
Авиация 
катастроф
Полетам не хватает 
контроля 
и регулирования

Число жертв авиакатастроф 
в странах бывшего СССР увели
чилось в 2018 году более чем 
вдвое, до 164 человек, гово
рится в докладе Межгосудар
ственного авиационного ко
митета (МАК). Особенно резко 
выросло количество погибших 
в России — в 2,5 раза, до 128 
 человек. Общий уровень аварий
ности по сравнению с 2017 го
дом не  изменился, то есть он по
прежнему существенно выше, 
чем в 2014–2015 годах, в 75% 
случаев причиной происшест
вий стал человеческий фактор. 
В МАК говорят о дефектах сис
темы контроля и регулирования 
безопасности полетов, эксперты 
согласны, что действия властей 
способны резко улучшить ситуа
цию, приводя в пример США.

МАК опубликовал доклад о со-
стоянии безопасности полетов 
в 2018 году среди участников меж-
государственного соглашения 
о гражданской авиации (12 стран, 
входивших в СССР). В нем гово-
рится о росте числа жертв авиака-
тастроф с 74 до 164 человек. При 
этом общее количество авиапро-
исшествий (58) за год не измени-
лось, число катастроф даже снизи-
лось с 32 до 25. Подавляющее коли-
чество происшествий зарегистри-
ровано в России, причем здесь на-
блюдается негативная динамика. 
За год число авиапроисшествий 
в стране увеличилось с 39 до 42, ка-
тастроф — с 20 до 22, число жертв 
выросло с 51 до 128 человек.

В МАК подчеркивают, что устой-
чивая динамика ухудшения пока-
зателей по авиапроисшествиям 
с 2014 года наблюдается в эксплуа-
тации тяжелых судов (взлетной мас-
сой более 10 тонн): «Относитель-
ный показатель безопасности поле-
тов на тяжелых транспортных само-
летах при всех видах перевозок по 
авиационным происшествиям не-
сколько хуже показателя 2017 года 
и существенно хуже показателей 
2014 и 2015 годов». За прошлый год 
в авиакомпаниях стран—участни-
ков соглашения произошло шесть 
авиапроисшествий с тяжелыми са-
молетами, в том числе катастрофа 
с гибелью 71 человека — крушение 
самолета Ан-148 «Саратовских авиа-
линий» в Подмосковье после выле-
та из аэропорта Домодедово в фев-
рале 2018 года.

МАК также фиксирует резкое уве-
личение проблем с вертолетной тех-
никой: число происшествий выро-
сло с 11 до 17 случаев, катастроф — 
с 4 до 10, жертв — с 14 до 49 чело-
век. Количество происшествий и ка-
тастроф при эксплуатации легких 
и сверхлегких воздушных судов, на-
оборот, снизилось: 11 авиапроисше-
ствий и 4 катастрофы против 14 про-
исшествий и 8 катастроф в 2017 году. 
Но число погибших в них увеличи-
лось с 21 до 23 человек.

По предварительной оценке 
МАК, причиной 75% авиапроисше-
ствий в 2018 году послужил челове-
ческий фактор.
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Первее всех живых
Нурсултан Назарбаев занял должность пожизненного руководителя Казахстана

Нурсултан Назарбаев сложил 
с себя президентские полно
мочия, но сохранил более важ
ную позицию —  пожизненного 
руководителя государства. 
У должности есть официаль
ное название — «первый пре
зидент — Лидер нации». Так как 
им является только  господин 
Назарбаев, конкурентов у  него 
быть не может. Казахстан  пока 
единственная из  постсоветских 
стран, где выстроена такая 
модель пожизненной  власти 
 одного человека, при  которой 
не важно, кто сидит в кресле 
президента. Пример может 
 оказаться заразительным.

Именная должность
«Сегодня я обращаюсь к вам, как это 
делал всегда, в самые важные мо-
менты истории нашего государства, 
которое мы вместе строим. Но сегод-
няшнее обращение особое. Я при-
нял непростое для себя решение — 
сложить с себя полномочия пре-
зидента Республики Казахстан» — 
так Нурсултан Назарбаев 19 марта 
в 19:00 начал свое последнее обра-
щение к народу в должности прези-
дента страны.

Господин Назарбаев перечислил 
этапы большого пути независимо-
го Казахстана. «Мы сумели на руи-
нах СССР построить успешное казах-
станское государство с современной 
рыночной экономикой, создать мир 
и стабильность внутри многоэтниче-
ского и многоконфессионального Ка-
захстана»,— констатировал Нурсул-
тан Назарбаев и поставил цель: вой-
ти в число 30 самых развитых стран.

Вести к ней Казахстан, как стало 
ясно из вроде бы прощальной речи 
президента, будет он сам: «Как вам 
известно, нашими законами я наде-
лен статусом первого президента — 
Елбасы (в переводе с казахского язы-
ка „Лидер нации“.— „Ъ“). Остаюсь 
председателем Совета безопасности, 
который наделен серьезными пол-
номочиями. Остаюсь председателем 
партии „Нур Отан“ (правящая пар-
тия.— „Ъ“), членом Конституцион-
ного совета. То есть остаюсь с вами. 
Как основатель независимого казах-
станского государства вижу свою бу-
дущую задачу в обеспечении прихо-
да к власти нового поколения руко-
водителей, которые продолжат про-
водимые в стране преобразования».

То есть господин Назарбаев ушел 
с должности президента на более 
значимый, законодательно закре-
пленный пост первого президента 
страны с весьма широким функци-

оналом. Соответствующий консти-
туционный закон (принят в 2000 го-
ду как закон «О первом президенте», 
а в 2010 году стал законом «О первом 
президенте — Лидере нации»), по су-

ти, учредил в Казахстане пост имени 
Нурсултана Назарбаева. Согласно за-
кону, в силу исторической миссии 
первого президента ему пожизнен-
но принадлежит право обращаться 

к народу Казахстана, государствен-
ным органам и должностным ли-
цам с любыми важными инициати-
вами, которые подлежат обязатель-
ному рассмотрению. Также он мо-

жет выступать перед парламентом 
и его палатами, на заседаниях пра-
вительства; возглавлять Ассамблею 
народа Казахстана, Совбез, входить 
в состав конституционного совета.

Препятствовать деятельности 
«первого президента» или оскор-
блять его, посягать «на его честь 
и достоинство, включая оскверне-
ние его изображений», запрещено 
и преследуется по закону вплоть до 
уголовной ответственности. Полная 
неприкосновенность Нурсултана 
Назарбаева распространяется и на 
членов его семьи, всю его и их соб-
ственность, средства связи, перепи-
ску, принадлежащие им документы.

Еще полномочий Нурсултану На-
зарбаеву добавляет закон «О Сове-
те безопасности Республики Казах-
стан». Он гласит, что «первому пре-
зиденту пожизненно принадлежит 
право возглавлять Совет безопас-
ности в качестве председателя». Со-
став Совбеза формируется по со-
гласованию с господином Назар-
баевым, а в задачи входит фактиче-
ский контроль над всеми госструк-
турами Казахстана. Инициативы по 
основным направлениям внутрен-
ней и внешней политики государ-
ства согласовываются с господином 
Назарбаевым.

Казахстанский политолог, глава 
Группы оценки рисков Досым Сат-
паев считает, что описанный в зако-
нодательстве функционал позволя-
ет Нурсултану Назарбаеву оставать-
ся реальным руководителем стра-
ны и после ухода с поста президен-
та. «Закон „О первом президенте 
и Лидере нации“ дает ему такую воз-
можность. А пожизненный пост во 
главе Совбеза позволяет руководить 
ключевыми направлениями — вну-
тренней и внешней политикой, эко-
номическим блоком. Это еще и пол-
ный контроль всех госструктур»,— 
сказал господин Сатпаев „Ъ“.

Прошлогодняя сенсация
В связи с объявленной отставкой 
досрочных президентских выбо-
ров в Казахстане не планируется. 
На оставшийся срок, согласно пер-
вому пункту ст. 48 конституции, ис-
полнять обязанности президента 
должен спикер Сената парламента 
(если он не может, то глава нижней 
палаты — Мажилиса, а если и он не 
в состоянии — то премьер). Челове-
ка, который доработает президен-
том до декабря 2020 года, Нурсултан 
Назарбаев уже назвал — это глава 
Сената Касым-Жомарт Токаев.
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Достройка века
97 млрд руб. строительных СРО  
предложили потратить  
на обманутых дольщиков

Как стало известно „Ъ“,  правительство 
хочет привлечь к решению проблем об
манутых дольщиков средства компен
сационных фондов (КФ) саморегули
руемых организаций (СРО) в сфере 
строительства. Цена вопроса — более 
97 млрд руб. Эти деньги  предлагается 
использовать для завершения долго
строев на возвратной основе.  Однако 
идея уже вызвала резко негативную 
 реакцию не только у участников рынка, 
нои у ряда чиновников экономического 
блока самого правительства.

В аппарате правительства РФ с февраля 
проходят консультации по поводу исполь-
зования средств компенсационных фондов 
СРО, созданных застройщиками, проекти-
ровщиками и инженерами-изыскателями, 
сообщили „Ъ“ два федеральных чиновника. 
По словам собеседников „Ъ“, сначала обсу-
ждались варианты инвестирования средств 
компенсационных фондов, но позже была 
обнародована идея направить эти деньги на 
достройку домов для обманутых дольщиков.

«Никто не собирается изымать эти день-
ги, они будут возвращены СРО с небольшим 
процентом»,— заверяет один из чиновни-
ков. По его словам, Минстрой подготовил 
специальный доклад по поручению аппара-
та правительства РФ, где проанализирована 
ситуация с компенсационными фондами от-

раслевых СРО. В документе (копия есть у „Ъ“) 
предлагается следующее: «С учетом отсутст-
вия… возможности осуществления низко-
доходных долгосрочных заимствований на 
финансовых рынках средства компенсаци-
онных фондов могут быть предоставлены на 
длительный срок под низкую процентную 
ставку для решения социально значимых 
проблем, например, обманутых дольщи-
ков». Ранее Минстрой сообщал, что в 69 ре-
гионах страны насчитывается 30,6 тыс. об-
манутых дольщиков.

Из доклада следует, что общий раз-
мер компенсационных фондов достигает 
97,75 млрд руб., из них 36,26 млрд руб. пред-
назначены для возмещения вреда членами 
СРО (как правило, эти средства идут на устра-
нение недостатков по окончании строитель-
ства), 61,49 млрд руб.— на обеспечение до-
говорных обязательств. Минстрой сообща-
ет, что основная часть средств КФ — 42% от 
общего объема фондов, или 41 млрд руб.— 
сконцентрирована в Москве, Подмосковье 
и Санкт-Петербурге. При этом, уточняется 
в докладе, за все время существования отра-
слевых СРО объем выплат на возмещение 
вреда составил всего 567 млн руб.

Членство в СРО — это допуск на рынок 
госзаказа.
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Революция 
в нарукавниках
Готовится увольнение каждого двадцатого 
федерального чиновника ежегодно

На коллегии Федерального казначейст
ва (ФК) вчера объявлены планы по со
кращению численности федеральных 
служащих. Параллельно Минфин  занят 
централизацией в казначействе ряда 
функций министерств и их территори
альных подразделений — судя по всему, 
это часть общего процесса, хотя в каз
начействе считают процесс локальным. 
Сокращения госаппарата будут, исхо
дя из объявленных цифр, по масштабам 
такими же, как в прежних раундах борь
бы за сокращение штатов государства. 
Но на этот раз кампания сокращения чи
сла чиновников не имеет политического 
измерения — ее в основном обеспечива
ет цифровизация.

О том, что Федеральное казначейство с на-
чала 2019 года начало в ряде ведомств «по-
глощение» части департаментов, связанных 
с бухучетом, стало известно еще в январе, но 
масштабы процесса были неизвестны. Вчера 
же на коллегии казначейства первый замми-
нистра финансов Татьяна Нестеренко нео-
жиданно огласила цели всего проекта по со-
кращению числа госслужащих в целом. Это 
10% сокращения численности центральных 
аппаратов органов исполнительной власти 
и 5% в территориальных органах в 2020 году 
и 10% сокращения численности терорганов 

в 2021 году. Учитывая диспропорции между 
центральными и региональными аппарата-
ми, можно констатировать, что при реализа-
ции программы будет сокращаться около 5% 
федеральных чиновников в год.

Сокращение, исходя из обсуждения на 
коллегии, отчасти будет обеспечено и кон-
солидацией в казначействе бухгалтерских 
функций министерств. Вчера Татьяна Не-
стеренко распорядилась принять на рабо-
ту в казначейство даже главных бухгалте-
ров федеральных министерств — как вари-
ант обсуждается возможность их переори-
ентации на внутренний аудит в своих быв-
ших федеральных органах власти. Первыми 
министерствами, по данным „Ъ“, уже утра-
тившими бухгалтерии, стали Минпросвеще-
ния, Миннауки, Минвостокразвития.

Планы же казначейства еще шире — 
в них в том числе входит переход от «равно-
мерного территориального покрытия» каз-
начейской сетью регионов РФ к созданию 
межрегиональных центров-управлений, ку-
да будут изъяты все «однотипные» операции 
территориальных подразделений. В 2019 го-
ду консолидируются «однотипные» опера-
ции — в сфере управления ликвидностью, 
бухучета и финансового контроля.
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С апреля 2019 года Росстат пе-
рестанет публиковать ежемесяч-
ные данные о доходах граждан 
в связи с переходом на новую ме-
тодику их подсчета, которая об-
суждалась последние пять лет. 
Предварительные расчеты стати-
стиков свидетельствуют о замет-
ных изменениях в структуре до-
ходов и расходов домохозяйств, 
но «радикального изменения» 
их общей динамики в Росстате 
не ожидают. Эксперты считают, 
что качество данных о доходах 
может стать лучше, но их сопо-
ставимость ухудшится.

По результатам состоявшегося вче-
ра научно-методологического сове-
та Росстата, новый глава службы Па-
вел Малков сообщил о согласии экс-
пертов и своем решении перейти на 
новую методику расчета доходов на-
селения и периодичность публика-
ции таких данных раз в квартал. Ука-
занная методика, по данным „Ъ“, об-
суждалась последние пять лет, в кото-
рые реальные располагаемые доходы 

граждан падали (с 2014 по 2018 год — 
на 11%, а в январе 2019 года — еще на 
1,3% «год к году»), и в ноябре 2018 года 
была опубликована на официальном 
сайте Росстата. Впрочем, господин 
Малков оговорился, что решение не 
окончательное, и даже сообщил элек-
тронную почту (methodology@gks.ru), 
на которую можно отправлять свои 
замечания к новой методике. Уже в 
апреле 2019 года статистики опубли-
куют квартальные данные, а поме-
сячные публиковать перестанут, пе-
ресчитав годовую статистику по но-
вой методике до 2013 года.

Изменение методики сделает фак-
тически невозможным качествен-
ное сопоставление данных о доходах 
1990–2012 годов с измененными се-
риями. «Сравнивать пересчитанные 
по новой методике и по прежней ме-
тодике доходы будет нельзя, а про-
гнозирование показателя из-за ог-
раниченности ряда будет менее точ-
ным,— говорит Игорь Поляков из 
ЦМАКП, который принимал участие 
в совете ведомства.— Годовые пере-

ходы можно будет пересчитать, но у 
всех аналитиков они будут разными». 
Впрочем, он уточнил, что чиновники 
затеяли «важное и дорогое дело, вре-
мя покажет, что из этого получится». 
«Ясное дело — это (короткий ряд пе-
ресчитанных данных и длинный ряд 
данных в старой методике.— „Ъ“) ог-
ромная проблема для аналитиков»,— 
признал в разговоре с „Ъ“ замглавы 
Росстата Константин Лайкам.

За сменой методики расчета дохо-
дов можно усмотреть политический 
подтекст. «Майский указ» президента 
Владимира Путина требует от прави-
тельства устойчивого роста реальных 
доходов населения и сокращения бед-
ности вдвое. Чиновники экономиче-
ского блока правительства в 2018 го-
ду стали публично критиковать каче-
ство данных о доходах. «Реальные до-
ходы населения — важнейший пока-
затель, который входит в состав указа, 
подписанного президентом. Как его 
считает Росстат, знает, наверное, толь-
ко Росстат. Качество счета этого пока-
зателя ужасное, к нему большие пре-

тензии»,— говорил вице-премьер Ан-
тон Силуанов. «Методология расче-
та доходов населения утверждена в 
1996 году и не менялась, так как бы-
ла неплоха и прекрасно работала, по-
ка был рост. Когда появился первый 
кризис, на нее стали обращать внима-
ние и эксперты, и власти»,— заметил 
вчера господин Лайкам. 

То, что в реальности методика 
оценки доходов устарела и не отра-
жает реальности, соглашаются и экс-
перты. Они, как и Росстат, признают: 
ежемесячные данные о доходах и рас-
ходах граждан (доходы в текущей ме-
тодике рассчитываются от расходов 
и сбережений граждан) в силу силь-
ного запоздания фактических дан-
ных и большой доли досчетов явля-
ются прогнозом Росстата, и он часто 
и сильно не совпадает с конечными 
цифрами. Новая методика позволит 
снизить долю оценок в доходах (не-
наблюдаемую часть) с 25–30%, по сло-
вам Олега Засова из ВЭБ.РФ, до 12%. 
Произошло это главным образом за 
счет добавления в оплату труда наем-

ных работников без договоров, зар-
плат, уплачиваемых физлицами или 
фермерами, оплаты труда иностран-
цев, зарплаты в валюте. Это увеличи-
ло оценку оплаты труда в 2017 году с 
22,9 млрд руб. до 31 млрд руб. В части 
расходов и сбережений сильнее все-
го изменились показатели покупки 
товаров (за счет купленных вне торго-
вых сетей), переводов (за счет перево-
дов за рубеж) и счетов индивидуаль-
ных предпринимателей (больше не 
считаются сбережениями физлиц). 

По предварительной оценке, раз-
ница в общей сумме доходов населе-
ния за 2017 год получилась поряд-
ка 1% — 56 трлн руб. по новой мето-
дологии против 55,368 трлн руб. по 
старой методике. Константин Лай-
кам говорит, что после пересчета в 
новой методике «радикального из-
менения» в динамике доходов не бу-
дет, не исключив даже их большего 
снижения. «Я бы воздержался сейчас 
от прогнозов»,— прервал заместите-
ля Павел Малков.

Алексей Шаповалов

Бедность не порок, а проблема счета
Росстат переходит на новую методику подсчета доходов граждан после пяти лет их падения

Однако после 2022 года консоли-
дировать по этой же схеме предпола-
гается кадровый учет в министерст-
вах, юридические отделы и госзакуп-
ки однотипной продукции. Де-фак-
то это программа перестройки всей 
федеральной власти в ее «бытовой» 
жизни: конечная цель — сеть неза-
висимых от министерств и ведомств 
«сервисных» подразделений. Так, ка-
дровым учетом всех министерств, по 
мнению Минфина, должен заняться 
Минтруд — сейчас этим занят депар-
тамент аппарата правительства.

Напомним, сокращение феде-
ральных чиновников объявлено по-

литической проблемой еще в 2008 
году (пика, 880 тыс. человек, их чи-
сленность достигла в 2009 году) пре-
зидентом Дмитрием Медведевым. В 
2010 году была объявлена трехлет-
няя программа сокращения госаппа-
рата на 20%. Она выполнена позже и 
за счет новой программы 2013–2014 
годов — что не помешало госструк-
турам одновременно и увеличивать 
занятость: на 2015 год численность 
федеральных чиновников выросла 
почти до уровня 2008 года, 870 тыс. 
С 2016 года постановлением прави-
тельства Дмитрия Медведева была 
объявлена следующая программа со-
кращения госаппарата — на 10%, она 
была даже перевыполнена (сокраще-

ние на 12,6% в 2016 году, по данным 
Минфина). Все это время сокраща-
лись и вакансии в госорганах, и ре-
альная занятость.

От сокращений госаппарата преж-
них лет нынешнее будет отличаться 
в первую очередь отсутствием поли-
тических целей: реформу, аналогич-
ную по масштабам прежним, кажет-
ся, никто не собирается объявлять 
большой государственной задачей. 
Отчасти причина происходящего — 
быстрая цифровизация и развитие 
электронного документооборота, 
во многом обеспеченная примером 
ФНС. Впрочем, по словам госпожи 
Нестеренко, даже в отношении бу-
хучета в ведомствах до сих пор идут 

споры о «первичности» бумажного 
или электронного документа, а в каз-
начейство до сих пор «пачками» ве-
зут бумажные документы.

Исходя из настроений на кол-
легии казначейства, революци-
онность своей работы в Минфи-
не вполне осознают — хотя там по-
ка обсуждают именно вопросы бу-
хучета. Но и в отдельно взятом «бух-
галтерском» приложении програм-
ма очень радикальна. Так, на колле-
гии глава казначейства Роман Артю-
хин прямо провозгласил: «Феодаль-
ная раздробленность бухучета долж-
на быть преодолена!» — и подчерк-
нул, что настаивать на переводе в 
ФК всего бухучета федеральных ор-

ганов никто не будет, но центры об-
работки данных Минфина «такую за-
дачу решить в состоянии». Амбиции 
Минфина в бухгалтерской части ре-
формы обозначены Татьяной Несте-
ренко просто: «300 человек в IBM об-
служивают 500 тыс. сотрудников по 
всему миру». Сокращений расходов 
на госаппарат эта часть реформы не 
предполагает: сэкономленные день-
ги пойдут на увеличение зарплат 
оставшимся чиновникам — и посто-
янной доли в оплате труда государ-
ственных гражданских служащих с 
нынешних 40% (60% — переменная 
часть, доплаты и премии) до 60%.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Революция в нарукавниках

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9

процентов составил рост цен производителей промышленных товаров в феврале 2019 года 
по отношению к такому же периоду прошлого года, сообщил вчера Росстат. В добывающей промышленно-
сти цены выросли на 14,9%, в обрабатывающей — на 7,8%. В феврале цены промпроизводителей увеличи-
лись на 0,1% в сравнении с январем (в добыче — прирост на 1,5%, в обработке — снижение на 0,6%). Таким 
образом, показатель промышленной инфляции вернулся к росту — после снижения на 3,3% в январе и де-
кабре. Наибольшее удорожание продукции в феврале в месячном выражении зафиксировано в добыче 
ископаемых: соли — 12,1%, руды — 9,1%, бурого угля — 3,1%, нефтяного газа — 3%, сырой нефти — 2,8%.

МАКРОЭКОНОМИКА

Теневой финсектор  
формируют стройка  
и сфера услуг

Банк России впервые назвал 
секторы российской экономики, 
формирующие спрос на теневые 
финансовые услуги. Ссылаясь 
на данные департамента финан-
сового мониторинга и валютного 
контроля, регулятор сообщил, 
что в 2018 году наибольшая доля 
сомнительных операций проводи-
лась компаниями строительного 
сектора — 29% от их общего 
объема. На втором месте с точки 
зрения сомнительности денежных 
перечислений — сфера услуг. 
В ней ЦБ особо выделил охранные 
и клининговые организации, а так-
же рекламные агентства — на этот 
сектор пришлись 22% общего 
объема сомнительных операций.

ЦБ поясняет, что речь идет 
о секторах российской экономики, 
участники которых чаще других 
«осуществляли вывод в теневую 
сферу средств бюджетов, государ-
ственных корпораций и предприя-

тий реального сектора с помощью 
проведения сомнительных опера-
ций». После стройки и сферы услуг 
(вместе сформировавших более 
50% спроса на теневые фину-
слуги) следует оптово-розничная 
торговля товарами промышленного 
назначения и товарами народного 
потребления. Вклад обоих секторов 
в общий объем сомнительных 
операций — по 16%. На производ-
ственный сектор, по оценке ЦБ, 
приходится 12% этого «рынка», 
на сферу предоставления логи-
стических услуг — 4%, на прочие 
сектора — всего 1%.

Ранее ЦБ сообщал, что объем 
средств, выведенных из России 
за рубеж через сомнительные 
операции в банковском секторе, 
в 2018 году составил 73 млрд 
руб.— и эта сумма на 24% меньше 
показателя 2017 года (96 млрд 
руб.). При этом обналичивание 
денежных средств в банковском 
секторе через сомнительные сделки 
в 2018 году снизилось почти в два 
раза — до 176 млрд с 326 млрд руб. 
годом ранее. В структуре обнали-
чивания в 2018 году преобладала 
выдача со счетов и по платежным 
картам физлиц (57%), в структу-
ре вывода денежных средств за 
рубеж — авансовые платежи (32%) 
и сделки с услугами (в основном 
в сфере морских контейнерных 
перевозок, 23%). «При ощутимом 
снижении объемов обналичивания 
денег в банковском секторе в 
2018 году усилился его переток 
в небанковский сектор, что отрази-
лось на росте транзитных операций 
повышенного риска по безналичной 
компенсации наличной выручки, 
„продаваемой“ третьим лицам 
торговыми компаниями и дистри-
буторами»,— указал ЦБ в ранее 
опубликованном комментарии.

Вадим Вислогузов

СЕКТОРЫ, ФОРМИРУЮЩИЕ СПРОС 
НА ТЕНЕВЫЕ ФИНАНСОВЫЕ УСЛУГИ (%)
ИСТОЧНИК: ЦБ.
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Перевод всех госзакупок в элек-
тронную форму в 2019 году дает 
возможность заняться развитием 
конкуренции в госзаказе — Феде-
ральное казначейство предлага-
ет совместить упрощение систе-
мы госзакупок, которое Минфин 
обсуждает в последний месяц, 
с привлечением в эту сферу боль-
шего количества юрлиц. В конеч-
ном итоге это позволит увеличить 
количество предложений поста-
вок на одну закупку и снизить фи-
нальные цены. 

По данным, которые представила 
вчера на коллегии Федерального каз-
начейства (ФК) курирующая единую 
информсистему (ЕИС) и казначей-
ский контроль в сфере закупок заме-
ститель главы ведомства Анна Ката-
мадзе, «цифровизация» этой сферы 
привела к росту активности в систе-
ме со 140 млн до 220 млн трансакций 
в сутки, а число ее активных пользо-
вателей выросло за 2018 год на 20%, 
до 2,4 млн. За год в системе заключе-
но 3,6 млн контрактов по 44-ФЗ на 
6,9 трлн руб. (из них 1,3 тыс. круп-
ных на 2,1 трлн руб.) и 1,3 млн кон-
трактов по 223-ФЗ на 17,1 трлн руб.
(2,8 тыс. крупных на 10,8 трлн руб.) 
— совокупно в полтора раза больше 
объема бюджета РФ. При этом 61% из 
15,1 млн проверок в системе уже был 
автоматическим.

Госрегулирование закупок ждет 
новая реформа — упростить его в 
феврале поручил ведомствам пер-
вый вице-премьер Антон Силуанов 
(„Ъ“ писал об этом 13 марта). 18 мар-
та на встрече с вице-премьерами ста-
тус этой работы повысил своим рас-

поряжением глава правительства 
Дмитрий Медведев. В Казначейст-
ве, которое выступает оператором 
ЕИС, предлагают совместить эту ра-
боту с модернизацией системы. По 
словам госпожи Катамадзе, в пер-
вую очередь следует замкнуть пери-
метр электронного документооборо-
та в госзаказе — ввести единый план 

закупок, электронный акт исполне-
ния контракта, запустить структури-
рованный электронный контракт — 
и полностью автоматизировать учет 
контрактных, бюджетных и денеж-
ных обязательств в системе. Это, как 
и автоматизацию запроса цен через 
реестр участников закупок (что даст 
широкую базу для расчета началь-

ной цены контрактов), Казначейст-
во планирует сделать уже в 2019 году.

В перспективе же 2020–2022 годов 
ФК предстоит решить проблему кли-
ринга между заказчиками, постав-
щиками, ЭТП и банками, ведущими 
спецсчета для обеспечения испол-
нения заявок, в многомерной систе-
ме, в которой сейчас нет центрально-
го контрагента. Также ФК предлага-
ет сократить число закупочных про-
цедур (наиболее востребованы из 
них электронные конкурс и аукци-
он, к которым можно свести осталь-
ные), но ввести новую — закупки че-
рез интеграцию каталога госзакупок 
с крупными участниками электрон-
ной торговли. Это увеличит конку-
ренцию и наполнит каталог данны-
ми о реальных ценах и товарах. 

Каталог — инструмент, позволя-
ющий решить проблему «заточки» 
отдельных торгов под конкретного 
поставщика. Если заказчик выбира-
ет номенклатуру из каталога, постав-
щик соглашается поставить товар, 
соответствующий его описанию (а 
не описанию заказчика). Однако по-
ка каталог полноценно реализован 
только в закупках лекарств и медиз-
делий. Наполнение же прочих статей 
каталога (его ведет Минфин) идет не-
быстро: из 50 тыс. его позиций боль-
шинство пока приходится на лекар-
ства. ФК рассчитывает ускорить эту 
работу за счет «анонимизации» но-
менклатуры электронной торговли. 
Беспокоит оператора ЕИС и отсутст-
вие каталожных строительных цен 
(более половины госзаказа) — но ре-
форма ценообразования в строитель-
стве, начатая после олимпийских 

коррупционных скандалов и предпо-
лагавшая переход от советских спра-
вочников к рыночным ценам, пока 
откладывается Минстроем. 

В перспективе каталог даст реали-
зовать еще одну идею — заменить по-
дачу заявки поставщика на участие в 
торгах на простое выражение согла-
сия: для этого потребуется один раз 
погрузить в реестр участников заку-
пок все документы потенциальных 
поставщиков. Модель предусматри-
вает и изменение роли торговых 
площадок (ЭТП) в системе. «Переход 
от привлечения ЭТП обеспечения за-
явок к плате за закупку привело к то-
му, что площадки не заинтересованы 
в расширении списка поставщиков. 
Надо сделать так, чтобы они конкури-
ровали между собой за счет расшире-
ния этого перечня — например, пре-
доставляя участникам „виртуальную 
полку“ для товара и складские, логи-
стические и прочие сервисы. Это вы-
зовет рост конкуренции и, соответст-
венно, экономию на госзаказе»,— го-
ворит заместитель главы ФК.

Предложения казначейства — по-
ка одни из наиболее проработан-
ных в дискуссии об упрощении сис-
темы госзакупок. Они сходятся с иде-
ями ФАС, подтвердил вчера „Ъ“ заме-
ститель главы службы Михаил Евра-
ев (ФАС также предлагает погрузить в 
ЕИС работу с жалобами и разбиратель-
ства заказчиков с исполнителями, 
подробнее см. завтрашний „Ъ“). Это, 
впрочем, не делает идеи ФК и ФАС за-
ведомо «проходными», но, видимо, 
обсуждать на профильных совещани-
ях в Минфине будут в основном их.

Олег Сапожков

Закупки возвращают к конкуренции
Казначейство предлагает упростить и усилить борьбу поставщиков за госзаказ
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Курирующая закупки заместитель главы казначейства Анна  
Катамадзе намерена при упрощении их регулирования расши-
рить спектр поставщиков и ценовую осведомленность властей
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Весенние отставки глав регионов начались с Челябинска
Валентина Матвиенко сообщила, что губернаторский «звездопад» завершится к середине апреля

Вчера Владимир Путин принял 
отставку челябинского губерна-
тора Бориса Дубровского. Врио 
главы региона президент назна-
чил первого замминистра энер-
гетики Алексея Текслера. Спикер 
Совета федерации (СФ) Вален-
тина Матвиенко вчера анонсиро-
вала ряд отставок в губернатор-
ском корпусе, которые должны 
завершиться к середине апреля. 
По сведениям „Ъ“, главу Респу-
блики Алтай Александра Бердни-
кова может сменить член совета 
директоров ГЛОНАСС Олег Хоро-
хордин, а в качестве сменщика 
главы Калмыкии Алексея  Орлова 
рассматривается кандидатура 
начальника московской жилищ-
ной инспекции Олега  Кичикова. 
В ближайшие дни может уйти 
в отставку мурманский губерна-
тор Марина Ковтун. 

Борис Дубровский, срок полномо-
чий которого заканчивался в этом го-
ду, решение об отставке назвал лич-
ным. В ноябре 2018 года он сообщил, 
что собирается баллотироваться на 
второй срок. О готовности поддер-
жать его на выборах (пройдут в сентя-
бре) заявляли в региональном отделе-
нии «Единой России». 

Накануне отставки губернатора 
пресс-служба Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС) сообщила, 
что ФАС установила наличие анти-
конкурентного соглашения с участи-
ем Бориса Дубровского в сфере стро-
ительства и ремонта автодорог: ком-
пания «Южуралмост» выиграла 10 
аукционов, которые проводило ре-
гиональное правительство, на сум-
му почти 2,4 млрд руб. Источник „Ъ“, 
близкий к администрации президен-
та (АП), объяснил отставку господи-
на Дубровского «неудачами по всем 
фронтам». «Команда Дубровского на-
поминала лоскутное одеяло — там 
каждый занимался своими делами. 

Не сильно принимались во внима-
ние политические традиции: к при-
меру, антагонизм Челябинска и вто-
рого по значимости города регио-
на Магнитогорска, где ранее работал 
Дубровский (гендиректором Магни-
торского металлургического комби-
ната.— „Ъ“)»,— пояснил собеседник 
„Ъ“. По его словам, назначение мэ-
ром Челябинска магнитогорца Евге-
ния Тефтелева (работал главой горо-
да с 2015 по 2018 год) было восприня-
то местными элитами «как оскорбле-
ние». «Единственным позитивным 
моментом» правления господина 
Дубровского собеседник „Ъ“ назвал 
его действия после взрыва подъезда 
в многоквартирном доме в Магнито-
горске 31 декабря 2018 года, в резуль-
тате которого погибли 39 человек. Го-
сподин Дубровский в течение недели 
лично управлял штабом по ликвида-
ции последствий трагедии. Полито-
лог Евгений Минченко в числе при-
чин отставки челябинского губерна-
тора назвал «низкую популярность 
у населения и активное сохранение 
своего участия в бизнесе, о чем гово-
рит расследование ФАС». 

Президент назначил врио главы 
области первого замминистра эконо-
мики Алексея Текслера, отметив на 
встрече с ним, что в области актуаль-
ны экологические проблемы. «Я ни-
когда не терял связи с Челябинском, 
с регионом»,— сказал господин Текс-
лер, отметив, что в фокусе его внима-
ния будут национальные проекты, в 
том числе по экологии. 

После прихода в 2013 году в Минэ-
нерго (сначала он был назначен за-
мминистра энергетики, а в 2014 году 
стал первым замминистра), господин 
Текслер отвечал за документооборот 
и исполнение поручений министра 
Александра Новака, также частично 
курировал вопросы возобновляемой 
энергетики, но никогда не курировал 
отдельных отраслей в ТЭКе. После от-

ставки отвечавшего за электроэнер-
гетику замминистра Вячеслава Крав-
ченко в ноябре 2018 года он впервые 
получил реальные полномочия по 
управлению сектором. Господин Текс-
лер считается доверенным лицом 
Александра Новака. Глава Минэнерго 
лично отстаивал передачу кураторст-
ва над электроэнергетикой Алексею 
Текслеру: в интервью „Ъ“ Александр 
Новак подчеркивал, что это назначе-
ние «не временное решение».

По данным „Ъ“, главным претен-
дентом на позицию нового замми-
нистра, отвечающего за энергетику, 
является глава департамента опера-
тивного контроля Минэнерго Евге-
ний Грабчак, победивший в конкур-
се «Лидеры России». Его кандидатуру, 
как утверждают собеседники „Ъ“, под-
держивает помощник президента РФ 
Андрей Белоусов. Господин Грабчак 
вместе со своим нынешним началь-
ником, замминистра Андреем Че-
резовым включен в черный список 
(SDN list) США: в Вашингтоне сочли, 
что он причастен к поставкам турбин 
Siemens в Крым. Второй кандидат — 
бывший член правления «Интер РАО» 
Ильнар Мирсияпов, отвечавший за 
стратегическое развитие компании. 
Господин Мирсияпов покинул «Ин-
тер РАО» в июле, и до сих пор о его 
дальнейшей деятельности ничего не 

было известно. «Вопрос о назначении 
нового зама будет решаться оператив-
но»,— отметил собеседник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией.

Депутат Госдумы, единоросс Вла-
димир Бурматов отметил, что реше-
ние о назначении Алексея Текслера 
врио губернатора идет «абсолютно в 
логике кадровой политики, которую 
проводит президент». «Это молодой 
управленец, имеет федеральный бэ-
кграунд, является профессионалом 
сразу в нескольких сферах. Он был 
главой Норильска, работал в Минэ-
нерго, в структурах „Норникеля“ и 
имеет непосредственное отношение 
к металлургии»,— заявил он „Ъ“. По-
литолог Михаил Виноградов полага-
ет, что отставка Бориса Дубровского в 
регионе будет воспринята «позитив-
но». Эксперт указал, что врио главы 
можно «подавать как человека рав-
ноудаленного от местных групп вли-
яния». Евгений Минченко назвал го-
сподина Текслера «карьерным менед-
жером»: «Это креатура Александра Но-
вака. На фоне предшественника будет 
играть роль эффект медового месяца, 
положительно воспримут и то, что у 
Текслера нет близкого бизнеса».

Валентина Матвиенко вчера за-
явила, что в ближайшее время в от-
ставку может уйти ряд губернато-
ров. «Идет плановый процесс заме-

ны губернаторского корпуса: где-то 
два срока губернатор отработал, где-
то он переводится на другую работу. Я 
думаю, что еще будут отставки в этом 
году, но запланированные, не сен-
сационные»,— сказала она. По сло-
вам госпожи Матвиенко, «этот „зве-
здопад“ завершится к середине апре-
ля». «Дальше уже должна быть подго-
товка к выборной кампании»,— по-
яснила она. Отметим, что Борис Дуб-
ровский не раз назывался в числе гу-
бернаторов, сроки полномочий кото-
рых истекают в этом году и которым 
грозит отставка. Это Александр Берд-
ников (Республика Алтай), Юрий Берг 
(Оренбургская область), Алексей Ор-
лов (Калмыкия), Андрей Бочаров (Вол-
гоградская область) и Марина Ковтун 
(Мурманская область). В последнем 
докладе фонда «Петербургская поли-
тика» по социально-политической 
устойчивости регионов говорилось, 
что «наиболее проблемной ситуация 
выглядит» у Александра Бердникова 
и Марины Ковтун.

О том, что госпожа Ковтун напи-
сала вчера заявление об отставке, со-
общил «Интерфакс», при этом в адми-
нистрации области агентству заяви-
ли, что госпожа Ковтун находилась 
во вторник в Москве, о ее увольнении 
ничего неизвестно. Слухи о ее гряду-
щей отставке периодически возника-
ют в течение двух лет. В 2017 году бы-
ли возбуждены уголовные дела в от-
ношении чиновников из ближайше-
го окружения госпожи Ковтун, в том 
числе ее зама Игоря Бабенко. В ходе 
судебных прений 18 марта предста-
витель прокуратуры заявил, что гу-
бернатор недостаточно контролиро-
вал действия своих подчиненных и 
потребовал внести Марине Ковтун 
представление.

Врио мурманского главы может 
быть назначен бывший вице-губер-
натор Санкт-Петербурга по транспор-
ту и строительству Игорь Албин. Его 

назначение неоднократно прогно-
зировалось источниками „Ъ“ с дека-
бря 2018 года, когда господин Албин 
ушел в отставку. На звонок „Ъ“ он вче-
ра не ответил. По словам источников 
„Ъ“, в последнее время в АП рассма-
тривались еще две кандидатуры на 
пост врио мурманского губернатора. 

По сведениям „Ъ“, Республику Ал-
тай вместо Александра Бердникова 
может возглавить член совета дирек-
торов ГЛОНАСС, замруководителя се-
кретариата вице-премьера РФ Мак-
сима Акимова Олег Хорохордин. Его 
кандидатуру назвали источники „Ъ“ 
в АП и в оборонной отрасли. Господин 
Хорохордин — выходец из Алтайско-
го края, с 2009 года работал главным 
советником управления президента 
по внутренней политике, затем по-
лучил пост замруководителя секрета-
риата вице-премьера Аркадия Двор-
ковича. В числе кандидатов в главы 
Калмыкии, по словам источника „Ъ“, 
близкого к руководству «Единой Рос-
сии», начальник жилищной инспек-
ции Москвы Олег Кичиков, который 
работал в правительстве Калмыкии 
на различных руководящих должно-
стях, в 2010–2011 был главой прави-
тельства республики, после чего ушел 
на работу в жилинспекцию Москвы.

Политолог Александр Кынев ска-
зал „Ъ“, что в Кремле разделили осен-
ние и весенние назначения врио 
глав регионов, которым предстоят 
выборы в сентябре. При этом «эф-
фект позитива от октябрьских кадро-
вых решений уже иссякает, в адми-
нистрации президента могут прове-
рять, насколько эффективно назна-
чать врио глав с таким большим ла-
гом до выборов».

Андрей Перцев,  
Всеволод Инютин,  
Юлия Гарипова,  
Артур Якушко, Челябинск;  
Татьяна Дятел,  
Анна Пушкарская

Рота кремлевских конкурсантов
Как Владимир Путин принимал парад победителей

19 марта президент России Вла-
димир Путин встретился с по-
бедителями конкурса «Лидеры 
России», и специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников 
отмечает, что президент, судя по 
всему, давно так хорошо не про-
водил время на работе: победи-
тели понравились ему еще даже 
больше, чем сам конкурс.

Начало встречи с финалистами 
конкурса «Лидеры России» задержи-
валось. Владимир Путин провел рас-
ширенную коллегию Генпрокурату-
ры, потом разговаривал по телефону 
с уходящим (впрочем, еще не ушед-
шим) Нурсултаном Назарбаевым, и 
даже возник было слух, что их встре-
ча может быть личной, и прямо тут, 
в первом корпусе Кремля, да прямо 
сейчас, но не подтвердился, а никто 
бы не удивился, между прочим, пото-
му что никто уже здесь давно ничему 
не удивляется.

Но в конце концов «Лидеры Рос-
сии» и Владимир Путин (а что де-
лать: название конкурса обрекает на 
рискованное противопоставление) 
встретились в Малом банкетном зале 
Кремля (есть в первом корпусе на вто-
ром этаже и такое).

— В целом хочу повториться,— 
произнес президент,— хочу сделать 
это специально… Мы проводим не 
только этот конкурс, проводим дру-
гие мероприятия, связанные с пои-
ском талантливых, мотивированных 
на интересную работу людей, моло-
дых, перспективных…

Но не стоило оправдываться: раз-
ве кто-то хотел сказать, что кандида-
тов на высшие государственные по-
сты Владимиру Путину подыскивает 
только ведомство Сергея Кириенко?

— Мне очень приятно отметить, 
что в этом году у нас рекордное чи-
сло заявок на этот конкурс — 227 ты-
сяч… Триста финалистов…— сооб-
щил президент.

То есть это, надо понимать, по 
сравнению с прошлым: раньше-то 
конкурса такого и не было. И слово 
«рекордное» является скорее просто 
благозвучным. Просто больше, чем в 
первый раз.

— Все финалисты,— продолжил 
президент,— получают по миллиону 
рублей, а победители, 104 человека, 
тоже немало, кроме денежного воз-
награждения — и наставников — из 
числа этих высших государственных 
чиновников, бизнесменов, то есть, 
строго говоря, возможных работода-
телей. С другой стороны, и сами фи-
налисты — не последние люди в сво-
их компаниях и сами могут взять на 
работу некоторых наставников.

Победители по предложению Вла-
димира Путина начали докладывать 
о себе. Первая же финалистка сооб-
щила ему, что «молодые петербуржцы 
очень ждут обновлений и перемен». 

Вряд ли она имела в виду, что, напри-
мер, Александру Беглову, который 
уже не первый день работает врио гу-
бернатора Санкт-Петербурга, не сто-
ит выдвигаться на этот пост (скорей 
уж наоборот), но эффект оказался не-
ожиданным: Владимир Путин согла-
сился, что «команду (в Санкт-Петер-
бурге.— А. К.) надо укреплять» и что 
это «стало особенно ясно после уходя-
щей зимы».

Он улыбнулся, давая понять, что 
он-то в курсе этой проблемы, но выш-
ло опять, видимо, не очень предска-
зуемо: получилось, что нехорошо он 
улыбнулся.

На этой встрече, в общем, появ-
лялся простор для интерпретаций в 
Telegram-каналах.

Благодаря еще одному финалисту, 
работающему в нефтегазовой сфере, 
мы узнали, что на следующий день, 
20 марта, «мы запускаем новое место-
рождение, и вместе с Бованенково это 
7 трлн куб. м газа!»

Конечно, Владимиру Путину лег-
ко было поразить воображение до-
верчивых финалистов. И он с легким 
сердцем продолжал делать это.

— Только на этом месторождении 
добывать газ можно будет…— прези-
дент помедлил, словно подсчитывая 
в уме, сколько же это можно будет до-
бывать газ и больше ни о чем другом 
не беспокоиться, и видно было по не-
му, что получающаяся цифра нравит-
ся ему бесконечно, потому что и сама 
эта цифра уходила, казалось, за все 
мыслимые горизонты (по крайней 
мере, планирования).— До 2131 года!

Финалисты не очень, впрочем, 
оживились, и я понимал, кажется, 
почему: эта цифра не могла по-на-
стоящему заинтересовать или хотя 
бы расшевелить даже их, у которых 
все было вроде еще только впереди 
в том смысле, что любого из них, по-
равнявшегося с такой цифрой, мож-
но будет заносить в Книгу рекордов 
Гиннесса.

Между тем напрасно они не ожи-
вились: глубокий интерес Владимира 
Путина к этой теме говорил, по край-
ней мере, о том, что добыче нефти и га-
за он отдает не просто должное, а оче-
видный приоритет на сто лет вперед.

Потом Владимир Путин заинте-
ресовался Дмитрием Проскурой, ко-
торый уже работает вице-президен-
том «Ростелекома» (то есть вроде бы и 
стремиться человеку почти уже и не 
к чему).

— Мне 49 лет,— сообщил Дмитрий 
Проскура, и первое, что я подумал: так 
ему уже и до пенсии недалеко!

Вряд ли у него может быть какая-то 
особенная мотивация в таком конкур-
се… Но потом я, конечно, спохватил-
ся: я же никак не могу привыкнуть к 
тому, что Владимир Путин отодвинул, 
словно специально для новых воз-
можностей карьерного роста Дмит-
рия Проскуры, наступление пенси-
онного возраста в жизни человека! Да, 
все, что можно было сделать для этого 
человека, Владимир Путин уже совер-
шил, и в случае чего, ему уже не в чем 
было бы упрекнуть себя.

И Дмитрий Проскура пользовался 
предоставленными возможностями:

— Я принимал участие в прошлом 
году в конкурсе «Лидеры России», не 

смог выйти в финал, занял достаточ-
но обидное 31-е место… Сделал рабо-
ту над ошибками, поэтому в этом го-
ду победил…

— Послушайте,— перебивал его 
президент,— 127 тыс. участников… 
Вы заняли 31-е место!.. И вы считаете 
это обидным?!

Как будто сам Владимир Путин уже 
много лет любое место, кроме перво-
го, не считает обидным.

— А проходили 30 человек в фи-
нал! — простодушно объяснил Дмит-
рий Проскура.

Стало хотя бы понятно: для него 
это то же, что для участника Олимпий-
ских игр занять четвертое.

Владимир Путин между тем у каж-
дого интересовался, и, по-моему, ис-
кренне, как он видит развитие боль-
ших компаний: тех, в которых фина-
листы работают, или тех, в которых 
хотят работать. Он все-таки, видимо, 
хотел и для себя извлечь какую-то 
пользу из этого общения.

— Информация в сфере ЖКХ,— с 
неожиданным жаром начинал объ-
яснять ему Дмитрий Проскура,— мо-
жет быть медиатором между частным 
бизнесом и глобальными компания-
ми… Интерес в глазах Владимира Пу-
тина тускнел.

— По статусу я должен обращаться 
к вам «товарищ верховный главноко-
мандующий»! — сообщил президен-
ту финалист Петр Вагин, начальник 
управления МВД РФ по Тюмени (нет, 
ну а у такого человека какие еще мо-
гут быть, казалось бы, амбиции?..— 
А. К.).— Я единственный победитель 
— сотрудник МВД…

Президент, казалось, очень обра-
довался:

— Это, конечно, для всей систе-
мы МВД просто большой подарок! А 
то над милиционерами все время по-
смеиваются (так, какими это «мили-
ционерами»? Владимир Путин знает 
что-то, чего, как обычно, не знаем мы, 
и полицию упразднят, а вернут мили-
цию? А стрелки часов опять переведут 
на час назад? Или что, конечно, ско-
рее всего, он оговорился по привыч-
ке, которая в его случае гораздо силь-
нее второй натуры? — А. К.). А здесь 
уж не посмеешься!

И Владимир Путин звонко засме-
ялся.

— Надо мной тоже посмеива-
лись,— кивнул ему Петр Вагин,— 
ребята спрашивали, взял ли я с со-
бой пистолет и наручники (вопрос-
то, особенно после ареста Майкла 
Калви, законный: большинство ре-
бят, то есть коллег Петра Вагина по 
конкурсу, все-таки из бизнеса и сис-
темы управления.— А. К.), но потом 
не стали!

— Потому что вы показали дубин-
ку! — еще пуще рассмеялся Владимир 
Путин.— Вы работать начали с оперу-
полномоченного?

— Да, в Тюмени 17 лет прорабо-
тал…

— Кризис, потому что я начинал 
с должности младшего оперуполно-
моченного,— внезапно раскрыл Вла-
димир Путин еще одну новую деталь 
своей биографии (и это не закончит-
ся никогда).

Владимир Путин двигался по по-
рядку, предоставляя слово каждому си-
дящему за столом, и в какой-то момент 
наткнулся на человека, который руко-
водит конкурсом «Лидеры России».

— Самое приятное,— сообщил 
президенту Алексей Комиссаров,— 
не только то, что все такие умные, яр-
кие, сильные, но такие, знаете, сози-
дательные: все хотят что-то улучшить 
для страны, все думают про страну, и 
все наши финалисты отдали частичку 
себя, своего сердца, своей души соци-
альным проектам!..

Ну что ж: вырвалось у человека, 
как говорится.

На этом можно было бы и закон-
чить общение в Малом банкетном зале 
и перейти, может быть, просто к банке-
ту, но никакой десерт все равно не за-
менил ощущения сладости, возник-
шее после этих слов. Разве можно бы-
ло еще слаще выразиться про конкурс 
«Лидеры России» (а кажется, именно 
такая цель была у Алексея Комиссаро-
ва), но он все-таки попробовал:

— Многие финалисты говорят, что 
помогали друг другу за столом (эк-
заменационным.— А. К.), думая не 
только о том, как ему продвинуться, 
а о том, как помочь своим товарищам!

Да, у него снова получилось!
Между тем некоторые финалисты 

были и правда очень искренними, и 
это делало встречу даже трогательной. 
Один финалист зачем-то сразу с доса-
дой сообщил президенту, что один из 
двух его детей не хочет учиться, а дру-
гой, Дмитрий Трофимов, признался:

— Я сын военного, поэтому слож-
но точно сказать, откуда я…

Потом он не стал скрывать, что за 
два дня финала сбросил четыре кило-
грамма и что на работе в Сбербанке 
уже опять набрал два. (Герману Грефу, 
специализирующемуся на идеях здо-
рового питания, да и такой же жизни, 
трудно было, я думаю, переварить эту 
информацию.)

Владимиру Путину, судя по все-
му, очень нравилась эта встреча: лю-
ди были ему симпатичны, он им то-
же, а такое сочетание в его работе сле-
дует признать, по крайней мере, не-
частым. И он вслушивался в особен-
ности их биографий, рассказывал, 
что самолеты, которыми они зани-
маются, лучшие не только в стране, 
а в мире, а Арктика, где они работа-
ют,— это великие перспективы… Од-
ному из них, из «Газпром нефти», Вла-
димир Путин объяснял, что все они 
теперь в этой компании должны иг-
рать в футбол, а когда его собеседник 

не очень, судя по всему, понимал, по-
чему, то объяснял, что ведь руководи-
тель его компании возглавил Россий-
ский футбольный союз (и в этот мо-
мент шутка окончательно переста-
вала быть смешной, да и Владими-
ру Путину переставало нравиться, и 
он нетяжело вздыхал: «Ладно, успе-
хов вам…»).

Тут еще победители стали один за 
другим признаваться, что решили по-
участвовать в конкурсе, чтобы «выр-
ваться из привычного круга обще-
ния», и на фоне этих признаний даже 
как-то потускнели слова Алексея Ко-
миссарова про то, что все тут прежде 
всего отдали частичку себя, своей ду-
ши и сердца социальным проектам…

Светлана Костикова и вовсе рас-
сказала, что до конкурса у нее «все бы-
ло очень хорошо…»

— И зачем я связалась, думает…— 
опять засмеялся президент.

Да, эти люди сделали его день (а не 
члены расширенной коллегии Ген-
прокуратуры, видимо.— А. К.).

Но и финалисты тоже увлеклись 
не на шутку. Вот президент рассказы-
вал одному финалисту из Крыма:

— Вы там у себя в Крыму включай-
тесь в работу!

И я видел, как просто яростно кива-
ет в такт его словам финалистка, сидя-
щая рядом с президентом (да еще по 
правую руку от него): да, мол, вы уже 
давайте включайтесь там наконец…

Еще один финалист сказал, что его 
попросили провести открытый урок 
с пятиклассниками и что страшно 
ему «было безумно»:

— Даже страшней, чем сегодня!..
И этим, конечно, он сделал разго-

вор еще более милым.
— Конечно, я-то вам подыгрываю, а 

они нет! — смеялся Владимир Путин.
— Конечно, их-то не обмануть! — 

доверчиво раскрывался финалист, и 
вот это было уже лишнее: кого это он 
имел в виду в связи с частицей «то»? 
И не сидел ли этот человек сейчас пе-
ред ним?

А разве могло не растрогать Вла-
димира Путина замечание Евгения 
Грабчака из Министерства энергети-
ки России:

— Занимаюсь успешно, по край-
ней мере, в санкционный список ме-
ня включили!

Владимир Путин по-прежнему 
расспрашивал каждого, кто что дума-
ет про свою корпорацию и про свое 
министерство, и тут я увидел, что сле-
дующим за столом сидит Сергей Ки-
риенко. И я уже предвкушал, как он 
сейчас расскажет пару слов о себе, а 
потом — о том, над чем надо порабо-
тать, какие недостатки устранить, к 
каким победам стремиться… И дал 
ли ему конкурс, как всем другим, «за-
ряд энергии, на котором точно можно 
протянуть года два-три…»

Нет, не случилось.

Конкурс «Лидеры России» 
курировали лидеры России    
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Текслер Алексей Леонидович родился 19 января 1973 года в Челябинске. В 1995 году с отли-
чием окончил Норильский индустриальный институт по специальности «экономика и управле-
ние в металлургии».

С 1990 по 2007 год занимал различные должности в АО «Норильский горно-металлургиче-
ский комбинат им. А. П. Завенягина» и ГМК «Норильский никель». Прошел путь от специали-
ста до гендиректора ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» («дочка» «Норникеля»).

С 2008 по 2009 год возглавлял администрацию Норильска. С 2011 года работал 
управляющим директором — руководителем красноярской бизнес-единицы ЗАО «Полюс». 
В 2013 году назначен заместителем министра энергетики РФ. С ноября 2014 года — первый 
замминистра.

Почетный энергетик. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степе-
ни. Женат, воспитывает сына.
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смена власти

«Вы его хорошо знаете. Он выпускник 
МГИМО, доктор наук. Свободно владеет ан-
глийским и китайским языками. Прошел 
большой путь на руководящих должностях 
республики. Я верю, что Токаев именно тот 
человек, кому мы можем доверить управле-
ние Казахстаном»,— отрекомендовал нового 
президента господин Назарбаев.

В той же ст. 48 есть очень важный второй 
пункт: «Лицо, принявшее на себя полномо-
чия президента, по основаниям и в порядке, 
предусмотренными пунктом 1 настоящей 
статьи, не вправе инициировать изменения 
и дополнения в Конституцию Республики 
Казахстан». Это страхует запущенный пере-
ход президентской власти от сюрпризов.

Кроме перечисленных господином Назар-
баевым качеств Касым-Жомарт Токаев извес-
тен тем, что еще летом 2018 года фактически 
предсказал нынешнюю передачу президент-
ских полномочий. В июньском интервью Би-
би-си он сказал, что не верит, что «президент 
Назарбаев пойдет на президентские выборы 
в 2020 году»: «Думаю, что в 2020 году у нас бу-
дут президентские выборы с другими канди-
датами без участия президента Назарбаева. 
Конечно, это мое личное мнение».

Теперь ясно, что господин Токаев знал, о 
чем говорил. Что неудивительно, учитывая 
его близость к президенту. «Токаев — фигу-
ра, которой Назарбаев очень доверяет. Он 
нужен, чтобы сохранить нынешний курс не-
изменным»,— сказал „Ъ“ эксперт по Цент-
ральной Азии Аркадий Дубнов.

Подготовительные заботы
Судя по датам принятия законов «О первом 
президенте — Лидере нации» и «О Совете без-
опасности», выстраивание модели, при ко-
торой Нурсултан Назарбаев сможет править 
всю жизнь, началось довольно давно. Но ак-
тивизировался процесс, говорит Досым Сат-
паев, после смерти узбекского лидера Исла-
ма Каримова, которая запустила экстренный 
транзит власти с не очень хорошими послед-
ствиями для семьи первого президента Уз-
бекистана. «Нурсултан Назарбаев видел, что 
произошло с семьей Ислама Каримова,— 
напоминает Досым Сатпаев.— Одна дочь в 
тюрьме, другая потеряла весь бизнес вместе 
с мужем. Назарбаев четко понял: лучше уйти 
самому, но обеспечить преемственность».

После смерти узбекского коллеги Нур-
султан Назарбаев произвел перестановки во 
властных структурах, прежде всего в сило-
вом блоке. Его самое доверенное лицо — ра-
ботавший на тот момент премьером Карим 
Масимов, пересел в кресло главы Комите-
та национальной безопасности, а министр 
юстиции Берик Имашев возглавил ЦИК.

Этот пост ранее считался чисто техниче-
ским и непрестижным. Назначение господи-
на Имашева (еще один человек из ближне-
го круга, чья дочь к тому же замужем за стар-
шим внуком Нурсултана Назарбаева — Ну-
рали) повысило значимость структуры. По-
сле этого система избирательных комиссий 
активно реформировалась: обновлялись ка-
дры, начались постоянные тренинги, укруп-
нялись территориальные избиркомы. 

На то, что заявление об отставке не бы-
ло экспромтом, указывают и события кон-
ца прошлого — начала нынешнего года. С 
прошлой осени президент в публичных вы-
ступлениях стал больше говорить о соци-
альной проблематике. В октябре 2018 года 
он вдруг выступил с ежегодным посланием 
к народу, хотя раньше делал это в период с 
января по март. Послание было социально 
ориентированным — ставилась задача по-
высить зарплаты. В итоге МРОТ для бюджет-
ников вырос с 28 тыс. тенге до 42,5 тыс.

В начале февраля господин Назарбаев 
обратился к Конституционному совету с 
просьбой пояснить, имеет ли он право на до-
бровольную отставку. И 15 февраля получил 
ответ: конституция дает это право. Уже 21 
февраля президент отправил в отставку ка-
бинет министров, подвергнув его работу не-
бывалой публичной критике с упором опять 
же на социальную сферу: «Я неоднократно 
поручал, чтобы доходы и качество жизни на-
селения стали основным приоритетом каж-
дого члена правительства» (см. стр. 4).

Наконец, 27 февраля на съезде правящей 
«Нур Отан» господин Назарбаев огласил но-

вые социальные инициативы и поручения 
правительства на сумму 2,3 трлн тенге (око-
ло 25% доходной части бюджета на 2019 год), 
которые касались многодетных семей, мало-
обеспеченных слоев населения, повышения 
зарплат, обеспечения льготной ипотекой и 
арендным жильем. И вот после этого последо-
вал переход Нурсултана Назарбаева на специ-
ально заготовленную позицию в государстве.

Теперь, по словам господина Сатпаева, 
оставшееся до президентских выборов вре-
мя будет потрачено на подготовку полно-
ценного преемника. Чтобы решить, кто им 
в итоге станет — Касым-Жомарт Токаев или 
кто-то еще,— время есть.

В Москве о начале транзита власти в Ка-
захстане узнали сразу перед выступлением 
Нурсултана Назарбаева. Пресс-служба казах-

ского лидера распространила сообщение 
о том, что господин Назарбаев сообщил об 
этом Владимиру Путину по телефону. Собе-
седник „Ъ“, близкий к российскому руковод-
ству, отметил, что Москва всегда с интересом 
следила за выстраиванием властной верти-
кали в Казахстане под Нурсултана Назарбае-
ва, поскольку «важно увидеть, как там прои-
зойдет транзит власти». Теперь Кремль смо-
жет наблюдать за тестированием казахской 
модели, суть которой состоит в сохранении 
не должности, а власти. Тем более что в рос-
сийской Конституции прописан пост пред-
седателя Совета безопасности (его по тради-
ции замещает президент). 

Бизнесмены не волнуются
Деловые круги России пока спокойно реаги-
руют на смену власти в Казахстане. Бизнес-
отношения двух стран в последние годы бы-
ли в целом лишены крупных конфликтов, 
которые периодически возникают, напри-
мер, с Белоруссией.

В нефтегазовой отрасли крупнейшие ак-
тивы в Казахстане у ЛУКОЙЛа (миноритар-
ные доли в крупных месторождениях Кум-
коль, Тенгиз, Карачаганак и нефтепроводе 
КТК), а также планы по разработке место-
рождений на Каспии. «Роснефть», «Газпром 
нефть» и «Фортеинвест» поставляют в стра-
ну нефтепродукты. «Газпром» по своповой 
схеме закупает значительные объемы газа 
с Карачаганакского месторождения для пе-
реработки на ГПЗ в Оренбурге. Поскольку 
Казахстан — нетто-экспортер нефти и газа, 
споров по цене ресурсов с Россией почти не 
возникает.

В транспортной сфере Россия и Казахс-
тан мягко конкурируют за транзитные по-
токи и в то же время обсуждают совместные 
транзитные мегапроекты (например, ВСМ 
«Евразия»). В 2018 году возник конфликт во-
круг идеи дать казахским компаниям прио-
ритет на экспорт угля через российские пор-
ты, но он был разрешен (см. „Ъ“ от 31 июля 
2018 года).

Также Казахстан, как и Россия, довольно 
крупный экспортер зерна. «Страны конку-
рируют на отдельных рынках, в частности 
Ирана, и по поставкам муки, но глобально 
не пересекаются»,— отмечает директор «Со-
вэкона» Андрей Сизов. По его словам, АПК 
Казахстана более консолидирован, а у мест-
ных сельхозпроизводителей более тесные 
связи с властью, чем в РФ. Говорить о какой-
то смене стратегии Казахстана на мировом 
рынке сельхозпродукции в связи с трансфе-
ром власти преждевременно, полагает экс-
перт. В то же время, отмечает он, новое руко-
водство Казахстана может захотеть более ак-
тивно участвовать в китайской инициативе 
«Новый Шелковый путь», наращивая постав-
ки в КНР зерна, муки и масличных, а это мо-
жет негативно повлиять на российские пла-
ны по экспорту в Китай.

Владеющий российским «Вымпелкомом» 
нидерландский холдинг Veon также контр-
олирует казахского сотового оператора ТОО 
«КаР-Тел» (обе компании работают под брен-
дом «Билайн»). Veon не раскрывает количе-
ство абонентов отдельно в Казахстане, пока-
затели бизнеса в этой стране наряду с Грузи-
ей, Арменией, Киргизией и другими регио-
нами включены в строку «Прочие» в отчет-
ности Veon по итогам 2018 года, где у ком-
пании 14,8 млн абонентов услуг сотовой свя-
зи и 0,5 млн — фиксированной связи. Дру-
гие крупные российские операторы не име-
ют бизнеса в Казахстане и работают на осно-
ве соглашений с местными операторами и 
интернет-провайдерами. 

По словам собеседника „Ъ“, знакомого с 
бизнесом «КаР-Тел», после смены президен-
та Казахстана «в телекоме вряд ли что-то бу-
дет меняться, будет преемственность». Со-
беседник „Ъ“ отметил, что в декабре 2018 го-
да «Казахтелеком» получил контроль над со-
товым оператором K-Cell: «Весь передел на 
рынке, который мог произойти, состоял-
ся. Остальное зависит от того, как государ-
ство будет выделять частоты для развития 
сетей 5G, потому что это проблема, номина-
лов мало, и стоит серьезный вопрос, по ка-
кому пути пойти».

Из российских интернет-холдингов офис 
в Казахстане есть у «Яндекса», представитель 
которого отказался комментировать вопрос 
„Ъ“ о том, как уход господина Назарбаева по-
влияет на бизнес в стране. Гендиректор он-
лайн-ритейлера Lamoda в Казахстане Моль-
дер Рыссалиева не ожидает изменений: «В 
ближайшие дни местные жители будут боль-
ше интересоваться новостями, нежели по-
купками, но потом ситуация нормализуется».

Российские банки, активно работающие 
в Казахстане, уход президента страны пред-
почитают не комментировать. В стране пред-
ставлены структуры Сбербанка, Альфа-бан-
ка, ВТБ и ХКФ-банка. Дочерний банк Сбер-
банка — второй по величине в Казахстане, 
активы на 1 февраля достигали 7,7% от бан-
ковской системы страны. В целом на эту да-
ту на дочерние российские банки приходи-
лось 11,8% активов, 14,4% ссудного портфеля, 
10,2% вкладов физических лиц, 10,7% капи-
тала казахских банков.

В конце января Московская биржа вошла 
в состав акционеров Казахской фондовой 
биржи (KASE), приобретя 3,32% акций. Пла-
нировалось, что до конца года Московская 
биржа доведет долю до 20%, и «планы отно-
сительно данной сделки неизменны», заве-
рили там. Ликвидность казахских активов 
на Московской бирже пока невелика. С тен-
ге в день заключается обычно две-три сдел-
ки в целом на 1–3 млн руб. В июне 2017 года 
на Московской бирже были размещены об-
лигации «Казакстан темiр жолы» (Казахстан-
ские железные дороги), в октябре 2018 года 
— ETF на портфель акций, созданный в соот-
ветствии с индексом КASE.

По словам гендиректора ИК «Фридом Фи-
нанс» (ее дочерняя компания в Казахстане 
имеет долю рынка в торговле акциями по-
чти 60%) Тимура Турлова, рынки России и Ка-
захстана во многом схожи: оба небольшие, 
регулируются аналогично, испытывают де-
фицит институциональных инвесторов. 
Много общего и в поведении брокеров, мен-
тальности представителей финансового биз-
неса и инвесторов двух стран.

Владимир Соловьев,  
Александр Константинов, Астана; 
Кирилл Кривошеев, Деловой блок

Событий в экономике Казахстана, кото-
рые бы объясняли решение президен-
та страны, фактически не было. Тем не 
менее его отставке предшествовала от-
ставка правительства и главы ЦБ. Но-
вому же правительству Казахстана при-
дется разбираться с тем, почему плохо 
работает программа «фискального сти-
мула» в стране, которая должна была 
увеличить темпы экономического роста 
выше нынешних 4%. Потенциальная во-
латильность экономики Казахстана при 
этом выше российской.

Большинство международных организа-
ций (например, ЕБРР в конце 2019 года) при-
знают экономику Казахстана стабильной. 
Официальная динамика ВВП страны за 2018 
год — прирост на 4,1% (часть аналитиков счи-
тают эту цифру завышенной, полагая, что 
ВВП вырос на 2,5–3%), прогнозы предпола-
гают стабильный рост в 2019–2020 годах на 
уровне 3,5–4% при условии нефти на уровне 
$60 за баррель и выше — экономика Казахста-
на более зависима от нефтеэкспорта, чем рос-
сийская. Тем не менее в феврале 2019 года ра-
ботавшее менее двух лет правительство Ка-

захстана было отправлено Нурсултаном На-
зарбаевым в отставку с крайне критической 
мотивацией — в вину команде Бакытжана 
Сагинтаева (премьер-министра сменил Ас-
кар Мамин) были поставлены низкий при-
рост числа рабочих мест и низкий эффект от 
мер стимулирования экономического роста. 
В отставку также был отправлен глава Нац-
банка Казахстана Данияр Акишев (возглавлял 
его с 2015 года), которому также была вмене-
на в вину низкая эффективность фискально-
го стимула. Главу ЦБ сменил Ерболат Досаев, 
один из ветеранов правительств Казахстана 
(министр финансов в правительстве в 2003–
2004 годах, глава Минздрава в 2004–2006 го-
дах, министр экономики в 2012–2016 годах).

В экономике Казахстана в последние го-
ды отмечено несколько относительно новых 
системных проблем, замедляющих потен-
циально высокий рост ВВП страны с высо-
ким нефтеэкспортом и относительно неболь-
шим населением. В нефтяной сфере это про-
блема с наращиванием нефтедобычи на клю-
чевом месторождении Кашаган (консорци-
ум «Казмунайгаза» и шести крупнейших ми-
ровых нефтекомпаний, включая ExxonMobil 

и Shell). Казахстан после 2014 года существен-
но сократил ненефтегазовый экспорт наряду 
с денежными объемами нефтегазового экс-
порта (крупнейшие экспортные отрасли по-
сле ТЭКа — черная металлургия, около 12–
13% экспорта, и цветная — около 7–8%). Дол-
госрочной промышленной проблемой явля-
ется зависимость большей части энергосисте-
мы Казахстана от импорта электроэнергии из 
России и стран Средней Азии.

Относительно высокий экономический 
рост в Казахстане в прошлые годы был об-
условлен, с одной стороны, высокими цена-
ми на нефть, с другой — притоком инвести-
ций в страну до 2016 года, связанных с пер-
спективами экспорта продукции в Россию 
в рамках ЕврАзЭС. С 2017 года интерес к не-
сырьевым инвестициям в Казахстан из-за его 
пределов существенно упал.

В Казахстане относительно невысока без-
работица (постоянный уровень с 2014 года 
около 4–5% по методологии МОТ), достаточно 
высокий уровень бедности (предельная оцен-
ка — 25% населения). При этом Казахстан пра-
ктически не уступает РФ по оценкам ВВП на 
душу населения по паритету покупательной 

способности. В последние годы правительст-
во Казахстана за счет средств национальных 
суверенных фондов осуществляло програм-
му «фискального импульса» (терминология 
Нацбанка Казахстана) (повышение зарплат, 
пособий, пенсий), который, впрочем, огра-
ничен. На 2019–2020 годы анонсировано го-
раздо более существенное вливание в соцсфе-
ру средств суверенных фондов (ING оценива-
ет его в 2% ВВП), предполагается, что это при-
ведет к временному дефициту бюджета стра-
ны и росту сейчас низкого объема госдолга. 
Возможно, смена правительства, главы ЦБ 
и отставка Нурсултана Назарбаева связаны с 
невозможностью гарантировать исполнение 
этой программы. В стране крайне низка ин-
вестактивность за пределами ТЭКа.

Денежно-кредитная система Казахстана 
сильнее, чем в России, отреагировала на об-
вал цен на нефть в 2014 году. К свободному 
плаванию казахстанского тенге Нацбанк Ка-
захстана перешел лишь в 2015 году (при кур-
се 120 тенге/$, сейчас 370 тенге/$), но на уро-
вень инфляции ниже 7% удалось выйти лишь 
в 2018 году. Банковская система Казахстана 
компактна (28 банков), сильно огосударст-

влена, тесно связана с российской, в том чи-
сле инвестициями. Нацбанк Казахстана по-
чти не имеет резервов (около $300 млн), но бо-
лее $60 млрд активов страны инвестировано 
в систему суверенных фондов. Базовая (ана-
лог ключевой в РФ) ставка Нацбанка Казахста-
на в 2016 году составляла 17% годовых, за по-
следние два года снизилась до уровня 9%, од-
нако банковское кредитование в 2018 году в 
стране стагнировало.

Потенциально самая серьезная пробле-
ма экономики Казахстана в ближайшие два 
года — сокращение и обнуление торгового 
баланса (в 2018 году его сальдо было самым 
низким с 2005 года, составив, впрочем, до-
вольно большую величину для страны — 
$11 млрд). В сочетании с программой «фи-
скального стимула» это достаточно серьез-
ная угроза: во многом проблемы экономики 
Казахстана напоминают российские, одна-
ко в силу меньшего размера экономики (ВВП 
Казахстана в десять раз меньше российско-
го при населении в восемь раз меньшем) по-
тенциальная волатильность экономических 
процессов там выше.

Дмитрий Бутрин

Двинулся тем же курсом
Почему накануне своей отставки Нурсултан Назарбаев уволил правительство

Первее всех живых

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А С У Д Ь Б Ы  П Е Р В Ы Х  П Р Е З И Д Е Н Т О В  Б Ы В Ш И Х  С О В Е Т С К И Х  Р Е С П У Б Л И К

Россия. Борис Ельцин. Занимал пост президента 
с июля 1991 года. 31 декабря 1999 года объявил 
об отставке. Скончался 23 апреля 2007 года.
Украина. Леонид Кравчук. Был главой государ-
ства с декабря 1991 по июль 1994 года. До 2006 года 
— депутат Верховной рады. С 2011 года — президент 
фонда «Перспективная Украина».
Белоруссия. Александр Лукашенко. Действующий 
президент, избран в июле 1994 года.
Узбекистан. Ислам Каримов. Избран в марте  
1990 года. Оставался президентом до смерти 2 сентя-
бря 2016 года.
Грузия. Звиад Гамсахурдия. Избран в апреле 
1991 года, в январе 1992 года был отстранен в резуль-
тате военного переворота. Погиб 31 декабря 1993 года.
Азербайджан. Аяз Муталибов. Избран в августе 
1991 года, в марте 1992 года подал в отставку из-за 

событий в Нагорном Карабахе. До 2011 года жил 
в Москве, затем вернулся в Баку.
Литва. Альгирдас Бразаускас. Занимал пост с фев-
раля 1993 по февраль 1998 года. С 2001 по 2006 год был 
премьер-министром. Скончался в июне 2010 года.
Латвия. Гунтис Улманис. Занимал пост с июля 
1993 по июнь 1999 года. После занимался общест-
венно-политической деятельностью. В 2010 году стал 
депутатом Сейма Латвии.
Молдавия. Мирча Снегур. Был президентом с сен-
тября 1990 по январь 1997 года. Остается действую-
щим политиком в составе альянса «Наша Молдова».
Киргизия. Аскар Акаев. Занимал пост с октября 
1990 по апрель 2005 года. После обвинений в фаль-
сификации выборов и подрыве конституционного 
строя бежал в Москву. С 2014 года руководит одной 
из лабораторий Высшей школы экономики.

Таджикистан. Эмомали Рахмон. Действующий 
президент, избран в ноябре 1994 года.
Армения. Левон Тер-Петросян. Занимал пост 
с ноября 1991 по февраль 1998 года. Возглавляет 
партию «Армянский национальный конгресс».
Туркмения. Сапармурат Ниязов. Был главой 
государства с октября 1991 года до своей смерти  
21 декабря 2006 года.
Эстония. Леннарт-Георг Мери. Занимал пост  
с октября 1992 по октябрь 2001 года. После отставки 
занимался правозащитной деятельностью. Умер  
в марте 2006 года.
Казахстан. Нурсултан Назарбаев. Занимал пост 
с апреля 1990 по март 2019 года. Остался главой 
Совета безопасности страны, членом Конституционно-
го совета, лидером партии «Нур Отан». Сохранил титул 
«Лидер нации».

К О Н Т Е К С Т К А К  В  А З И И  Л И Д Е Р Ы  У Х О Д Я Т  Ч Т О Б Ы  О С Т А Т Ь С Я 

В Азии есть много примеров, когда реальный лидер 
государства занимал второстепенные посты, по факту 
будучи намного влиятельнее номинального президента 
или премьера.

Наиболее известный случай такого рода —  
архитектор китайских реформ Дэн Сяопин, который 
в 1978–1989 годах управлял важнейшими процессами 
в стране с постов заместителя премьер-министра 
и председателя Центрального военного совета (орган, 
управляющий армией страны), но никогда не был ни 
председателем КНР, ни генсеком Компартии Китая. По-
добная конфигурация стала результатом компромисса. 

После смерти в 1976 году основателя КНР Мао Цзэдуна 
приводившие страну в порядок после десятилетий 
хаоса и диктатуры реформаторы хотели любыми спо-
собами предотвратить новую узурпацию власти кем бы 
то ни было и приняли решение разъединить реальный 
авторитет и политическую власть в стране. Отсутствие 
у Дэн Сяопина формальных постов в этой системе 
гарантировало, что решения будут приниматься кол-
легиально и он не сможет репрессировать соратников 
в случае несогласия с ними, как это делал Мао Цзэдун.

Другой пример такого рода — Сингапур, где 
правивший страной с 1959 по 1990 год Ли Куан Ю 

сохранил влияние на политику и после отставки. 
Заранее готовясь к ней, он создал в 1985 году пост 
«старшего министра», который и занял в 1990 году, 
передав бразды правления премьер-министру Го 
Чок Тонгу. По конституции «старший министр» был 
вторым человеком в государстве. В 2004 году был 
создан еще один пост «министра-наставника», 
который Ли Куан Ю занимал до самой своей смерти 
в 2011 году. Обе позиции имели неопределенный 
круг формальных обязанностей, создавались исклю-
чительно под Ли Куан Ю и были упразднены после 
его кончины. Михаил Коростиков

с1

Выпускник МГИМО Касым-Жомарт 
Токаев получил два года на то, 
чтобы доказать, что из него 
получится президент 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Вице-премьер и глава МИД Алжира Ра-
матан Ламамра посетил вчера Москву 
в ходе своего первого зарубежного тур-
не. Цель поездки — рассказать ино-
странным лидерам о политических из-
менениях, происходящих в его стране, 
где уже месяц не стихают массовые 
протесты. В России алжирский политик 
нашел понимание и сочувствие. На сов-
местной пресс-конференции по итогам 
его переговоров с Сергеем Лавровым 
складывалось впечатление, что глава 
МИД РФ озабочен проблемой внешне-
го вмешательства в дела Алжира куда 
больше, чем его гость.

Раматан Ламамра приехал в Москву бук-
вально через неделю после его назначения 
на пост вице-премьера и главы МИД. Оно 
состоялось сразу после отказа алжирского 
лидера Абдель Азиза Бутефлики баллоти-
роваться на пятый президентский срок, от-
мены выборов и отставки правительства. 
Эти решения были приняты на фоне мас-
совых протестов в Алжире, которые нача-
лись после того, как правящая партия объ-
явила о намерении Абдель Азиза Бутефли-
ки в очередной раз идти на выборы. 82-лет-
ний президент шесть лет назад пережил 
инсульт и почти не появляется на публике. 
Алжирский народ потребовал перемен.

Новый кабинет министров обещают 
сформировать в ближайшее время, но Ра-
матан Ламамра, которого в свое время на-
зывали одним из возможных преемников 
президента Алжира, уже приступил к ис-
полнению своих обязанностей. И первой 
среди них стало объяснение зарубежным 
лидером, как алжирские власти собира-
ются выходить их политического кризиса. 
Москва — вторая остановка политика по-
сле Рима, впереди — Брюссель и Пекин.

В Москве 67-летний политик чувству-
ет себя почти как дома. И в начале пере-
говоров с Сергеем Лавровым, и затем, на 
пресс-конференции, он упомянул, что 
именно здесь начиналась его дипломати-
ческая карьера. Рассказал господин Лама-
мра и о давней дружбе с российским ми-
нистром, с которым они вместе работа-
ли в ООН в  качестве постоянных предста-
вителей своих стран. Это, а также тесные 
полити ческие и торгово-экономические 
связи двух стран, прежде всего в сфере ВТС, 
позволяли алжирскому министру надеять-
ся на полное понимание в Москве. «Мы 
друзья. Алжир и Российская Федерация 
привержены единым принципам — ува-
жения суверени тета, территориальной це-
лостности и не зависимости государств»,— 
сказал господин Ламамра на пресс-конфе-
ренции. Его ожидания полностью оправ-
дались. «Наш коллега рассказал о ситуации 
в Алжире, поделился планами руководства 
страны на ближайшую перспективу. Мы их 
поддер живаем. Рассчитываем, что они по-
могут стабилизировать обстановку в этом 
дружественном нам государстве через на-
циональный диалог»,— заявил Сергей Лав-
ров. Он подчеркнул, что «принципиально 
важно, чтобы все другие страны свято вы-
полняли требования Устава ООН, вклю-
чая категорическую неприемлемость вме-
шательства во внутренние дела суверен-
ных стран».

Было видно, что именно тема невме-
шательства в дела других государств боль-

ше всего волнует Сергея Лаврова. Имен-
но с нее он начал переговоры с алжир-
ским министром. «Мы видим попытки 
расшатать ситуацию и категорически вы-
ступаем против какого-либо вмешатель-
ства в эти процессы. Уверены, что на ос-
нове конституции Алжира алжирский на-
род, алжирское руководство решат все воз-
никающие проблемы»,— сказал он. И за-
тем несколько раз вернулся к этой теме на 
пресс-конференции, в частности отвечая 
на вопрос, допустимо ли сравнивать собы-
тия в Алжире с «арабской весной». «Краси-
вый термин „арабская весна“ на поверку 
ока зался именно гру бейшим вмешатель-
ством во внутренние дела суверенных го-
сударств, будь то Ливия или Сирия. В этом 
смысле я убежден, что то, что сказал мой 
коллега и друг в своем вступительном сло-
ве, является главным: народ Алжира сам 
решит свои проблемы»,— подчеркнул Сер-
гей Лавров.

Раматан Ламамра говорил о вмешатель-
стве в дела Алжира гораздо меньше, чем его 
российский коллега, отметив лишь, что это 
«домашние проблемы» страны. Он сделал 
акцент на том, что Алжир переживает осо-
бый период, когда молодежь потребовала 
перемен, как политических, так и социаль-
но-экономических. Министр сказал то, что 
уже говорил неоднократно: власти готовы 
к диалогу. Еще до своей зарубежной поезд-
ки он обещал не повторить ошибок, сде-
ланных Сирией и Ливией, а также не по-
пасть под иностранное влияние.

«Тема внешнего вмешательства часто 
звучит в заявлениях алжирских властей, 
начиная с президента. Но надо также под-
черкнуть, что и оппозиция, и алжирская 

улица резко выступают против иностран-
ного вмешательства в дела Алжира»,— ска-
зал „Ъ“ руководитель Центра арабских и ис-
ламских исследований Института востоко-
ведения РАН Василий Кузнецов. При этом 
он не исключил, что, если нестабильная си-
туация в Алжире затянется, избежать вме-
шательства извне будет сложно. «Но пока 
ни в коем случае нельзя сравнивать ситуа-
цию в Алжире с тем, что было в Ливии, где 
без иностранного вмешательства невоз-
можно было бы свергнуть режим»,— под-
черкнул он.

Эксперт обратил внимание на маршрут 
первой зарубежной поездки алжирского 
министра. «Москва считается влиятель-
ным игроком на Ближнем Востоке и пол-
ностью поддерживает курс алжирских вла-
стей на национальный диалог, Китай — 
основной торговый партнер, Брюссель — 
центр европейской политики, с которым 
тесно связан Алжир, Рим — одна из актив-
ных в Северной Африке стран»,— пояс-
нил он. При этом Василий Кузнецов обра-
тил внимание на то, что министр не пое-
хал в Париж, что было бы негативно вос-
принято всеми алжирцами с учетом коло-
ниального прошлого, а также в США, ко-
торые ассоциируются с иностранным вме-
шательством.

Тем не менее, несмотря на осторожность 
в выборе главой МИДа маршрута своего 
турне, вчера в алжирских соцсетях можно 
было увидеть слова: «Судьба Алжира долж-
на решаться не в Риме и Москве, а на пло-
щади». Демонстрации в Алжире продол-
жаются вопреки призывам властей к ком-
промиссу. Оппозиция отказывается от ди-
алога до тех пор, пока Абдель Азиз Бутеф-
лика и назначенные им чиновники оста-
ются у власти. Впрочем, в алжирских СМИ 
появились слухи, что глава государства мо-
жет покинуть президентский дворец по-
сле 28 апреля. В этот день истекает срок его 
четвертого мандата. Сообщается, что глава 
государства может сделать объявление об 
этом в ближайшие дни.

Марианна Беленькая

Острый приступ невмешательства
Москва обеспокоена обстановкой в Алжире больше его самого

На 6%, или до $86 млрд, вырастет 
 финансирование разведслужб США, 
если Конгресс одобрит новые проек-
ты бюджетов, запрошенных Пентагоном 
и Управлением директора национальной 
разведки. Эти средства будут направ-
лены в том числе на улучшение качест-
ва разведывательных операций. Из них, 
как отмечает The New York Times, фи-
нансируются сбор разведданных спут-
никами-шпионами и беспилотниками, 
а также операции за рубежом. В обнов-
ленных доктринальных документах раз-
ведсообщества США, вышедших в ян-
варе 2019 года, Россия и Китай названы 
главной угрозой интересам Вашингтона, 
так что дополнительные средства в зна-
чительной степени будут направлены на 
их сдерживание.

Администрация Дональда Трампа запро-
сила увеличение финансирования для гра-
жданских и военных спецслужб общим объ-
емом почти $86 млрд, что на 6% больше, чем 
годом ранее. Из них $62,8 млрд было запро-
шено по линии Управления директора на-
циональной разведки (УДНР), а $22,95 мл-
рд — по линии Пентагона. Никаких под-
робностей того, на что именно будут потра-
чены деньги, нет. Оба ведомства уточнили, 
что разглашать подробности невозможно по 
причинам национальной безопасности. За-
просы разведок растут с 2016 года, но в этот 
раз внимание экспертов и прессы привлек 
масштаб увеличения. К примеру, бюджет во-
енной разведки США в 2018 году вырос по 
сравнению с 2017 годом всего на 2,4%, тогда 
как в этот раз запрашиваемая цифра больше 
прошлогодней на 7,6%.

Бюджет, который, скорее всего, будет 
принят в ближайшее время, отражает но-
вые приоритеты разведсообщества США, 
изложенные в конце января в новой Нацио-
нальной разведывательной стратегии. Она 
выходит раз в четыре года и обозначает при-
оритеты администрации в этой сфере. В ны-
нешнем издании документа главными вра-
гами Вашингтона названы Россия и Китай. 
Москва и Пекин, писали авторы документа, 
«извлекают выгоду из эрозии послевоенно-
го мирового порядка и изоляционистских 
настроений на Западе» и пытаются за счет 
этого укрепить свое влияние». В стратегии 
был выделен ряд направлений, на которые 
ведомство собирается обратить особое вни-
мание. Среди них — кибербезопасность, 

космос, искусственный интеллект, нано- 
и биотехнологии и многое другое.

Еще более конкретно на необходимость 
увеличения финансирования борьбы с Рос-
сией и Китаем указано в ежегодном докла-
де «Оценка мировых угроз», подготовленном 
под руководством директора национальной 
разведки Дэна Коутса и представленном 
в конце января в Конгрессе США. В нем сказа-
но, что «Москва и Пекин будут сотрудничать, 
чтобы совместно противостоять целям США 
и их союзников», и попытаются «совместно 
изменить глобальный порядок в свою поль-
зу». Угрозой США названы укрепление со-
трудничества двух стран в телекоммуника-
циях, энергетике и военной сфере, отстаива-
ние ими «приоритета суверенитета над пра-
вами человека» и «попытки России сконцент-
рировать всю работу ООН по контртеррориз-
му под эгидой заместителя генерального се-
кретаря ООН по антитеррору, который явля-
ется россиянином». Россия, по словам авто-
ров, остается самым серьезным источником 
угроз США в сферах кибербезопасности, про-
тивоспутникового оружия, оружия массово-
го поражения и многих других областях.

Новый разведывательный бюджет бу-
дет приниматься в трудное для руководст-
ва УДНР время: президент США открыто за-
являл о своем недоверии ему в связи с тем, 
что оценки представителей разведсообще-
ства часто расходились с его собственными. 
В частности, касательно вмешательства Рос-
сии в избирательную кампанию 2016 года, 
по итогам которой господин Трамп и стал 
президентом. В конце февраля газета The 
Washington Post со ссылкой на источники 
в администрации президента заявляла да-
же, что тот собирается уволить Дэна Коутса, 
которого считает «нелояльным».

По мнению директора ИМЭМО РАН Федо-
ра Войтоловского, увеличение запросов раз-
ведсообществ отнюдь не означает, что До-
нальд Трамп примирился с ним. «Есть объ-
ективные долгосрочные тренды, необходи-
мость тратить больше денег на сдержива-
ние России и Китая, и здесь приязнь Дональ-
да Трампа к тем или иным персоналиям зна-
чения не имеет,— пояснил он „Ъ“.— Прези-
дент США действует в логике сторонников 
жесткой линии из Республиканской пар-
тии, и увеличение военного бюджета идет 
не только в области разведки, но и по всем 
остальным направлениям».

Михаил Коростиков

Разведка США вербует 
новые миллиарды
Спецслужбам собираются увеличить 
бюджеты на операции в РФ и Китае

Россия и США на переговорах в Риме 
не смогли найти компромиссный ва-
риант урегулирования кризиса в Ве-
несуэле. В ходе инициированных 
Вашингтоном консультаций РФ выра-
зила поддержку президенту Никола-
су Мадуро, хотя и признала, что стала 
лучше понимать позицию США. В са-
мой Венесуэле ситуация патовая: са-
мопровозглашенный президент Хуан 
 Гуайдо проводит встречи со сторон-
никами и лидерами признавших его 
стран, а Николас Мадуро планиру-
ет полностью обновить кабинет мини-
стров. Тем временем президент США 
 Дональд Трамп намерен обсудить 
с бразильским лидером Жаиром Бол-
сонару возможность разрешить кон-
фликт с помощью военного вторжения.

Переговоры замглавы МИД РФ Сергея 
Рябкова и спецпредставителя США по Ве-
несуэле Эллиотта Абрамса по Венесуэле 
прошли в римском отеле Westin Excelsior 
Rome. Инициатором встречи стала амери-
канская сторона, и еще до ее начала Сер-
гей Рябков подчеркнул: «Позиции Москвы 
и Вашингтона в этом вопросе диаметраль-
но противоположны».

Так, после обострения политической си-
туации в Венесуэле, когда 23 января гла-
ва Национальной ассамблеи (парламента) 
 Хуан Гуайдо провозгласил себя президен-
том, США стали первой признавшей его 
страной. Вскоре к ним присоединились бо-
лее 50 государств. В свою очередь, Россия 
настаивает, что единственный законный 
президент Венесуэлы — Николас Мадуро. 
В конце февраля РФ и Китай в Совбезе ООН 
наложили вето на резолюцию США по Ве-
несуэле, а российскую резолюцию, в свою 
очередь, отклонило большинство членов 
Совбеза.

Однако все это, по словам Сергея Ряб-
кова, «не повод не говорить». Собравшись 

в Риме, дипломаты общались вчера более 
двух часов. Чуда не произошло — никакого 
решения принято не было. Господин Ряб-
ков признал, что принципиально сблизить 
позиции не удалось, а общение было «слож-
ным, но откровенным». «Мы почувствова-
ли „нерв“ американской политики на этом 
направлении и будем анализировать сиг-
налы, которые мы получили от американ-
ской стороны»,— заявил российский ди-
пломат на пресс-конференции в итальян-
ской столице. Также он выразил надежду, 
что в Вашингтоне «ответственно и серьезно 
оценят» российские «приоритеты, подходы 
и предупреждения».

Стороны сошлись на необходимости 
мирного урегулирования и выразили 
обеспокоенность в связи с гуманитарным 
кризисом (хотя варианты его преодоле-
ния у стран тоже разные). В остальном же 
они обменялись взаимными опасениями 
и претензиями. Так, Сергей Рябков предо-
стерег США от военного вторжения в Ве-
несуэлу. Также он дал понять: Россия будет 
и дальше делать все для защиты контактов 
с Каракасом. Отвечая на вопрос „Ъ“ о неф-
тяных интересах РФ в Венесуэле и россий-
ской собственности в этой стране, Сергей 
Рябков подчеркнул, что Россия имеет се-
рьезные интересы в области нефтедобычи 
и при любом развитии событий вся россий-
ская собственность должна быть сохране-
на. «Не должно быть иллюзий, что Россия 
не занимается этим вопросом»,— подчерк-
нул российский дипломат.

Еще одним подтверждением того, что 
стороны занимают противоположные под-
ходы к венесуэльскому кризису, стало про-
звучавшее во вторник вечером заявление 
президента США Дональда Трампа о его на-
мерении обсудить вопрос военного вмеша-
тельства в Венесуэлу с президентом Брази-
лии Жаиром Болсонару, прибывшим с ви-
зитом в США.

«Сменить власть быстро не получи-
лось, процесс затягивается и превращает-
ся в борьбу с непредсказуемым концом. Ду-
маю, американцы могли сделать вывод, что 
это происходит в том числе и из-за поддер-
жки России, оказываемой Мадуро»,— по 
просьбе „Ъ“ комментирует ситуацию ди-
ректор Фонда изучения США имени Фран-
клина Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулев.

На этом фоне представители Хуана Гу-
айдо в США получили доступ к трем из се-
ми зданий, относящихся к дипломатиче-
ской собственности Венесуэлы: представи-
тельству военного и военно-морского ат-
таше в Вашингтоне и зданию Генконсуль-
ства в Нью-Йорке. По словам представите-
ля Хуана Гуайдо в Вашингтоне Карлоса Век-
кио, доступа к главному заданию посольст-
ва у оппозиции нет, однако ей хотелось бы 
получить контроль и над ним. Правитель-
ство Николаса Мадуро назвало происходя-
щее «насильственным захватом» дипсобст-
венности и обвинило оппозицию в «пря-
мом нарушении Венской конвенции о ди-
пломатических отношениях».

Николас Мадуро пытается урегулиро-
вать политический кризис с помощью пе-
рестановок в правительстве. В воскресе-
нье он призвал подать в отставку всех сво-
их министров. Об этом в Twitter сообщи-
ла вице-президент страны Делси Родри-
гес. «Пока говорить о том, что подтолкну-
ло Николаса Мадуро к обновлению каби-
нета, рано, так как сначала нужно увидеть, 
кто будет включен в правительство»,— по-
ясняет „Ъ“ профессор международных от-
ношений Вебстерского университета Дэ-
ниел Хеллингер. Однако подобные дейст-
вия «в любом случае означают, что Николас 
Мадуро пытается взбодрить своих сторон-
ников, а не протянуть оливковую ветвь оп-
позиции»,— считает эксперт.

Екатерина Мареева,  
Елена Пушкарская, Рим

Россия и США не сошлись Каракасом
Переговоры в Риме по венесуэльскому кризису 
закончились безрезультатно

Уровень заболеваемости и смертности  
от хронических заболеваний среди 
мигрантов и беженцев ниже, чем сре-
ди «принимающего населения». Тако-
вы данные, представленные в первом 
докладе ВОЗ на эту тему. Тем не менее 
особые риски для мигрантов представ-
ляют инфекционные заболевания, при-
чиной которых являются недостаточный 
уровень здравоохранения в странах ис-
хода, недоступность вакцинации и «со-
циальная изоляция» сообществ мигран-
тов и беженцев.

Европейское региональное бюро Все-
мирной организации здравоохранения 
представило в Москве первый доклад о здо-
ровье беженцев и мигрантов. Общая чи-
сленность населения Европейского регио-
на ВОЗ (53 государства-члена, включая Рос-
сию) достигает 920 млн человек, 10% от ко-
торых составляют международные мигран-
ты. Как сообщил координатор программы 
«Миграция и здоровье» Европейского бю-
ро Сантино Северони, для подготовки до-
кумента использовался «огромный объем 
данных», однако они были собраны по раз-
ным методологиям и «зачастую несравни-
мы между собой». Тем не менее в ВОЗ нашли 
возможным выделить ряд общих тенден-
ций: «Как правило, смертность среди бежен-
цев ниже, чем среди принимающего насе-
ления европейских стран, по показателям 
новообразований, психических и поведен-
ческих расстройств, травм, эндокринных 
заболеваний и заболеваний пищеваритель-
ной системы. Но смертность мигрантов вы-
ше по показателям инфекционных заболе-
ваний, внешних причин, заболеваний кро-
ви и сердечно-сосудистых заболеваний». На 
неинфекционные заболевания (сердечно-
сосудистые, онкологические, хронические 
респираторные, сахарный диабет) прихо-
дится основная доля болезней в Европе. «Но 
среди мигрантов хронические заболевания 
имеют меньшее распространение, чем сре-
ди основного населения, за исключением 
диабета, который генетически превалирует 
у некоторых этнических групп»,— отметил 
господин Северони. В документе отмечает-
ся, что «при длительном пребывании в ре-
гионе эти цифры начинают приближаться 
к показателям принимающего населения, 
особенно в отношении избыточного веса, 
ожирения». Беженцы и мигранты имеют бо-
лее низкий риск смерти от всех новообразо-
ваний, кроме рака шейки матки, но «боль-
шинство групп» «подвергаются более высо-
кому риску ишемической болезни сердца 
и инсульта».

Повышенный риск инфекционных за-
болеваний для мигрантов и беженцев ВОЗ 
связывает с «разрушением систем здраво-
охранения в стране происхождения, про-
живанием в плохих санитарных услови-
ях, использованием загрязненной воды до 
или во время миграции». Авторы доклада 
отмечают, что «недостаточный охват вакци-
нацией беженцев и мигрантов может при-
вести к вспышкам заболеваний среди них 
и среди принимающего населения». На 
лиц, родившихся в других странах, прихо-
дится около 8,2% новых случаев туберкуле-
за в европейском регионе ВОЗ. Тем не ме-
нее господин Северони отметил, что миг-
ранты с туберкулезом «не представляют уг-
розы общественному здоровью»: «Они жи-
вут в сообществах переселенцев. Возмож-
ность передать заболевание внешнему на-
селению невелика». Кроме того, 21% случа-
ев ВИЧ приходится на мигрантов и бежен-
цев, но «появляется все больше информа-
ции о заражении ВИЧ-инфекцией уже по-
сле миграции». «Во многих случаях мигран-
ты с ВИЧ не имеют доступа к медуслугам на 
системном уровне,— заявил господин Се-
верони.— Уровень изоляции, социального 
исключения, бедности, в которых живут со-
общества мигрантов, создают риск заболе-
ваемости ВИЧ в точке прибытия».

Директор департамента международных 
проектов Института лидерства и управле-
ния здравоохранения Сеченовского универ-
ситета Виктория Мадьянова сообщила, что 
в 2018 году около 17 млн иностранных гра-
ждан въезжало на территорию РФ и свыше 
10 млн находилось в России в течение го-
да. Она пожаловалась, что в России «крайне 
мало репрезентативных данных по состоя-
нию здоровья мигрантов и беженцев». Экс-
перт упомянула об «эффекте здорового миг-
ранта»: «Мигранты не имеют каких-то серь-
езных хронических заболеваний. Приезжая 
в нашу страну, они относительно здоровы 
и, оценивая свое состояние, свидетельству-
ют о том, что чувствуют себя хорошо. Одна-
ко вследствие пребывания в плохих соци-
ально-экономических условиях, в услови-
ях скученности состояние их здоровья ухуд-
шается»: «Это мы видим по количеству обра-
щений за экстренной медпомощью, кото-
рая в нашей стране является бесплатной для 
всех». «Иногда мигрантам выгоднее „подко-
пить“ заболевания, не покупать страховку, 
не обращаться планово за медицинской по-
мощью, а в случае острого состояния обра-
титься за экстренной медпомощью»,— отме-
тила госпожа Мадьянова.

Валерия Мишина

Мигрантам поставили 
обнадеживающий диагноз
ВОЗ представила доклад о состоянии здоровья 
беженцев и переселенцев

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров поддержал 
 позицию вице-премьера и  главы 
МИД Алжира Раматана Ламамры, 
подчеркнув «категорическую 
 неприемлемость вмешательст-
ва во внутренние дела  
суверенных стран»  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА



У следствия наступил  
особый порядок
Президент поручил генпрокурору усилить надзор за экономическими делами

Вчера на коллегии главного надзорного ве
домства страны президент Владимир Путин 
и генпрокурор Юрий Чайка говорили о каче
стве следствия, незаконных арестах, необо
снованном преследовании предпринимате
лей и необходимости усиления контроля над 
уголовными делами, которые рассматрива
ются в особом порядке. Потому что такие де
ла не должны «служить прикрытием некачест
венной, некомпетентной» работы следствия.

Сразу подчеркнув, что в прошлом году россий-
ские прокуроры внесли значимый вклад в борьбу 
с криминалом, экстремизмом и коррупцией, пре-
зидент Путин отметил и правозащитную деятель-
ность надзорного ведомства. Его сотрудники рас-
смотрели 5 млн обращений граждан, добились по-
гашения задолженности по зарплатам на сумму бо-
лее 26 млрд руб., а «принципиальная позиция» во-
енных прокуроров «позволила обеспечить пози-
тивную динамику состояния дисциплины и пра-
вопорядка в войсках».

При этом важнейшей задачей прокуратуры го-
сподин Путин назвал более эффективную защиту 
прав предпринимателей и содействие улучшению 
делового климата. «Для нас это крайне необходи-
мо,— подчеркнул глава государства,— потому что 
те ограничения, с которыми мы сталкиваемся во-
вне, мы должны компенсировать улучшением каче-
ства нашей работы внутри». «Это вполне можно сде-
лать, все в наших руках»,— подчеркнул Владимир 
Путин, попросив прокуроров решительно реаги-
ровать на нарушения в этой сфере, оказывать пред-
принимателям эффективную помощь и поддержку 
в отстаивании их законных прав и интересов. «Ва-
ша прямая обязанность — вести мониторинг ситуа-
ции, связанной с уголовным преследованием пред-
ставителей бизнеса. И при необходимости опера-
тивно использовать меры прокурорского реагиро-
вания, в том числе не допускать безосновательного 
продления пребывания под стражей или действий, 
которые ведут к разрушению компаний, к тому, что 
люди теряют рабочие места»,— сказал президент. 

«Должны строго соблюдаться требования уго-
ловно-процессуального законодательства о разум-
ных сроках уголовного судопроизводства. А избра-
ние такой меры пресечения, как содержание под 
стражей, соответствовать тяжести предъявляемого 
обвинения, а не просто делать это для создания ус-
ловий, как полагают некоторые работники следст-
вия, для более качественного, как им кажется, рас-
следования»,— заявил президент.

Между тем следует отметить, что при избрании 
мер пресечения бизнесменам судами, особенно по 
резонансным делам, позиция надзорного ведомст-
ва в отличие от следствия учитывается далеко не 
в полной мере. Арестные постановления если и от-
меняются, то только после того, как руководители 
региональных прокуратур и даже заместители ген-
прокурора обращаются с соответствующими пред-
ставлениями в суды субъектов федерации. Причем 
происходит это уже на завершающей стадии рас-

следований, когда обвиняемые в экономических 
преступлениях провели по году за решеткой. 

Владимир Путин попросил прокуроров «край-
не ответственно относиться и к согласию на рассмо-
трение в судах уголовных дел в особом порядке». 
«Если есть сомнения в доказанности обвинения, 
добровольности и осознанности заявления обви-
няемым такого ходатайства, нужно требовать рас-
смотрения дела в обычном порядке»,— подчеркнул 
он, отметив, что «в особом порядке — важный, ко-
нечно, инструмент, но он не должен служить при-
крытием некачественной, некомпетентной рабо-
ты в сфере следствия».

«К сожалению, бизнес так и не вышел из-под дав-
ления правоохранительных органов,— констати-
ровал, в свою очередь, генпрокурор Юрий Чайка.— 
За год прокурорами было отменено почти 200 неза-
конных постановлений о возбуждении уголовных 
дел и предъявлении бизнесменам обвинений». По 
его словам, каждое из этих дел могло повлечь за со-
бой длительные аресты, как следствие, сломанные 
судьбы, разрушенный бизнес, потерянные рабо-
чие места. Оценка материалов по экономическим 
преступлениям, особенно на первоначальном эта-
пе, представляет определенную сложность. Поэто-
му здесь многое зависит от добросовестности сле-
дователей и «механизмов, сдерживающих их от на-
рушений закона». Одним из них является ч. 3 ст. 299 
УК — незаконное возбуждение уголовного дела, 
если это деяние совершено в целях воспрепятство-
вания предпринимательской деятельности. Третья 
часть данной статьи была введена в Уголовный ко-
декс еще в 2016 году, однако, как отметил генпроку-
рор, за два года ни одно предусмотренное ею пре-
ступление не было поставлено на учет. Две дру-
гие части той же ст. 299 УК уже более 20 лет пред-
усматривают ответственность за привлечение дру-
гих заведомо невиновных к уголовной ответствен-
ности, но также не работают. Как отметил Юрий 
Чайка, в 2017–2018 годах были реабилитированы 
37 тыс. человек, из которых почти 3 тыс. содержа-
лись под стражей, однако в суды направлено толь-
ко два уголовных дела по ст. 299 УК РФ.

«Вывод очевиден: следователи и руководите-
ли следственных органов вовсе не заинтересова-
ны в формировании практики применения дан-
ной нормы,— отметил генпрокурор.— Чтобы уго-
ловно-правовые запреты выступали для правона-
рушителей сдерживающим фактором, необходимо 
не ужесточение наказания, а его неотвратимость». 
Сейчас, отметил господин Чайка, по поручению 
президента Генпрокуратура совместно с Верхов-
ным судом разбирается со всеми случаями дли-
тельного содержания под стражей бизнесменов, 
обоснованностью их привлечения к уголовной от-
ветственности по прекращенным делам экономи-
ческой направленности.

По данным источников „Ъ“ в правоохранитель-
ных органах, решение проблемы в надзорном ор-
гане и судебной системе видят в усилении контр-
оля над следствием. Например, в форме предвари-

тельного согласования с прокурорами ходатайств 
об арестах, подаваемых в суд (по закону прокуро-
рам направляют для согласования постановления 
об уже возбужденных уголовных делах), а также пе-
редачи представителям надзорного органа права 
уголовного преследования самих следственных ра-
ботников за необоснованные дела.

Говоря о состоянии преступности в целом, ген-
прокурор Чайка отметил, что деятельность право-
охранительных органов в 2018 году осуществля-
лась в условиях ее снижения на 3% (учтено почти 
2 млн преступлений). С начала следственной ре-
формы 2007 года, когда был создан Следственный 
комитет, она снизилась почти в два раза (–44,4%, 
или на 1,6 млн), соответственно, и число принятых 
к производству уголовных дел всеми органами так-
же сократилось (на 1,32 млн).

Сегодня, отметил Юрий Чайка, руководителя-
ми следственных органов повсеместно использу-
ется тактика «убаюкивания прокуроров» направ-
лением не соответствующих действительности от-
ветов об удовлетворении их актов реагирования. 
«Ее цель — не выносить обсуждение допущенных 
нарушений на более высокий уровень. А прокуро-
ры порой не вникают в проблему либо не проявля-
ют должной принципиальности, в чем вижу одну 
из причин ежегодного роста допущенных следова-
телями нарушений, общее число которых в истек-
шем году составило 1 млн 300 тыс. (+5,6%), а за по-
следние 10 лет, несмотря на снижение преступно-
сти и нагрузки, оно увеличилось в 2,5 раза (с 535 тыс. 
до 1 млн 300 тыс.)»,— заявил Юрий Чайка.

Другой причиной ухудшения качества рассле-
дования он назвал чрезмерное использование осо-
бого порядка рассмотрения уголовных дел. Такой 
упрощенный подход применяется по 70% уголов-
ных дел. «В конце прошлого года,— рассказал ген-
прокурор,— мы совместно с Верховным судом об-
судили эти проблемы. Видим их решение в уста-
новлении законодателем ограничений на рассмо-
трение таких дел».

«Выступления на расширенной коллегии Ген-
прокуратуры снова были посвящены освобожде-
нию бизнеса от излишнего гнета. Президент в оче-
редной раз подтвердил приверженность уже не раз 
заявленному курсу на снятие барьеров. А генераль-
ный прокурор с цифрами в руках продемонстриро-
вал, что у следователей все совсем не гладко. Фик-
сируемых процессуальных нарушений все больше. 
Я думаю, что ситуация заметно сдвинется к лучшему, 
когда прокуратура получит новые полномочия по 
контролю над следствием. В том числе, например, 
право отказывать в выборе меры пресечения в виде 
заключения в СИЗО — если такая мера не обоснова-
на»,— сказал „Ъ“ уполномоченный по правам пред-
принимателей при президенте Борис Титов.

Николай Сергеев

Прокурорам указали на ошибки 
следствия и перегибы в применении 
особого порядка судебного 
производства  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Пропавшее золото 
привело следователя 
ФСБ в колонию
Гохран взыскал с майора спецслужбы 
23,8 млн руб. 

Бывший следователь УФСБ 
по Магаданской области Констан
тин Костенко приговорен к 11 го
дам колонии общего режима 
за махинации с вещественными 
доказательствами в виде золо
тых самородков. Как установил 
суд, подсудимый похитил око
ло 12 кг золота на общую сумму 
23,8 млн руб. Костенко настаива
ет на своей невиновности, защита 
намере на обжаловать приговор. 

Сегодня судья Тихоокеанского 
флотского военного суда Игорь Кама-
нин вынес приговор по делу бывшего 
старшего следователя УФСБ РФ по Ма-
гаданской области Константина Кос-
тенко. Майора юстиции запаса суди-
ли в закрытом режиме из-за того, что 
в материалах дела содержатся сведе-
ния, составляющие гостайну. Поэтому 
в присутствии прессы судья Каманин 
огласил только резолютивную часть 
своего решения: Костенко признан 
виновным в четырех эпизодах мо-
шенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и уча-
стии в незаконном обороте драгоцен-
ных металлов (ч. 1 ст. 191 УК РФ). В ито-
ге бывший следователь спецслужбы, 
не раз получавший благодарности от 
своего руководства, получил 11 лет 
колонии общего режима с лишением 
воинского звания майора и штрафом 
в размере 500 тыс. руб. Суд также удов-
летворил гражданский иск Гохрана 
о взыскании с Константина Костенко 
стоимости похищенного самородно-
го золота на сумму 23 831 888,45 руб. 
Стоит отметить, что гособвинитель 
в прениях сторон запрашивал более 
мягкое наказание — 10 лет общего ре-
жима. В частном определении суд так-
же указал, что обстоятельством, спо-
собствующим преступлению, стали 
нарушения, допущенные УФСБ по Ма-
гаданской области в процессе хране-
ния и обращения вещественных дока-
зательств (самородного золота).

Сразу же после оглашения приго-
вора конвой потребовал от предста-
вителей прессы покинуть зал заседа-
ния, но Костенко, отвечая на вопрос 
„Ъ“, успел заявить, что с решением су-
да «не согласен».

Адвокат подсудимого Сергей Рад-
маев намерен обжаловать приговор. 
«Наша позиция не меняется, настаива-
ем на невиновности»,— сказал он „Ъ“. 
По его словам, следствие и суд так и не 
установили, где находится пропав-
шее золото. Он добавил, что у его под-
защитного не было найдено ни самих 
золотых самородков, ни крупных де-
нежных сумм, не совершал он и доро-
гостоящих покупок. «В производстве 
Костенко находились все дела о неза-
конном обороте драгметаллов в круп-
ном размере. Поэтому на него было 
удобно списать пропажи. Но ключи 
от кабинета Костенко, где якобы прои-
зошла подмена золота, имели и другие 
сотрудники управления ФСБ по Мага-
данской области»,— заявил адвокат.

По данным „Ъ“, майор Костенко 
обвиняется в том, что «из корыстных 
побуждений» с декабря 2012 по март 
2015 года похитил золотые самородки 
общим весом 12 114,37 г. Эти самород-
ки являлись вещественными доказа-
тельствами по нескольким уголовным 

делам о незаконном обороте драгме-
таллов, которые вел следователь Кос-
тенко. Отметим, что известность в об-
ласти он получил благодаря уголовно-
му преследованию гендиректора ком-
пании «Полевая» Николая Дереженца, 
45 лет добывавшего золото на Колы-
ме. Ветеран-старатель обвинялся УФСБ 
в незаконном хранении драгоценных 
металлов и совершении с ними сдел-
ки, но его уголовное преследование 
в итоге было прекращено судом по ам-
нистии, объявленной Госдумой в свя-
зи с 70-летием Победы в Великой Оте-
чественной войне. Обвиняемый по-
пал под ее действие как орденоносец.

Между тем, имея доступ к золотым 
самородкам, утверждается в обвини-
тельном заключении, следователь 
Костенко подменил их на менее «дра-
гоценные металлы».

Совершив хищение, майор Кос-
тенко, по версии следствия, в период 
с 2 марта по 6 апреля 2015 года сбыл 
золото, «причинив своими действи-
ями ущерб государству в особо круп-
ном размере».

По факту пропажи самородного 
золота из вещдоков в марте 2016 года 
было возбуждено уголовное дело по 
п. «б» ч. 4 ст. 158 УК РФ (кража). Перво-
начально производство велось воен-
ным следственным отделом Следст-
венного комитета России (СКР) по Ха-
баровскому гарнизону, а 28 декабря 
2016 года дело было передано в выше-
стоящий следственный орган — воен-
ное следственное управление СКР по 
Восточному военному округу.

В марте следующего года следова-
тель Костенко попал под подозрение, 
а 12 июля его задержали. Решением 
Дальневосточного окружного военно-
го суда мерой пресечения для Констан-
тина Костенко был назначен домаш-
ний арест. Но 7 февраля прошлого года 
Хабаровский гарнизонный военный 
суд уже по требованию главного воен-
ного следственного управления СКР 
отправил майора юстиции в СИЗО.

По данным „Ъ“, основанием для 
ужесточения меры пресечения стали 
доводы следствия о том, что Констан-
тин Костенко активно противодейство-
вал «производству по уголовному делу».

Так, утверждало в суде следствие, 
он «переоформил имущество, прио-
бретенное за счет денежных средств, 
полученных в результате преступной 
деятельности», на других лиц, а «с це-
лью конспирации и сокрытия следов 
своей преступной деятельности стал 
использовать для общения со своими 
родственниками и друзьями интер-
нет-мессенджеры (Skype, WhatsApp), 
прекратив использование телефон-
ной связи». Кроме того, по данным 
следствия, через своего отца майор 
Костенко оказывал давление на сви-
детелей с целью склонения их к отка-
зу от дачи показаний. Немаловажным 
стал и довод следствия о том, что отец 
Константина Костенко имеет друзей 
на Украине и обвиняемый «может вос-
пользоваться этими связями для того, 
чтобы выехать за пределы России с це-
лью скрыться от следствия и суда».

Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Николай Сергеев
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Праздник Пурим
Вечером 20 марта наступает замечательный 
и веселый еврейский праздник — Пурим. 
События, в память о которых сегодня евреи 
празднуют Пурим, описаны в Книге Эстер 
(Эсфирь). Происходили они во времена древ-
него Персидского царства, которым правил 
царь Ахашверош (Артаксеркс). Столицей 
Персии был город Сузы, и жили в нем еврей 
 Мордехай, предотвративший покушение на 
царя, и его племянница — красавица Эстер, 
которую царь взял себе в жены. Как и полага-
ется, был у царя визирь — хитрый и коварный 
амалекитянин Аман, которому все граждане 
обязаны были кланяться. Но Мордехай от-
казался кланяться перед Аманом, мотивируя 
это тем, что евреи не преклоняют колени ни 
перед кем, кроме Бога. И тогда Аман решил 
уничтожить не только Мордехая, но и всех 
евреев Персии. Обманом и интригами Аман 
убедил царя Ахашвероша, что необходимо 
уничтожить евреев, посулив большую выгоду 
казне за счет погромов. Чтобы определить 
день для осуществления своего кровавого 
плана, Аман бросал жребий (на аккадском 
языке «пуру» — откуда и происходит название 
праздника), который выпал на 13-й день 
месяца Адар. Мордехай, узнавший о замысле 
Амана, обратился к Эстер и призвал племян-
ницу спасти свой народ, заступившись перед 
царем и своим мужем. Эстер была вынуждена 
пойти к царю, несмотря на то что в те времена 

даже царица не смела без специального 
приглашения беспокоить своего царственного 
супруга. Наказанием за такую дерзость была 
смертная казнь. Но отступать ей было неку-
да — над ее народом нависла смертельная 
опасность. Эстер устроила пир, на котором 
царь вспомнил, что не оказал Мордехаю всех 
почестей за предотвращение заговора против 
себя. Кроме того, Ахашверош дал слово вы-
полнить любое желание Эстер. На что Эстер 
попросила своего супруга защитить ее народ 
от истребления, которое задумал Аман. Ахаш-
верош, узнавший о кознях своего визиря, раз-
гневался и приказал казнить Амана. Поскольку 
указ об уничтожении евреев уже не мог быть 
отменен, Ахашверош издал новый указ о том, 
что живущие в Персии евреи должны встать на 
свою защиту. В результате еврейский народ 
с оружием в руках смог защитить себя от 
врагов, а Эстер и Мордехай навсегда остались 
в памяти еврейского народа. Сам же Пурим 
стал символом победы мудрости и любви над 
злом и коварством. Перед праздником принято 
держать пост, в синагогах читают свиток Эстер, 
в котором рассказывается о вышеперечислен-
ных событиях, при этом при произнесении 
имени Амана все присутствующие поднимают 
шум с помощью свиста, топота и трещоток, 
чтобы никто не слышал этого имени. Самой 
известной и веселой частью праздника яв-
ляется пуримшпиль, который очень нравится 
детям. Традиционно выпекаются треугольные 
сладкие печенья с начинкой из мака, орехов 
и сухофруктов. Это веселый праздник, в ко-
торый принято одеваться в карнавальные 
костюмы, пить много вина, дарить друг другу 
сладости и давать деньги бедным. Желаю всем 
счастья и веселья в эти весенние дни и чтобы 
разные злодеи никому не омрачали жизнь. 
Пусть всегда добро побеждает зло! Веселого 
всем Пурима!

Адольф Шаевич, 
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ее поздравляет президент Российской академии художеств, народный ху-
дожник РФ Зураб Церетели:
— Дорогая Ирина Александровна! Президиум, весь научно-творческий 
коллектив Российской академии художеств и, конечно, я лично поздрав-
ляем Вас, академика, Президента Государственного музея изобразитель-
ных искусств имени Пушкина, с Днем рождения! Для поклонников Ваше-
го выдающегося таланта стало уже хорошей традицией встречать 20 мар-
та как праздник российской культуры. Пользующийся мировым призна-
нием блистательный ученый и практик, маэстро музейного дела, Вы ни-
когда не были отстраненным наблюдателем художественного процесса, но 

всегда его активным участником, деликатным ценителем и авторитетней-
шим экспертом, инициатором диалога искусств отечественного и западно-
го, одним из авторов знаменитых «Декабрьских вечеров», соединивших му-
зыку и изобразительное искусство. Нам приятно сознавать, что многие го-
ды Академию связывает большая творческая дружба с Музеем. Члены ака-
демии — частые гости и зрители организуемых Вами и руководством Музея 
прекрасных экспозиций. Спасибо Вам! Мы желаем неиссякаемого вдохно-
вения в Вашей бесценной деятельности, многих сил и исполнения всех на-
чинаний. Примите слова нашей любви и искреннего почитания.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
президента ГМИИ имени Пушкина  
Ирины Антоновой

ДНИ РОЖДЕНИЯ



Попытки сыроделов из Адыгеи запре-
тить в судах производство адыгейско-
го сыра своим конкурентам из других 
регионов принесли неожиданный 
результат. Две недели назад Двадца-
тый арбитражный апелляционный 
суд опубликовал полную версию по-
становления относительно спора 
Союза производителей продукции 
(СПП) «Сыр адыгейский» и компании 
«Умалат». СПП требовал от конкурен-
та изъять из оборота и уничтожить то-
вар, наименование которого содер-
жит термин «Сыр адыгейский». Но суд 
постановил, что продукция «Умалата» 
исключительные права производи-
телей из Адыгеи не нарушает. Оказа-
лось, что наименованию места про-
исхождения товара (НМПТ) на рынке 
не соответствует ни один вид адыгей-
ского сыра. В том числе тот, который 
выпускают входящие в СПП «Сыр 
адыгейский» предприятия.

В постановлении суда отмечается, 
что в современном понимании ады-
гейский сыр был фактически изобре-
тен в СССР в 1968 году для массово-
го внедрения в производство по всей 
стране. Адыгейские же традиции 
«матэкъуае», когда сыр формируется 
в плетеных корзинах с использова-
нием ручного труда, не имеют с сов-
ременной технологией ничего обще-
го и не могут использоваться при про-
мышленном подходе. Такой способ 
нарушал бы требования к качеству 
и безопасности сырья, организации 
технологического процесса и сани-
тарно-гигиенического контроля, сле-
дует из постановления. Само наиме-
нование «Сыр адыгейский» при этом 
уже вошло во всеобщее употребле-
ние как обозначение товара, не свя-
занное с местом его производства, 
еще во времена СССР. И выпускать 
этот продукт можно в любом регионе 
без ущерба для его свойств. А инфор-
мация на этикете позволяет любому 
потребителю при желании выбрать 
сыр, выпущенный определенным за-
водом, в соответствии с предпочтени-
ями, заключил суд.

Российские сельхозпроизво-
дители давно возлагают надежды 
на НМПТ как на способ продвиже-
ния продуктов на внутреннем и за-
рубежных рынках. С 1992 года в Рос-
сии охраняется около 200 НМПТ, сре-
ди которых «Башкирский мед», «Ас-
траханские помидоры» и «Луховиц-
кий огурец». Но, как показывает при-
мер адыгейского сыра, само по себе 
НМПТ не может служить гаранти-
ей качества продукции и знаком со-
блюдения традиций. Думая об успехе 
французских виноделов из провин-
ции Шампань, российским произво-
дителям следует помнить, что их тех-
нологии формировались десятиле-
тиями в естественных условиях сво-
бодного рынка. А товары вроде ады-
гейского сыра появились искусст-
венно и во многом все еще ассоции-
руются с советским прошлым со все-
ми вытекающими вопросами к ка-
честву и позиционированию. Реше-
ние этих проблем может потребо-
вать еще не один год, а НМПТ, види-
мо, пока остается только служить ин-
струментом борьбы с конкурентами. 
Причем, как показывает практика, 
не самым эффективным.

Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК), Мино-
бороны и Минпромторг нашли 
завод, на котором будет про-
должен ремонт единственно-
го в составе ВМФ авианесущего 
крейсера «Адмирал Кузнецов» 
после аварии и затопления 
плавучего дока ПД-50. Для воз-
обновления работ ОСК досроч-
но запустит модернизацию 
35-го судоремонтного завода, 
где объединит два сухих дока 
в один, в который и поместит 
авианосец. По словам источни-
ка „Ъ“ в судостроительной отра-
сли, техническое задание на по-
стройку аналогичного ПД-50 
дока уже разработано, но в ре-
альности создавать его негде.

ОСК в 2019 году запустит модер-
низацию мурманского 35-го судо-
ремонтного завода (35 СРЗ, фили-
ал центра судоремонта «Звездоч-
ка») для последующего заверше-
ния ремонтных работ на авианесу-
щем крейсере «Адмирал Кузнецов». 
Об этом вчера заявил президент 
ОСК Алексей Рахманов. По его сло-
вам, ремонт авианосца будет завер-
шен в 2021 году с возможным сдви-
гом сроков на четыре месяца. Пре-
зидент корпорации отмечает, что 
модернизация 35 СРЗ обсуждалась 
последние три года, работы долж-
ны были начаться в 2021 году, но из-
за необходимости срочно найти ме-
сто под ремонт «Адмирала Кузне-
цова» после аварии на 82 СРЗ в кон-

це прошлого года модернизация 
35 СРЗ начнется досрочно.

В ОСК говорят, что крейсер уже 
находится на территории 35 СРЗ. 
Дополнительных комментариев 
там не предоставили, так как «ин-
формация носит конфиденциаль-
ный характер».

Напомним, ремонт крейсера 
велся на 82-м судоремонтном за-
воде (принадлежит «Роснефти»), 
расположенном в Кольском зали-
ве вблизи Росляково. В конце 2018 
года крупнейший в России плаву-
чий док ПД-50 затонул, причиной, 
по словам источников „Ъ“ в отра-

сли, мог послужить механический 
разрыв сварного шва изделия. 
На сегодня ПД-50 остается на дне 
Кольского залива, решения о спо-
собе его подъема не принято. ПД-
50 был единственным плавучим 
доком, где можно было ремонти-
ровать крупные боевые корабли 
ВМФ РФ. По информации „Ъ“, «Ро-
сатом» собирался доковать на ПД-
50 достраивающиеся на Балтзаводе 
атомные ледоколы проекта 22220, 
теперь госкорпорации необходимо 
найти другой способ.

По словам собеседников „Ъ“ 
в отрасли, большую часть време-

ни на ПД-50 доковались атомные 
подводные лодки. «Их можно ре-
монтировать и в других местах, 
но в этом случае ПД-50 простаивал 
бы. А флоту было удобно отправ-
лять их на ремонт в Росляково из-
за близости к местам базирования 
АПЛ. По-настоящему незамени-
мым ПД-50 становился, когда нуж-
но было ремонтировать авианесу-
щие крейсеры или атомный крей-
сер „Петр Великий“»,— рассказал 
один из них. После аварии ОСК, Ми-
нобороны и Минпромторг четыре 
месяца искали подходящий вари-
ант для возобновления работ на «Ад-

мирале Кузнецове». «На 35-м заводе 
есть два параллельно расположен-
ных сухих дока длиной 200 метров. 
Проект модернизации предпола-
гает их объединение: между ними 
просто сломают стенку, чтобы втис-
нуть туда „Кузнецова“»,— объяснил 
отраслевой источник „Ъ“. Другой со-
беседник „Ъ“ выразил опасение, что 
расширенный сухой док будет нево-
стребован по завершении ремонта 
авианосца: «Можно было бы провес-
ти докование на строящемся сейчас 
заводе НОВАТЭКа в Белокаменке, 
что позволило бы сэкономить бюд-
жетные деньги». В НОВАТЭКе заяви-
ли „Ъ“, что компании не поступало 
предложений провести ремонт ави-
аносца в Белокаменке: «Центр стро-
ительства крупнотоннажных мор-
ских сооружений не предназначен 
для ремонта судов».

Третий источник „Ъ“ утверждает, 
что техническое задание на проек-
тирование нового плавучего дока, 
аналогичного по размерам ПД-50, 
уже готово. Но в России сегодня нет 
верфей с подходящими мощностя-
ми: по словам источника „Ъ“ в аппа-
рате правительства, подобный за-
каз можно разместить либо в Китае, 
либо дождаться ввода мощностей 
дальневосточной «Звезды». Но, от-
мечает собеседник „Ъ“, «такой ги-
гантский плавдок — не серийное 
изделие, поэтому его постройка мо-
жет растянуться на годы».

Герман Костринский, 
Иван Сафронов
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ОСК нашла место  
для «Адмирала Кузнецова»
Корпорация ускорит модернизацию 35 СРЗ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21566,85 (−17,65)
РТС 1219,78 (+6,43)
FTSE 100 7324 (+24,81)

DAX 30* 11788,41 (+131,35)
DJIA* 25954,9 (+40,8)
NASDAQ Composite* 7747,298 (+32,82)

*На 21:10    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.03.19
Австралийский доллар 45,6456
Английский фунт 85,3225
Белорусский рубль** 30,5557
Датская крона* 97,8737

Доллар США 64,3167
Евро 72,9995
Индийская рупия*** 93,5992
Казахский тенге*** 17,0905

Канадский доллар 48,2496
Китайский юань* 95,7792
Норвежская крона* 75,3132
СДР 89,6523

Сингапурский доллар 47,6173
Новая турецкая лира 11,7604
Украинская гривна* 23,6787
Шведская крона* 69,7374

Швейцарский франк 64,2974
Японская иена*** 57,8050
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Товары вроде ады-
гейского сыра поя-
вились искусственно 
и во многом все еще 
ассоциируются с со-
ветским прошлым

в защищенные наименования 
вызывают вопросы  
у заместителя редактора  
отдела потребительского рынка

Анатолия 
Костырева

Старые смартфоны попали в сети
Ритейлеры нарастили продажи по системе trade-in

Российские ритейлеры сообщают 
о кратном росте продаж  смартфонов 
по модели trade-in, когда  покупатель 
может обменять старое  устройство 
на новое со скидкой. По такой систе-
ме в России продается уже около 3% 
от общего количества смартфонов, 
 оценивают участники рынка, ука-
зывая на высокий потенциал услуги 
по аналогии с автомобильным рын-
ком. Впрочем, отдельные эксперты 
не исключают стагнации рынка во вто-
ром полугодии: на руках у россиян уже 
слишком много новых смартфонов.

В январе—феврале 2019 года число кли-
ентов, воспользовавшихся программой 
trade-in в компании «Связной—Евросеть», 
увеличилось на 386% к аналогичному пери-
оду прошлого года, сообщил „Ъ“ представи-
тель ритейлера. О кратных темпах роста го-
ворят и конкуренты. Так, в МТС по итогам 
тех же двух месяцев 2019 года услугой вос-
пользовалось в шесть раз больше покупате-
лей, чем годом ранее. В «М.Видео—Эльдора-

до» в 2018 году покупатели сдали в trade-in 
в десять раз больше устройств, чем годом ра-
нее. В сети «Вымпелкома» (бренд «Билайн») 
продажи в trade-in в 2018 году также выро-
сли в десять раз год к году, сообщил предста-
витель компании. 

Программы trade-in первыми запусти-
ли re:Store, «М.Видео» и «Связной» еще летом 
2017-го, а до конца года их запустили МТС, 
«МегаФон» и «Вымпелком». В «МегаФоне», 
по словам представителя компании, общее 
количество сданных в trade-in устройств до-
стигло более 100 тыс. В салонах МТС по ито-
гам 2018 года было выкуплено около 36 тыс. 
устройств. В «Связном» и «Евросети» только 
в январе—феврале покупатели сдали 35 тыс. 
смартфонов, общее число выкупленных 
устройств там не раскрывают. В сети re:Store 
на конец 2018 года доля устройств, приобре-
тенных с помощью trade-in, составила немно-
гим менее 10%, сообщила представитель ри-
тейлера Людмила Семушина. В Европе с помо-
щью trade-in покупается около 20% устройств, 
а в России — около 3%, отмечает она, а значит, 

есть «огромный потенциал для роста услуги, 
как это произошло на автомобильном рынке».

60% принятых от клиентов устройств при-
ходится на смартфоны Samsung, 40% — на Ap-
ple, указывает представитель «М.Видео—Эль-
дорадо». В салонах «Связного» и «Евросети» 
по итогам первых двух месяцев 2019 года сда-
вали прежде всего iPhone 5S, iPhone 6S, iPhone 
7, iPhone 6, Samsung Galaxy A5, а покупали 
с помощью trade-in iPhone XR, Samsung Gal-
axy S9 и Samsung Galaxy S9+. В «МегаФоне» 
95% сданных смартфонов с начала года при-
ходятся на Apple и Samsung, а остальные 5% — 
на Huawei, Honor, Sony и LG.

Главным драйвером роста популярности 
услуги в МТС считают расширение списка 
принимаемых гаджетов, в том числе разби-
тых, в «Вымпелкоме» считают, что больше все-
го клиентов привлекают «акции с дополни-
тельными скидками». Для потребителя trade-
in удобнее, чем продажа старого смартфона 
с рук, а для ритейлеров это еще и способ по-
высить среднюю стоимость устройства, пояс-
няет аналитик Mobile Research Group Эльдар 

Муртазин: «Потребитель охотнее принимает 
решение о покупке более дорогого девайса, 
если может получить на него скидку». По дан-
ным «Вымпелкома», в среднем скидка при ис-
пользовании trade-in составляет 15–20 тыс.

Спрос на trade-in в январе—феврале выз-
ван в первую очередь новогодними праздни-
ками, после которых многие покупают смарт-
фоны на подаренные деньги, считает глава 
Content Review Сергей Половников. По его 
мнению, спрос на услугу вырастет еще на 20–
30%, пик спроса придется на середину 2019 
года, после чего возможна стагнация. При 
этом весь рынок смартфонов в России продол-
жит сокращение, замеченное в начале года 
(„Ъ“ сообщал о нем 6 марта), поскольку на ру-
ках у потребителей уже «критическая масса 
смартфонов, которые не устарели, соответст-
венно, менять их в ближайшее время не бу-
дут», заключает эксперт. Эльдар Муртазин на-
стаивает, что услуга trade-in пока все еще пока-
зывает рост с низкой базы, а значит, ее объем 
вырастет еще на «десятки процентов».

Юлия Тишина

Наружная реклама ждет оцифровки
Участники рынка надеются на сдержанный рост

Затраты на наружную рекламу в бли-
жайшие годы продолжат расти ниже 
 рекламного рынка в целом, прогнози-
руют его участники. По итогам года сег-
мент вырос на 3%, но с учетом инфля-
ции продажи в натуральном выраже-
нии снизились. Ускорить темпы ро-
ста может развитие цифровой наруж-
ной рекламы, которая забирает на себя 
часть бюджетов интернета, но этот фак-
тор может разогнать сегмент лишь 
на несколько процентов. 

Рынок наружной рекламы в России в 2019 
и в 2020 годах вырастет только на 5% и 6% соот-
ветственно, следует из прогноза группы АДВ 
(есть у „Ъ“). В 2018 году, по оценке Ассоциации 
коммуникационных агентств России, этот 
сегмент вырос на 3%, до 43,8 млрд руб. Помочь 
ускорить рост рынка на несколько процент-
ных пунктов поможет рост трат рекламодате-
лей на цифровую наружную рекламу (Digital 
Out-Of-Home, DOOH), считает директор ООН-
направления АДВ Дмитрий Грибков. В 2018 
году, согласно АДВ, доля DOOH в бюджетах 
на наружную рекламу в России составила 19%, 
а по итогам 2020-го вырастет до 35%.

В целом рекламный рынок будет расти 
не более чем на 10% в следующие два года, 
ожидает гендиректор «ЭСПАР-Аналитик» Ан-
дрей Березкин. У наружной рекламы возмож-
ности для роста за счет диджитализации есть 
в первую очередь в Санкт-Петербурге и реги-
онах, считает он: в Москве доля DOOH уже до-
стигает 40%.

В натуральном выражении продажи на-
ружной рекламы в 2018 году даже снизились, 
отмечает директор по наружной рекламе Pub-
licis Media Павел Крюков: уровень медиаин-
фляции оказался выше роста выручки рынка 
и составил примерно 6%. Традиционного не-
цифрового инвентаря при этом становится 
все меньше, а вот цифровой растет и в коли-
честве, и в объемах продаж, отмечает эксперт.

Объем рекламы на транспорте по ито-
гам 2018 года упал даже в деньгах — на 5%, 
до 5,1 млрд руб., следует из оценок участни-
ков рынка. Этому сегменту не помог даже 
рост, связанный с проведением в России 
чемпионата мира по футболу, пришедший-
ся на май—июль: дополнительная выручка 
не смогла компенсировать падение из-за от-
сутствия рекламы в московском метро (еще 

в декабре 2017 года Московский метропо-
литен разорвал контракт с очередным под-
рядчиком «Трейд компани» из-за отсутст-
вия у того банковской гарантии). «Реклама 
на ЧМ — короткий всплеск, не меняющий 
общей тенденции по падению продаж в этих 
сегментах. А про метро вообще уже многие за-
были, когда там была реклама»,— констати-
рует господин Крюков.

Несмотря на потерю метро для рекламода-
телей, Москва все же остается драйвером ро-
ста рынка наружной рекламы, тогда как в ре-
гионах в последние три года происходит за-
метное перераспределение рынка в поль-
зу местных игроков. По оценке «ЭСПАР-Ана-
литик», доля федеральных подрядчиков 
(Russ Outdoor и Gallery) на региональных 
рынках в рублях сократилась с 20,1% в 2016 
году до 16% в 2018-м (учитывались показа-
тели в 48 городах России помимо Москвы 
и Санкт-Петербурга). По оценке Андрея Бе-
резкина, из-за потери доли в регионах феде-
ральные подрядчики могли недополучить 
около 1 млрд руб. Главная причина такого пе-
рераспределения — неготовность федераль-
ных игроков играть на повышение на торгах 

за право размещения рекламы в ряде круп-
ных городов в ситуации, когда необходимы 
крупные инвестиции в цифровой инвен-
тарь в столицах, считает господин Березкин: 
«На все ресурсов не хватает. Целый ряд ло-
кальных игроков на этом фоне усилили свои 
позиции». Russ Outdoor и Gallery вчера не от-
ветили на запросы „Ъ“.

Как соглашаются участники рынка на-
ружной рекламы, прогнозировать его буду-
щее можно только с учетом того, что новый 
ГОСТ «Дороги автомобильные и улицы» все 
же не вступит в силу. Согласно приказу Рос-
стандарта от 28 августа 2018 года, стандарт 
должен стать актуальным с 1 июля 2019 года. 
Но ранее Национальная ассоциация визуаль-
ных коммуникаций, в которую входят опера-
торы наружной рекламы Russ Outdoor, Gal-
lery, «Лайса», «Постер» и Transit Media Group, 
написали письмо вице-премьеру Дмитрию 
Козаку с просьбой разобраться в противоре-
чиях старого и нового ГОСТов, сообщало РБК. 
Согласно новым стандартам, с июля 2019 года 
почти вся наружная реклама может оказаться 
вне закона, считают в компаниях.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Коллекторы оспаривают в суде назначение  
им штрафов за отправку должникам сообщений,  
в которых телефонный номер отправителя обо-
значен сочетанием букв. При составлении прото-
колов Федеральная служба судебных приставов 
(ФССП) основывается на нормах закона, который 
запрещает сокрытие номера телефона при отправ-
лении сообщений. Коллекторы настаивают, что 
прямого запрета на использование буквенных но-
меров закон не содержит. Юристы полагают, что 
окончательное решение вынесет Верховный суд.

Одно из крупнейших коллекторских агентств «Актив-
БизнесКонсалт» (АБК) подало апелляционную жалобу на 
решение суда первой инстанции относительно участив-
шейся практики вынесения коллекторам штрафов за ис-
пользование буквенных (альфанумерических) адресов 
отправителя при общении с должниками посредством 
сообщений. Как следует из материалов дела, при возвра-
те просроченной задолженности должнику «со скрыто-
го номера ActiveBC направлено четыре текстовых (СМС) 
сообщения». Cуд счел, что коллектор не праве взаимо-
действовать с должниками «со скрытой информацией о 
номере, с которого были направлены текстовые (СМС) 
сообщения, а именно с указанием буквенного иденти-
фикатора ActiveBC», поддержав ФССП. Доводы агентства 
о том, что альфа-имя ActiveBC принадлежит ему на осно-
вании договора с оператором сотовой связи, во всех со-
общениях расшифровывается, а также указан номер те-
лефона для связи, суд отклонил.

Судебная практика по рассмотрению дел об админист-
ративных правонарушениях указанной категории для 
ФССП сложилась положительно, отмечают в службе. Суды 
трактуют эту норму закона как нарушение обязательных 
требований, в связи с чем виновные лица привлекаются к 
административной ответственности.

В АБК пояснили, что законодатель не ограничивает ви-
ды сообщений, указывая, что взаимодействие с должни-
ками может осуществляться с помощью отправки теле-
графных, текстовых, голосовых и иных сообщений, пере-
даваемых по сетям электросвязи. В отзыве, который ком-
пания представила в суд, отмечалось, что техническая 
особенность направления сообщений с использованием 

телематических услуг связи не может являться нарушени-
ем 230-ФЗ, поскольку какие-либо законодательные требо-
вания о запрете использования альфа-имени при направ-
лении должнику сообщений закон не содержит.

По словам президента СРО НАПКА Эльмана Мехтиева, 
проблема в том, что законодатели «пошли по пути регули-
рования позавчерашних технологий», а не самой деятель-
ности. «Бизнес использует современные и уже общепри-
нятые технологии, не описанные в законе, а надзор и су-
ды вынуждены исходить из его буквы»,— поясняет он. 
«Альфа-имя используется для направления телематиче-
ских сообщений, которые позволяют отправителю ис-
пользовать шаблоны для осуществления массовой рас-
сылки без телефонных номеров через электронные серви-
сы операторов связи,— отмечает директор юридического 
департамента агентства СКМ Станислав Куркин.— Это по-
зволяет снизить себестоимость взыскания». По мнению 
главы ПКБ Павла Михмеля, использование альфанумери-
ческих имен — даже защита от мошенников, поскольку с 
данного номера сообщение может отправить только ком-
пания, за которой он зарегистрирован: «В 230-ФЗ необхо-
димо внести уточнения, которые снимут вопросы регуля-
тора по поводу использования таких номеров». 

Юристы полагают, что точку в споре поставит Верхов-
ный суд. «Мы видим в указанном решении суда форма-
лизм, так как идентификация отправителя не наруше-
на,— говорит глава “Юридического бюро №1“ Юлия Ком-
барова.— Данную проблему, вероятно, решит Верховный 
суд, так как она связана с пробелом в законодательстве, и, 
скорее всего, он встанет на сторону коллекторов». «Реше-
ние суда первой инстанции исходит из требований зако-
на, но в целом опирается на формальные нарушения, по-
скольку коллекторское агентство не скрывало номер теле-
фона с целью ограничения доступа к информации о се-
бе»,— согласен партнер юридической компании «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. Однако, по сло-
вам госпожи Комбаровой, стоит учесть, что должник не мо-
жет заблокировать телематическое сообщение в отличие 
от обычных СМС, что при превышении коллекторским 
агентством разрешенной частоты взаимодействия может 
доставлять определенные неудобства.

Светлана Самусева

Коллекторы спорят с цифрами 
Использование буквенных номеров  
при отправке сообщений приводит к штрафам

Пенсионный фонд Росси (ПФР) 
задерживает передачу в негосу-
дарственные пенсионные фон-
ды (НПФ) информации по ушед-
шим и пришедшим клиентам, 
что грозит лицензионными  
рисками и финансовыми поте-
рями. В ПФР объясняют фон-
дам отсрочку не работающей 
должным образом системой пе-
редачи данных. Однако участ-
ники рынка связывают ее с ку-
луарными переговорами руко-
водства ПФР с бенефициарами 
НПФ «Открытие», которые пы-
таются минимизировать уход 
клиентов.

НПФ до сих пор не получили из 
ПФР уведомления о внесении изме-
нений в единый реестр застрахован-
ных лиц (ЗЛ), сообщили „Ъ“ в 12 фон-
дах, работающих с пенсионными на-
коплениями (восемь из них входят в 
десятку крупнейших по обязательст-
вам по ОПС). В частности, об этом 
рассказали в НПФ Сбербанка, «Газ-
фонд пенсионные накопления», 
«Сафмар», Национальный НПФ, «Ро-
ствертол». В двух фондах (один из 
топ-10, другой из топ-30) рассказали, 
что получили только «тестовые уве-
домления», данные в которых могут 
отличаться от официальных. Участ-
ники рынка отмечают, что обычно 
документы приходят в первой дека-
де марта. «За последние три года по-
лучали уведомление не позже 9 мар-
та»,— отметили в Национальном 
НПФ. «В прошлом году уведомления 
пришли 7 марта»,— уточняют со-
трудники ряда других НПФ.

• В рассылаемых ПФР уведомлениях 
содержится информация об одобрен-
ных заявлениях, как по пришедшим 
в НПФ гражданам, так и по покинув-
шим их. Помимо личной информа-
ции по каждому клиенту указывает-
ся, из какого фонда пришел или в ка-
кой уходит, досрочный или срочный 
переход (т. е. теряет ли гражданин 
накопленный инвестдоход или нет), 
а также признак реорганизации 
фонда (если человек уходит из фонда 
в связи с реорганизацией, он не теря-
ет доход в случае досрочного перехо-
да) (см. „Ъ“ от 3 апреля 2018 года).
По словам нескольких источни-

ков „Ъ“, задержка с передачей дан-

ных связана с тем, что руководство 
банка «ФК Открытие» ведет перегово-
ры с руководством ПФР по поводу пе-
реходной кампании прошлого года, 
по итогам которой НПФ «Открытие» 
столкнулся с массовым оттоком кли-
ентской базы (см. „Ъ“ от 6 марта). Пер-
воначально руководство банка хоте-
ло провести ревизию переходной 
кампании (см. „Ъ“ от 24 января), одна-

ко, как указывают источники „Ъ“, 
сделать это не удалось. ПФР дал вре-
мя группе «Открытие», чтобы собрать 
данные о возможном неправомер-
ном характере перевода клиентов, 
говорит один из собеседников „Ъ“. 
«Наших клиентов уже обзванивают 
представители НПФ „Открытие“ на 
предмет правомерности их перевода 
в прошлом году»,— рассказали ме-
неджеры трех других фондов. «Задер-
жка с передачей уведомлений созда-
ет серьезнейшие проблемы деятель-
ности НПФ. Никаких объективных 
причин в такой задержке нет»,— го-
ворит президент НАПФ Константин 
Угрюмов. По его словам, если кто-то 
недоволен результатами кампании, 
то для этого есть правовые механиз-
мы решения вопроса, которые не 
приемлют кулуарных соглашений, в 
результате которых страдает отрасль. 
В банке «ФК Открытие» отказались от 
комментариев, в НПФ «Открытие» не 
ответили на запрос „Ъ“.

При этом, по словам участников 
рынка, ПФР в общении с НПФ ссыла-
ется на то, что не может передать уве-
домления по системе межведомст-
венного электронного взаимодейст-
вия (СМЭВ), хотя передача данных 
должна была быть давно налажена 
(см. „Ъ“ от 17 января). «На нашей сто-
роне все готово, СМЭВ налажен и ра-
ботает на прием»,— говорят предста-
вители нескольких фондов, которые 
не получили даже тестовых уведом-
лений. В ПФР не ответили по сущест-
ву на заданные вопросы.

Согласно нормативным требова-
ниям, ПФР должен отправить соот-
ветствующие документы в негосудар-
ственные фонды до 31 марта. Однако, 
как указывает гендиректор НПФ «Ро-
ствертол» Елена Хвостикова, «слож-
ность в том, что и срок для передачи 
накоплений фондом в ПФР и другие 
НПФ — также до 31 марта». С учетом 
того, что до передачи денег осталось 
всего восемь рабочих дней, фонд 
«стоит перед фактом невольного на-
рушения законодательного срока пе-
редачи накоплений, так как средства 
предварительно необходимо подсчи-
тать и успеть вывести из доверитель-
ного управления», жалуется топ-ме-
неджер. Представитель «Газфонд ПН» 
также указывает на «значительные 
временные затраты» для «осущест-
вления обязательств по передаче 
средств пенсионных накоплений 
новому страховщику». «Проблема 
еще в том, что управляющие компа-
нии не знают, в каком объеме реали-
зовывать активы для передачи НПФ 
средств другому страховщику»,— 
указывает топ-менеджер одного из 
НПФ. По его словам, в такой ситуации 
активы могут быть реализованы не в 
интересах застрахованных лиц.

«Система переходов, в которой 
центральную роль играет ПФР, пре-
дельно несовершенна и нетранспа-
рентна — не удивительно, что у 
участников рынка возникают к ней 
вопросы»,— считает управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Ситуация усугубляется тем, 
что ее механизмы связаны с «тяже-
лым оброком» в виде потери инвест-
дохода, который оплачивают застра-
хованные лица, говорит эксперт.

Илья Усов

Клиенты НПФ  
задержались на переходе
Информация о них не поступает из ПФР

С учетом последних 
изменений пенсионная 

система стала еще 
сложнее. Как следствие, 

все больше людей 
интересуется этой темой

— Антон Дроздов,
председатель правления ПФР,  

в интервью «РИА Новости»  
18 января 2019 года

Ц И Т А Т А

Газпромбанк (ГПБ), специализирующийся на об-
служивании крупных предприятий, решил пой-
ти по пути создания виртуального банка для 
предпринимателей — Просто банка. Он создан 
на лицензии входящего в группу ГПБ Кредит 
Урал банка (КУБ) и предложит клиентам макси-
мально простой набор необходимых расчетных 
продуктов (счет, карта, онлайн-банк). По мнению 
экспертов, новому проекту ГПБ придется преодо-
левать предвзятое отношение к государственно-
му происхождению банка, но оно же может стать 
плюсом в борьбе с конкурентами.

О том, что Газпромбанк запустил виртуальный банк-
лоукостер для микро- и малого бизнеса, „Ъ“ рассказали 
несколько источников на банковском рынке. Эту инфор-
мацию подтвердили в ГПБ. Банк построен с помощью тех-
нологической платформы APIBank. Как пояснил „Ъ“ CEO 
APIBank Алексей Петров, на платформе APIBank для Про-
сто банка за три месяца были собраны модули для автома-
тизации открытия счетов и выпуска карт, работы службы 
поддержки пользователей, процедур подтверждения над-
ежности клиента. По словам начальника департамента 
по управлению цифровыми активами Газпромбанка Вла-
димира Начева, Просто банк не имеет собственной ли-
цензии и создан на базе КУБ. «Создание Просто банка — 
один из шагов развития цифровой экосистемы группы 
Газпромбанка,— отмечает он.— Новый банк будет отли-
чаться от уже существующих своим форматом — это циф-
ровой банк-лоукостер с простой и понятной системой це-
нообразования, удобством работы, удобным удаленным 
обслуживанием».

• Газпромбанк — квазигосударственный банк, контролиру-
емый «Газпромом» и связанными с ним структурами. Зани-
мает третье место по активам и капиталу. Ключевыми 
клиентами банка являются крупнейшие российские компа-
нии, а также предприятия крупного бизнеса. КУБ (г. Магни-
тогорск) принадлежит на 57,3% ГПБ, еще 42,7% владеет 
ООО «Новфинтех», которое, в свою очередь, на 99,9% принад-
лежит ГПБ. КУБ занимал 122-е место по активам и 103-е 
по капиталу, по данным рэнкинга «Интерфакс».
На текущем этапе Просто банк ориентирован на сег-

мент микробизнеса с выручкой до 100 млн руб. в год, од-
нако предполагается, что у 90% клиентов банка выручка 
не будет превышать 20 млн руб., пояснили в ГПБ. Сейчас у 

Просто банка один тариф с абонентской платой 199 руб. в 
месяц. За эту стоимость клиенту предоставляются услуги 
открытия и ведения расчетного счета, выпуск одной кор-
поративной карты и интернет-банк. В дальнейшем пере-
чень услуг может быть дополнен кредитными продукта-
ми, торговым и интернет-эквайрингом для клиентов. 
Сейчас открыть счет в банке могут только предпринима-
тели из Москвы, Санкт-Петербурга, Челябинска, Новоси-
бирска и Екатеринбурга, во втором квартале 2019 года за-
планировано расширение присутствия во всех городах с 
населением более 1 млн человек. «В текущую модель раз-
вития мы закладываем рост базы более 15 тыс. клиентов 
уже к началу 2020 года»,— отмечает господин Начев. По 
словам участников рынка, лидеры в сегменте работы с 
предпринимателями — Тинькофф-банк и Сбербанк — от-
крывают около 15–20 тыс. счетов в месяц.

Сейчас на рынке виртуальных банков для предприни-
мателей немало игроков. У принадлежащего ЦБ банка «От-
крытие» — «Точка», которая работает на его лицензии, у 
СКБ-банка — Дело банк, БКС-банк в прошлом году запустил 
аналогичный проект «Сфера» (см. „Ъ“ от 25 июня 2018 года). 
Составляет им конкуренцию выросший на базе вполне ре-
ального «Регионального кредита» Модульбанк, а также гос-
банки, которые активно развивают направления по обслу-
живанию предпринимателей. Крайне активен в этом сег-
менте также Тинькофф-банк, который не стал выделять ра-
боту с предпринимателями на отдельную лицензию.

Создавая банк, заточенный под предпринимателей, 
ГПБ нужно вооружиться очень грамотными маркетолога-
ми, а кроме того, первоклассным продуктом, который 
включает в себя как молниеносное открытие счета, став-
шее уже стандартом в отрасли, так и оперативное решение 
менеджером всех возникающих проблем, предоставле-
ние всех документов, справок и так далее, отмечает анали-
тик ГК АЛОР Алексей Антонов. «Думаю, также придется 
преодолевать предвзятое отношение к государственному 
происхождению банка, учитывая тенденцию и любовь 
госбанков к контролю всех финансовых потоков,— про-
должает эксперт.— Но его государственность, с другой сто-
роны, сигнализирует предпринимателям о надежности». 
Через четыре-пять лет в стране может почти не остаться 
частных банков, поэтому нужно учиться работать с госбан-
ками, заключает господин Антонов.

Светлана Самусева, Ксения Дементьева

Газпромбанк займется 
микробизнесом
Он создал виртуальный банк на отдельной лицензии

Портфельные управляющие 
крупнейших инвестиционных 
фондов стали меньше бояться 
торговой войны между США 
и Китаем. Беспокойство у них 
вызывают темпы роста китай-
ской экономики. В таких услови-
ях управляющие сокращают до-
лю наличности в своих портфе-
лях, но переходят в облигации,  
а также акции компаний в ста-
бильно растущих экономиках.

Международные инвесторы резко 
сократили запасы наличности в пор-
тфелях, свидетельствует мартовский 
опрос портфельных управляющих, 
проведенный Bank of America Merrill 
Lynch. В анкетировании приняли 
участие представители 239 фондов с 
суммарными активами под управле-
нием — $664 млрд. По данным опро-
са, средняя доля наличных средств 
снизилась с 4,8% в феврале до 4,6%, 
вернувшись к минимуму с марта 2018 
года (см. „Ъ“ от 17 августа). 

Управляющие сокращают долю на-
личных средств в портфелях, посколь-
ку все меньше боятся торговой войны 
между США и Китаем. Девять месяцев 
подряд этот риск признавался инвес-
торами ключевым для мировой эко-
номики. Однако благодаря активным 
переговорам, начавшимся в этом году, 
торговые представители сторон близ-
ки к согласованию проекта договора. 
Оптимизм переговорщиков передает-
ся портфельным управляющим. Если 
в прошлом месяце каждый третий на-
зывал ухудшение торговых отноше-
ний ключевым риском, то теперь это-
го опасается только каждый четвер-
тый. При этом ключевым риском на-
зывается замедление экономики Ки-
тая. По данным опроса, 30% портфель-
ных управляющих назвали данный 
фактор самым значительным риском. 
Однако это локальная история, с кото-
рой Пекин пообещал бороться моне-
тарным стимулированием.

Несмотря на улучшение настрое-
ний, инвесторы осторожно подходят 
к выбору направления для вложения 
средств, поэтому свободную ликвид-
ность в первую очередь направляют 
на покупку облигаций. Об этом свиде-
тельствуют данные Emerging Portfolio 
Fund Research, согласно которым с на-
чала года облигационные фонды при-
влекли более $65 млрд. «В мире идет 
глобальная игра в кэрри-трейд — мно-
гие начинают делать ставку на сниже-
ние ставок, особенно в тех странах, 
где положительный счет текущих опе-
раций и невысокий дефицит бюдже-
та. Инвесторы начинают с государст-
венных облигаций, что мы видим сей-
час и в России»,— отмечает руководи-
тель управления фондовых операций 
УК ТФГ Равиль Юсипов.

Сохраняется интерес инвесторов к 
акциям, но они меняют свои регио-
нальные предпочтения. Если в февра-
ле управляющие сокращали вложе-
ния в акции американских компа-
ний, то в марте в этом сегменте коли-
чество продавцов сравнялось с коли-
чеством покупателей. При этом, по 
данным EPFR, за последние три неде-
ли инвесторы вложили в американ-
ские фонды почти $30 млрд. «Повы-
шению спроса на акции американ-
ских компаний способствовал силь-
ный сезон корпоративной отчетности 
об ожидании сохранения паузы в ци-
кле повышения ставок ФРС»,— счита-

ет директор инвестиционного депар-
тамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Управляющие наращивают вложе-
ния и в целом в акции компаний раз-
вивающихся стран, хотя сокращают 
присутствие на китайском и россий-
ском рынках. По данным EPFR, за три 
недели из китайских фондов инвесто-
ры вывели $2,3 млрд, из российских 
— почти $270 млн. По словам Алексея 
Потапова, китайский фондовый ры-
нок резко вырос с начала года, в ре-
зультате чего котировки акций дости-
гли уровней, где дальнейший рост не 
гарантирован, что провоцировало 
фиксацию прибыли. «Российские ак-
ции остаются в аутсайдерах на фоне 
санкционных рисков»,— отмечает го-
сподин Потапов.

В текущих условиях управляющие 
не исключают дальнейшего улучше-
ние настроений на рынке, но сомне-
ваются в том, что это произойдет быс-
тро. «В целом можно говорить не об 
улучшении перспектив мировой эко-
номики (судя по динамике индексов 
PMI, ситуация в целом не улучшает-
ся), а настроений инвесторов: из со-
стояния глубокого пессимизма позд-
ней осенью прошлого года до умерен-
ного оптимизма в начале марта»,— от-
мечает управляющий инвестицион-
ными портфелями Friedrich Wilhelm 
Raiffeisen Владимир Веденеев.

Виталий Гайдаев

Инвесторы полезли в долги
Накопленные наличные размещаются в облигации
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, Следст-
венный комитет РФ (СКР) воз-
будил уголовное дело по факту 
манипулирования рынком 
крупнейшим биржевым трей-
дером нефтепродуктов «Солид 
— товарные рынки». Именно 
в рамках этого дела 19 марта 
прошли мероприятия в здании 
биржи СПбМТСБ, приведшие к 
временному прекращению тор-
гов нефтепродуктами. Инициа-
тором расследования стала 
ФАС, которая в феврале уличи-
ла «Солид» в картельном сгово-
ре с трейдером «А-Ойл», кото-
рым владеет экс-сотрудник 
 «Солида». До этого претензии 
к «Солиду» предъявляла 
«Роснефть».

Сотрудники главного следствен-
ного управления СКР по Москве 19 
марта пришли с проверками в data-
центр биржи СПбМТСБ и офис «Со-
лид — товарные рынки» в рамках 
возбужденного уголовного дела. 
Сначала источники „Ъ“ говорили, 
что дело возбуждено по статье об ог-
раничении конкуренции (ст. 178 УК 
РФ), однако позднее собеседники 
„Ъ“ уточнили, что речь идет о мани-
пулировании рынком (ст. 185.3). Из-
за отключения оборудования была 
прервана торговая сессия. Биржа 
сообщила о «возникновении обсто-
ятельств, нарушающих нормаль-
ный порядок проведения торгов», 
торги возобновились в 16:00.

Представитель биржи подтвер-
дил факт проверок, отказавшись от 
дальнейших комментариев. В пра-
воохранительных органах не пре-
доставили комментарий.

Поводом для возбуждения уго-
ловного дела стали подозрения 
ФАС в картельном сговоре между 
«Солидом» и ООО «А-Ойл» на торгах 
СПбМТСБ. Владельцем и гендирек-

тором ООО «А-Ойл» является Миха-
ил Матюшов, до 2017 года являв-
шийся сотрудником «Солида». По 
версии ФАС, эти компании манипу-
лировали рынком при торгах бен-

зином и их действия могли «ока-
зать влияние на общий рост цен на 
нефтепродукты в 2018 году». В обе-
их компаниях претензии отверга-
ли. По словам источников „Ъ“, в хо-
де проверки 19 марта были опроше-
ны сотрудники «Солида» и «А-Ойл», 
но задержаний не было.

• «Солид» является крупнейшим 
биржевым трейдером на рынке 
нефтепродуктов. Согласно послед-
ней доступной отчетности за 2017 
год, выручка компании по РСБУ вы-
росла на 55%, до 57 млрд руб., чи-
стая прибыль снизилась на 17%, 
до 123 млн руб. По информации 
СПАРК, в «Солиде» 10% владеет 
Илья Мороз, 30% — Евгений Бирю-

ков, по 15% — у Антона Разворот   
нева и Олега Есенова. По данным 
 «Картотеки», еще суммарно 30% — 
у Владимира, Анны и Александра 
Семерниных.
В ФАС „Ъ“ заявили, что сотрудни-

ки службы в проверках не участво-
вали. Гендиректор «Солида» Илья 
Мороз утверждает, что сотрудники 
службы участвовали в проверке и 
их визит касался антимонопольно-
го дела. От других комментариев он 
отказался. Телефон Михаила Матю-
шова 19 марта был недоступен.

Еще до возбуждения ФАС дела 
против «Солида» претензии к трей-
деру были у «Роснефти». В ноябре 
прошлого года «Роснефть» прекра-
тила торги нефтепродуктами на 
бирже в знак протеста против «пере-
купщиков». В сообщении нефтеком-
пании говорилось, что «Солид» и аф-
филированные с ним структуры 
«получают максимальные объемы 
биржевых продуктов на интересую-
щих их базисах». При этом источни-
ки „Ъ“ на биржевом рынке подтвер-
ждали, что «„Солид“ и „А-Ойл“ дей-
ствуют заодно».

Глава юркомпании «НП-Эдвайс» 
Наталья Пантюхина отмечает, что 
СКР ищет документальные доказа-
тельства картеля и размера ущерба 
от него по месту нахождения компа-
ний в рамках возбужденного уголов-
ного дела. По ее словам, по ст. 185.3 
УК РФ предусмотрены штрафы от 
300 тыс. до 1 млн руб., или принуди-
тельные работы до пяти лет, или тю-
ремный срок до семи лет. При этом 
лицо, впервые совершившее пре-
ступление по ч. 1 ст. 185.3, освобо-
ждается от наказания, если возме-
стит ущерб потерпевшему и его дву-
кратный размер в доход бюджета.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков,  
Николай Сергеев

Следствие  
пришло на торги
Трейдер «Солид» оказался в центре  
уголовного дела

В комитете добавляют, что недо-
статочный контроль «уполномочен-
ных органов гражданской авиации» 
приводит к продолжению практики 
эксплуатации ВС с истекшим сро-
ком действия или отсутствием обя-
зательных документов. В МАК счи-
тают необходимым ввести дополни-
тельные организационные и техни-
ческие процедуры при восстановле-
нии ВС после авиапроисшествий 
для получения сертификата летной 
годности на единичные экземпля-
ры воздушных судов.

В комитете рекомендуют главам 
авиационных администраций со-
здать действенную систему опера-
тивного реагирования  на реко-
мендации комиссии по расследо-
ванию происшествий «в связи с по-
вторяемостью авиапроисшествий 
по одним и тем же причинам». Так-
же в МАК считают нужным разра-
ботать целевые комплексные про-
граммы по всем аспектам влияния 
человеческого фактора на безопас-

ность полетов, так как процент 
происшествий с его проявлением 
не уменьшается. 

Среди предлагаемых мер: разра-
ботка и внедрение квалификацион-
ных требований по английскому 
языку для членов экипажей и тех-
нического персонала, выполняю-
щих полеты и обслуживающих ВС с 
технической документацией на ан-
глийском языке; исследование слу-
чаев потери экипажами пространст-
венной ориентировки и внедрение 
специального курса для повыше-
ния квалификации летного состава 
в этом вопросе. В то же время авто-
ры доклада признают, что приве-
денные выше идеи далеко не новы 
и подобные рекомендации уже не-
однократно давались.

МАК — международная органи-
зация, созданная правительствами 
стран бывшего СССР в 1991 году для 
регулирования вопросов использо-
вания воздушного пространства. В 
конце 2015 года правительство РФ 
передало полномочия МАК по сер-
тификации техники в РФ Росавиа-

ции. Тем не менее МАК продолжает 
параллельно вести сертификацию 
как в России, так и в других странах 
постсоветского пространства. Бе-
лый дом также ведет работу по со-
зданию национального органа рас-
следований авиакатастроф — Меж-
дународного бюро по расследова-
нию авиапроисшествий, что долж-
но привести к сокращению полно-
мочий МАК.

В Росавиации не прокомменти-
ровали данные и выводы МАК о 
причинах авиапроисшествий и ка-
тастроф. Глава Infomost Борис Ры-
бак отмечает, что создать стопро-
центно надежную систему контр-
оля за безопасностью полетов нере-
ально, но при ее «грамотной орга-
низации» вероятность происшест-
вий можно серьезно снизить. В дол-
госрочной перспективе работа ави-
ационных властей должна давать 
результаты, отмечает эксперт, при-
водя в пример авиарынок США, где 
на регулярных линиях давно не бы-
ло происшествий.

Герман Костринский

Авиация катастроф

Компания Selectel планирует 
инвестировать около $60 млн 
за два-три года в расширение 
 сети дата-центров и разработку 
облачных сервисов. На москов-
ском рынке пока существует 
 дефицит мощностей, который 
подтолкнул к расширению 
и другие компании, отмечают 
эксперты, ожидающие в бли-
жайшее время также роста цен 
на аренду хранилищ.

Компания Selectel 20 марта вво-
дит в эксплуатацию вторую очередь 
московского дата-центра «Берзари-
на», сообщил „Ъ“ ее представитель. 
Инвестиции в проект составили 
около $5 млн, уточняет он. Объект 
рассчитан на 350 специальных стой-
ко-мест, его площадь составила 
1,2 тыс. кв. м. Всего в течение двух-
трех лет компания намерена вло-
жить $30 млн в развитие сети дата-
центров, чтобы ввести 1,5 тыс. но-
вых стойко-мест и модернизиро-
вать существующие объекты. Еще 
$25–30 млн будет инвестировано в 
разработку облачных сервисов, го-
ворят в Selectel.

В том числе благодаря запуску 
в тор о й  очер ед и  д ата - це н т ра 
Selectel планирует за два года под-
нять выручку от облачных серви-
сов до 2,5 млрд руб., уточняет пред-
ставитель компании. По итогам 
2018 года эта выручка составила 
1,3 млрд руб., что на 50% выше, чем 
годом ранее. Всего на облачные 
сервисы приходится более 85% вы-
ручки Selectel.

• Согласно Kartoteka.ru, владель-
цем ООО «Сеть дата-центров 
 „Селектел“» является кипрская 
«Хайком лимитед». Основателями 
Selectel считаются бывшие совла-
дельцы социальной сети «ВКон-
такте» Вячеслав Мириашвили 
и Лев  Левиев.
Selectel входит в пятерку круп-

нейших операторов центров обра-

ботки данных (ЦОД) в России по ко-
личеству стоек по предваритель-
ным результатам 2018 года, оцени-
вает ведущий консультант iKS-
Consulting Станислав Мирин. По 
результатам 2017 года по выручке 
компания занимала четвертое ме-
сто с 6% на рынке услуг ЦОД.

В конце 2018 года на московском 
рынке качественных ЦОД наблю-
дался дефицит, который и подтолк-
нул компании к расширению, рас-

суждает господин Мирин. Кроме то-
го, уже несколько других ЦОД зая-
вили о планируемых расширениях 
в ближайшие годы, добавляет он: 
«Уже к концу 2019 года планируется 
ввод около 5 тыс. стойко-мест». Эти 
события заставили iKS-Consulting 
пересмотреть прогноз по динамике 
рынка. Если в прошлом году рост 
по итогам 2019 года ожидался при-
мерно на 10%, то сейчас считается, 
что эти цифры будут превышены и 
рост достигнет 15%, рассказал Ста-
нислав Мирин.

Рынок ЦОД растет достаточно ди-
намично, в год рост составляет 12–
15%, развитию также способствует 
увеличение спроса на облачные 
сервисы, подтверждает руководи-
тель сети дата-центров КРОК Павел 
Колмычек. Рынку коммерческих да-
та-центров помогают инициативы 
нацпроекта «Цифровая экономика» 
и цель достичь 5% хранения миро-
вых данных на территории России 
к 2024 году, считает директор по об-
лачным сервисам дата-центра 
Xelent Илья Рогов.

Пока же, по его словам, дефицит 
на рынке ЦОД сохраняется. Со вре-
менем нехватка хранилищ будет 
покрываться, однако строительст-
во дата-центра по наиболее востре-
бованному стандарту Tier III зани-
мает несколько лет, указывает го-
сподин Рогов. «Операторы ЦОД до-
стигли предела существующих пло-
щадок, и возможности вводить оче-
редную порцию стоек сейчас пра-
ктически ни у кого нет»,— сету-
ет Павел Колмычек. При сохране-
нии низких цен операторам слож-
нее вернуть инвестиции в строи-
тельство новых площадок, указыва-
ет он. Скорее всего, рынок увидит 
ощутимый дефицит стоек к середи-
не-концу 2019 года и сопутствую-
щую корректировку уровня рыноч-
ной цены на стойко-места, а уже к 
середине-концу 2020 года можно 
ожидать ввода новых объектов в 
эксплуатацию, резюмирует госпо-
дин Колмычек.

Кристина Жукова,  
Дмитрий Шестоперов

Selectel расширяет  
хранилища для облаков
Участники рынка дата-центров  
продолжают инвестировать в развитие
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У нас сложилась 
конструкция, когда 

в отдельных регионах 
формируются монопольные 
структуры с устоявшейся 

схемой поставок,  
которые нацелены 

на увеличение стоимости
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти»,  
в интервью «Коммерсантъ FM»  

14 ноября 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К Р О К  Р А С К Р Ы Л А  О Б Л А Ч Н Ы Е  Д О Х О Д Ы

IT-компания КРОК раскрыла выручку бизнес-подразделения «КРОК Облачные 
сервисы»: по итогам 2018 года она увеличилась на 30%, до 1,35 млрд руб., 
рассказали „Ъ“ в компании. На 27% выросла клиентская база, средний чек на 
одного клиента составил почти 400 тыс. руб. в месяц. Основными клиентами 
стали финансовые организации (24,7%), ритейлеры (19,2%), промышлен-
ность и ТЭК (10,5%). Кристина Жукова

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П О К А  С А М О Л Е Т  Н Е  Л Е Т А Е Т  —  О Н  П О Л Н О С Т Ь Ю  Б Е З О П А С Е Н »

О безопасности полетов и причинах 
авиапроисшествий „Ъ“ рассказал 
заместитель председателя Меж-
государственного авиационного 
комитета (МАК) Сергей Зайко.

— Способна ли повсеместная 
остановка эксплуатации и дополни-
тельное расследование в отношении 
самолетов Boeing 737 MAX после 
катастроф Ethiopian Airlines и Lion 
Air реально повлиять на безопас-
ность полетов?
— Пока самолет не летает — он пол
ностью безопасен. И в этом смысле 
принятые меры, безусловно, безо
пасность  повышают, но, разумеется, 
не решают проблемы в целом. Случаи 
приостановки эксплуатации типов воз
душных судов в истории были. В воору
женных силах это вообще стандартная 
процедура — остановить полеты данного 
типа до выяснения деталей. Но в ВВС 
остановка полетов — это в том числе 
и экономия бюджета, а в случае с ком
мерческой  авиацией — огромные убытки.

Ясно, что жизнь пассажира не должна 
подвергаться опасности ни при каких 
обстоятельствах, и при малейших подо
зрениях необходимо делать все, чтобы 
предотвратить трагедию, даже если это 
будет «перестраховкой». И здесь речь 
идет уже не только о технической сторо
не вопроса, но и о доверии общества. 
Говорить о достаточности разработан
ных мер невозможно, по крайней мере, 
до выяснения обстоятельств последней 
катастрофы, но есть основания пола
гать, что разработчик и авиационные 
власти предпринимают все необходимые 
меры для предотвращения катастроф, 
подобных индонезийской. И эти меры 
касаются не только технических решений, 
но и  подготовки экипажей. 
— Вы видите улучшение в области 
безопасности полетов в РФ? 
— МАК регулярно проводит ее анализ 
и публикует результаты. По данным IATA 
(Международной ассоциации воздушного 
транспорта), за 2017 год количество авиа
ционных происшествий на миллион полетов 
в коммерческой авиации в  регионе СНГ 
составило 4,13. В Северной  Америке — 
0,57, в Европе — 0,67. Больше, чем в РФ, 
происшествий только на африканском 

континенте — 6,87. Хотя нужно признать, 
что предыдущие паратройка лет были 
весьма удачными для российской граж
данской авиации, где нам посчастливи
лось не получить ни одного происшествия 
на тяжелых транспортных самолетах при 
пассажирских перевозках. К сожалению, 
2018 год прервал эту краткую передышку. 
А ситуация с безопасностью полетов вер
толетов и, как раньше называли, «легкомо
торной авиации», то есть авиации общего 
назначения (АОН), передышки не дает уже 
давно — здесь тенденция к росту аварий
ности почти ежегодная.
— С чем связана основная причина 
происшествий в РФ в области АОН 
и вертолетных перевозок?
— Причины и обстоятельства происшествий 
всегда разные, а вот факторы, к сожалению, 
повторяются. Как уже много раз говорилось, 
основным (более 75% случаев) остается 
так называемый человеческий фактор. 
Это подготовка и экипажа, и технического 
персонала, и аэродромных служб и т. д. 

При этом, хотя в АОН большие про
блемы, не все так однозначно. Нельзя 
говорить, что здесь «много» происшествий. 
Например, в США их ежегодно больше 
тысячи. Только в прошлом году в стране 
в катастрофах с АОН погибло 330 человек! 
При этом в США более чем из тысячи 
происшествий с АОН расследуется только 
около 300, и в основном связанные с жер
твами. И результаты этих расследований 
ограничиваются несколькими страницами 
фактической информации, не более того.

Необходимо учитывать не абсолютные 
цифры, а количество происшествий, напри
мер, на число полетов. Но для нас этот по
казатель недоступен, так как мы не знаем, 
сколько летают. Контроль существует, но 
он явно недостаточен, о чем мы регулярно 
говорим в отчетах, и, соответственно, слож
но оценить общий уровень безопасности 
полетов в АОН.

Проблем здесь немало: летают 
пьяными, заправляются низкокачествен
ным топливом, воздушные суда не имеют 
сертификатов, отсутствует летная годность, 
у пилотов нет легальных свидетельств, все 
это происходит регулярно. Но запретитель
ными мерами проблему не решить.

Ужесточение контроля — это, конечно, 
хорошо, но необходимо параллельно упро
щать механизмы владения и использования 
летательных аппаратов в АОН. Эта область 
может стать мощным драйвером развития 
экономики, особенно в регионах. А запре
тительные меры лишь усугубят ситуацию, 
окончательно загнав сегмент в «парти
занские леса». АОН — сфера энтузиастов 
и любителей неба. Не надо им мешать 
при условии, что обеспечена безопасность 
жизни и имущества третьих лиц, это мое 
личное мнение.
— Существующий уровень развития 
авиатехники снижает роль челове-
ческого фактора в катастрофах или 
наоборот?
— Безусловно, снижает, но порождает 
 другую проблему. Человек в кабине 
от  задачи управления все больше пере
ходит к задаче мониторинга и вмеша
тельства по мере необходимости, а это 
принципиально разные вещи — процес
суально, физически, физиологически. 
Соответственно должны быть и другие 
подходы к организации, подготовке пило
тов, системе индикации и т. д. Растущий 
уровень автоматизации приводит к необхо
димости фундаментально переопределить 
всю систему человек—самолет—среда, 
по крайней мере до того, как мы перей
дем к полностью беспилотной авиации, 
что рано или поздно произойдет, нравится 
это комуто или нет.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

полная версия
kommersant.ru/12569

68,4 миллиарда 
рублей
составил рынок 
 облачных услуг  
в России в 2018 году,  
по данным 
iKS-Consulting
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По данным „Ъ“, объявленное 
во вторник SPO продовольствен-
ной группы «Черкизово» семьи 
Михайловых может состояться 
в конце апреля. Не исключено, 
что размещение пройдет с пре-
мией к текущим котировкам в 
11%, если акции удастся разме-
стить за 2 тыс. руб. за бумагу. 
Всего же компании необходимо 
привлечь около $400 млн для 
погашения долга и сделок M&A. 
В этом году на фондовом рынке 
активизировались агрохолдин-
ги: в феврале об SPO объявило 
«Русагро» экс-сенатора Вадима 
Мошковича. 

О том, что SPO «Черкизово» прой-
дет в конце апреля, сообщил источ-
ник „Ъ“, знакомый с планами ком-
пании. О намерении провести до-
полнительное размещение акций 
на Московской бирже группа офи-
циально объявила 19 марта. Началь-
ник управления операций на рос-
сийском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко пола-
гает, что SPO «Черкизово» пройдет 
по цене в 1,8–2 тыс. руб. за бумагу. Но 
успешному размещению может по-
мешать консервативная оценка рос-
сийского рынка мяса, а также разгон 
котировок компании накануне ин-
формации о SPO, предупреждает он. 
В прошлый четверг акции «Черкизо-
во» подорожали сразу на 50%, до 
2,5 тыс. руб. за бумагу, что стало абсо-
лютным рекордом. Во вторник, 19 
марта, акции компании подешеве-
ли на 10,39%, до 1,84 тыс. руб. за бу-
магу, следует из данных Московской 
биржи. Капитализация снизилась 
до 81,1 млрд руб. Таким образом, 
если компании удастся продать ак-
ции за 2 тыс. руб. за бумагу, то пре-
мия к текущим котировкам может 
достигнуть 11%. 

SPО «Черкизово» пройдет в два эта-
па. Вначале инвесторам будет предло-
жено 6,6% казначейских акций, при-
надлежащих компании, и новые бу-
маги, выпущенные после предложе-
ния. Часть новых акций могут быть 
куплены акционерами «Черкизово» 
по цене SPO. Предполагается, что это 

принесет компании $200 млн. В рам-
ках второго этапа SPO свои бумаги 
предложат существующие акционе-
ры. Их число будет определено в ходе 
формирования книги заявок. Всего в 
рамках SPO «Черкизово» хочет при-
влечь $400 млн, говорил в феврале 
2019 года гендиректор Сергей Ми-
хайлов. Координаторами и букранне-
рами сделки выступают Goldman 
Sachs, Sberbank CIB и филиал UBS AG 
в Лондоне. 

«Черкизово» (бренды «Петелин-
ка», «Пава-Пава», «Черкизово») — 
один из крупнейших производите-
лей мяса и колбасных изделий в 
стране. По 26,3% акций группы вла-
деет Сергей Михайлов и председа-
тель совета директоров Евгений Ми-
хайлов. У Лидии Михайловой 14,4% 
бумаг, еще 15,1% контролирует дей-
ствующий в интересах семьи фонд 
LM Family Trust. Партнеру «Черкизо-
во» по проекту «Тамбовская индей-
ка» Grupo Fuertes принадлежит 8% 
группы, в свободном обращении — 
2,4% бумаг. Ожидается, что после SPO 
семья Михайловых сохранит страте-
гический контроль и мажоритарную 
долю в «Черкизово», а free-float до-
стигнет около 25%.

У «Черкизово» были планы прове-
сти SPO еще в начале апреля 2018 го-
да. Но в конце того же месяца компа-

ния отложила сделку из-за волатиль-
ности на рынке ценных бумаг. 
Источники „Ъ“ в инвестиционных 
кругах тогда связывали отсрочку с 
пакетом антироссийских санкций 
Минфина США от 6 апреля 2018 го-
да, который вызвал распродажу ак-
тивов на российском финансовом 
рынке. Непосредственно на рынке 
ситуация за год изменилась не силь-
но, но сильные результаты показала 
сама компания, что может способст-
вовать интересу к SPO инвесторов, 
отмечает начальник отдела продаж 
«БКС Брокер» Вячеслав Абрамов. Так, 
в 2018 году выручка «Черкизово» вы-
росла на 13,5%, до 102,6 млрд руб., 
EBITDA увеличилась на 39,4%, до 
20,4 млрд руб., чистая прибыль — бо-
лее чем в два раза, до 12 млрд руб. 

Часть привлеченных в ходе SPO 
средств «Черкизово» планирует на-
править на снижение долговой на-
грузки и сделки M&A. На 31 декабря 
2018 года чистый долг группы со-
ставлял 58,6 млрд руб., что соответст-
вует 2,9 EBITDA. На прошлой неделе 
стало известно, что «Черкизово» ин-
тересуется покупкой второго произ-
водителя индейки в России ГК «Евро-
дон». Сейчас группу контролирует 
основной кредитор ВЭБ. 

Акционеры другого крупного 
производителя мяса и сахара, груп-
пы «Русагро» Вадима Мошковича 15 
марта одобрили размещение до 
6,5 млн новых акций в форме GDR 
на Лондонской бирже. Аналитики 
ожидают, что сделка состоится до 
конца весны 2019 года. Старший 
аналитик Газпромбанка Марат Иб-
рагимов отмечает, что почти однов-
ременное размещение акций двух 
крупных игроков приведет к некой 
конкуренции за инвесторов, но 
вряд ли скажется на стоимости ак-
ций и успешности SPO. Размещение 
«Черкизово» при этом может стать 
первой сделкой на Московской бир-
же с начала 2018 года. Директор 
Prosperity Capital Management Алек-
сей Кривошапко отмечает, что SPO 
может стать позитивным сигналом 
для российского рынка.

Алексей Полухин

Размещение в пользу долга
«Черкизово» может провести SPO этой весной 

Для участия в конкурсе на строи-
тельство объектов на средства бюд-
жетов разного уровня или госком-
паний необходимо предоставить 
информацию об отчислениях в 
компенсационные фонды СРО. Раз-
мер этих взносов зависит от объе-
мов работ конкретной компании. 
Кроме того, частные компании 
вправе требовать от подрядчиков 
членство в СРО, если смета строи-
тельных работ превышает 3 млн 
руб. По подсчетам Рейтингового 
агентства стройкомплекса (РАСК), в 
различных СРО в сфере строитель-
ства совокупно состоят около 
110 тыс. компаний.

Во вторник в пресс-службе Мин-
строя заявили „Ъ“, что Градострои-
тельным кодексом РФ позволяется 
инвестировать средства КФ в опре-
деленных правительством стра-
ны случаях, но это должно быть 
только с позиций обеспечения ус-
ловий добровольности, возмездно-
сти и возвратности средств. В мини-
стерстве также сообщили, что счи-
тают невозможным финансирова-

ние за счет средств КФ достройки 
проблемных объектов долевого 
строительства. «Это не соответству-
ет конституционным нормам»,— 
добавили там. Такая позиция Мин-
строя могла возникнуть после нега-
тивной реакции со стороны других 
членов правительства, не исклю-
чает источник „Ъ“. Так, замглавы 
Минэкономики Савва Шипов напи-
сал в Минстрой, что «предлагае-
мое использование компенсацион-
ных фондов противоречит их при-
роде» (копия его письма есть у „Ъ“). 
Вчера в Минэкономики не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Против выступает и отраслевое 
сообщество. «Опора России», скорее 
всего, не поддержит инициативу, 
говорит член президиума правле-
ния организации Дмитрий Котров-
ский. Предлагаемые правила озна-
чают, что дополнительную финан-
совую нагрузку понесут компа-
нии, не имеющие отношения к про-
блемному объекту, поясняет он. По-
сле старта реализации нацпроектов 
и комплексного плана модерниза-
ции и расширения магистраль-
ной инфраструктуры, которые 

предполагают удвоение объе-
мов строительства, проектирова-
ния и изысканий, объем выплат из 
КФ может существенно вырасти, 
поэтому вряд ли удастся продавить 
идею направить средства фонда на 
иные цели, надеется гендиректор 
РАСК Николай Алексеенко. «Сами 
выплаты в КФ для членов СРО до-
статочно избыточны,— считает 
президент Института градострои-
тельного проектирования Алексей 
Курбатов.— Для заключения в том 
числе госконтрактов заказчики тре-
бует от нас, как исполнителей, бан-
ковские гарантии». Решить пробле-
му обманутых дольщиков можно 
иначе: например, за счет преферен-
ций компаниям, которые возьмут-
ся за достройку незавершенных до-
мов, считает специалист департа-
мента контроля качества юриди-
ческой службы «Амулекс» Ирина 
 Забарская. Им можно было бы пре-
доставлять компенсационные пло-
щадки без участия в аукционе, счи-
тает она.

Халиль Аминов,  
Елизавета Макарова,  
Денис Скоробогатько

Достройка века
с1

Жалоба «Лаборатории Каспер-
ского» в Федеральную антимо-
нопольную службу (ФАС) на ог-
раничения со стороны Apple 
имеет шансы на успех, считают 
юристы. Претензии Apple связа-
ны с приложением для роди-
тельского контроля Kaspersky 
Safe Kids. ФАС нередко встает 
на сторону российских компа-
ний в спорах с иностранными 
корпорациями: сама «Лаборато-
рия Касперского» уже выиграла 
похожее разбирательство про-
тив Microsoft. Впрочем, в отли-
чие от Microsoft или Google, при-
знать Apple доминирующим иг-
роком на рынке будет сложно, 
указывают эксперты.

Опрошенные „Ъ“ юристы высоко 
оценивают шансы «Лаборатории Кас-
перского» на успех в разбирательстве 
с Apple, с жалобой на ограничения со 
стороны которой российская компа-
ния обратилась в ФАС 19 марта. Как 
указали в «Лаборатории Касперско-
го», Apple потребовала ограничить 
функциональность приложения для 
родительского контроля Kaspersky 
Safe Kids на iOS, хотя ранее претензий 
к нему не возникало. Сама Apple в iOS 
12 представила инструмент Screen 
Time с похожими функциями. В итоге 
«Лаборатории Касперского» при-
шлось исключить из Kaspersky Safe 
Kids возможность блокировки прило-
жений и браузера Safari, рассказали 
„Ъ“ в компании. Изменить функцио-
нальность пришлось и на Android, но 
«расхождение во взглядах» с Google 
«Лаборатория Касперского» намерена 
урегулировать в рабочем порядке.

Ведомство уже приступило к ана-
лизу материалов жалобы, сообщил 
„Ъ“ замглавы ФАС Анатолий Голо-
молзин: «Выводы о наличии или от-
сутствии признаков нарушения бу-
дут сделаны в соответствии с зако-
ном „О защите конкуренции“ после 
тщательного изучения материалов». 
Господин Голомолзин также напом-
нил, что ранее служба рассматрива-

ла схожие дела о создании условий 
для допуска на рынок доминирую-
щими игроками Google и Microsoft.

Противостояние ФАС и Google бы-
ло инициировано жалобой «Яндекса» 
в 2015 году и длилось около двух лет. В 
апреле 2017-го ФАС и Google заключи-
ли мировое соглашение, ограничив-
шее возможности американской ком-
пании и позволившее «Яндексу» уси-
лить позиции на мобильных устрой-
ствах. Microsoft же столкнулась с пре-
тензиями той же «Лаборатории Кас-
перского», считавшей, что корпора-
ция дискриминирует российских 

разработчиков антивирусного ПО для 
Windows, чтобы продвигать свой 
Windows Defender. В итоге Microsoft в 
2017 году также выполнила требова-
ния ФАС вскоре после того, как рос-
сийская компания направила анало-
гичную жалобу и в Еврокомиссию.

Теперь у «Лаборатории Касперско-
го» есть возможность пойти по тому 
же пути, что и в случае с Microsoft, 
особенно если история выйдет за 
пределы страны, считает директор 
Института права и развития ВШЭ—
Сколково Алексей Иванов. Эксперт 
указывает на изменения в сфере ан-
тимонопольного законодательства в 
последние годы: «Если 20 лет назад, 
на том этапе развития антимоно-
польного права, считалось, что вну-
три экосистемы хозяин может делать 
все, что ему угодно, то сейчас среди 
антимонопольных ведомств есть 
консенсус, что такой подход вреден 
для общества и экономики».

В самой «Лаборатории Касперско-
го» также говорят о международном 
масштабе проблем, указывая, что с 
аналогичными проблемами с Apple 
сталкивались разработчики Ad-
Guard, Kidslox и музыкальное прило-
жение Spotify. Разработчики прило-
жений для родительского контроля 
могут понести убытки из-за дейст-
вий Apple, уверены в российской 
компании, а сам рынок будет дви-
гаться к монополизации. В Apple вче-
ра не ответили на запрос „Ъ“.

В других странах схожие разбира-
тельства против Google и Apple дей-
ствительно нередко заканчиваются 
решением в пользу тех, кто подавал 
жалобы, подтверждает адвокат For-
ward Legal Анастасия Ерохина. Опи-
санные в заявлении «Лаборатории 
Касперского» действия Apple подпа-
дают под признаки злоупотребле-
ния доминирующим положением 
на рынке при условии, что Apple не 
найдет весомых аргументов отказа в 
регистрации приложения, кроме су-
губо формальных, полагает она.

Отсылки к американским или 
европейским примерам не очень 
корректны, поскольку российское 
антимонопольное законодательст-
во имеет яркие отличия, возражает 
ведущий аналитик Российской ас-
социации электронных коммуни-
каций Карен Казарян. В случае с 
Google ситуация проще, поскольку 
у Apple нет доминирующего поло-
жения на рынке в целом, указывает 
он. «Исходя из действующих поло-
жений законодательства, вряд ли 
дело может серьезно получить ход. 
ФАС, конечно, может провести до-
полнительное расследование по ис-
пользованию антиконкурентных 
практик, но объективно, пока пя-
тый антимонопольный пакет (регу-
лирует конкурентные требования в 
цифровой среде.— „Ъ“) не принят, 
расследовать подобное дело будет 
достаточно сложно»,— резюмирует 
эксперт.

Дмитрий Шестоперов

«Лаборатория Касперского» 
борется за родительский контроль
Компания попытается повлиять на Apple через ФАС

Владельцы одной из старей-
ших в России сетей одежды 
Sela пытаются найти способ 
преодолеть стагнацию на этом 
рынке. В компании планиру-
ют  удвоить оборот с текущих 
5,5 млрд руб., превратив сеть 
в «корзину брендов», в частно-
сти, запустив магазины нижне-
го белья и товаров для дома. 
На проекты Sela хочет при-
влечь 1,3 млрд руб., но найти 
инвесторов может быть непро-
сто из-за неясной оценки ком-
пании и сомнительных пер-
спектив развития бизнеса.

О планах Sela по диверсифика-
ции бизнеса „Ъ“ рассказал основа-
тель, президент и основной владе-
лец компании Борис Остроброд. 
По  его словам, Sela планирует от-
крыть магазины товаров для до-
ма Sela Home, точки по продаже 
нижнего белья Sela Underwear и ма-
газины женской одежды боль-
ших размеров. «У нас есть практиче-
ски 4 млн постоянных клиентов, и 
мы хотим превратить Sela в корзи-
ну брендов»,— объясняет госпо-
дин Остроброд. Объекты под выве-
ской Sela Home планируется откры-
вать на площадях 300–400 кв. м. 
Sela Underwear могут занять до 
100 кв. м, возможно — в существую-
щих магазинах сети в формате кор-
неров. На первом этапе компания 
намерена открыть минимум четы-
ре магазина Sela Home. Детальные 
планы на другие форматы в Sela не 
уточнили.

• Sela основана в 1991 году. Сегодня 
включает более 400 магазинов 
в  России и СНГ. Около 150 объек
тов находится в собственности, 
остальные развиваются по фран

шизе. По оценке Infoline, оборот Sela 
в 2018 году сократился примерно 
на 4%, до 5,5 млрд руб. год к году. 
В 2017 году выручка ООО «Села 
 ритейл» была 5,77 млрд руб., 
 чистая прибыль — 15,55 млн руб. 
(данные «СПАРКИнтерфакс»).
По оценке Бориса Остроброда, 

на развитие Sela требуется мини-
мум 1,3 млрд руб. В сумму также 
входят затраты на реновацию 60 
собственных магазинов сети, уточ-
нил он. Как отмечает господин 
Остроброд, обновление формата 
позволит увеличить доходность од-
ного магазина на 20%. В целом за 
счет диверсификации бизнеса Sela 
рассчитывает удвоить оборот в те-
чение трех лет после запуска мага-
зинов новых форматов, надеется 
он. Российский fashion-рынок до 
сих пор не может оправиться после 
падения рубля в 2014 году. По дан-
ным Fashion Consulting Group, в 
прошлом году его оборот остался на 
уровне 2,36 трлн руб. на фоне ин-
фляции и падения доходов. По дан-
ным Росстата, с начала 2019 года на 
11 марта потребительские цены ро-
сли на 1,6%. Реальные доходы насе-
ления в 2018 году снизились на 
0,2%, в январе этого года — на 1,3% в 
годовом выражении.

Как отмечает ведущий аналитик 
«Атона» Виктор Дима, диверсифика-
ция — стандартная история для это-
го бизнеса: собственные проекты в 
сегменте товаров для дома развива-
ют и Zara и H&M. Но, предупрежда-
ет гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров, на рынке 
огромная конкуренция и Sela вряд 
ли сможет на нем укрепиться: «Еще 
пять-шесть лет назад у сети были хо-
рошие позиции и можно было гово-

рить о запуске формата. Сейчас, с 
учетом агрессивного развития Zara 
и H&M, перспектива выглядит не 
очень оптимистичной». Выйти на 
рынок товаров для дома планиро-
вала и Gloria Jeans (см. „Ъ“ от 2 фев-
раля 2018 года), но проект так и не 
был запущен. В компании не отве-
тили на запрос „Ъ“. По оценке 
Infoline, оборот российского рынка 
товаров для дома в 2018 году вырос 
на 4%, примерно до 400 млрд руб. 
год к году.

По словам Бориса Остроброда, 
Sela планирует привлечь средства у 
инвестора в обмен на долю в компа-
нии. Речь может идти и о передаче 
мажоритарного пакета, уточнил он. 
При этом, продолжает господин 
Остроброд, партнер должен обла-
дать необходимыми компетенция-
ми для участия в развитии новых 
направлений бизнеса Sela. Срок 
возврата инвестиций не превысит 
трех лет, заявил Борис Остроброд. 
Другие подробности он раскрывать 
отказался. Sela вряд ли удастся при-
влечь непрофильных инвесторов, 
считает источник „Ъ“ в финансовых 
кругах. «Неясны оценка компании 
и перспективы выхода из капитала. 
Потенциал роста бизнеса вне Рос-
сии также сомнителен, а развитие 
на внутреннем рынке сдерживает-
ся падением доходов»,— рассужда-
ет он. Но, продолжает собеседник 
„Ъ“, не исключено, что Sela заинте-
ресует стратегических инвесторов. 
В том, что компания сможет при-
влечь желаемую сумму, сомневает-
ся и Михаил Бурмистров. По его 
оценке, сегодня весь бизнес Sela 
стоит не более 500 млн руб.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Sela меняет одежду  
на корзину
Ритейлер хочет запустить магазины новых форматов

Если представится 
возможность,  

мы готовы… вновь  
стать полноценной 

публичной компанией
— Сергей Михайлов,

гендиректор «Черкизово», в интервью 
 газете «Ведомости», июль 2018 года

Ц И Т А Т А

25 процентов
составило снижение 
продаж «Лаборатории 
Касперского» 
в Северной Америке 
по итогам 2018 года
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В российский прокат выходит «Стертая личность» —  
драма Джоэла Эдгертона с Николь Кидман,  
Расселлом Кроу и Ксавье Доланом

Н Е К Р О Л О Г

На 94-м году жизни скончался 
Марлен Хуциев — классик  
советского и российского кино, 
один из главных режиссеров 
эпохи оттепели.

Известие о том, что скончался 
Марлен Хуциев, больно отозвалось 
в сердце, хотя внутренне мы были 
к нему подготовлены сообщения-
ми о болезнях и больницах. Но толь-
ко в самый последний период. С тех 
пор как Хуциеву исполнилось девя-
носто и он стал старейшим отечест-
венным режиссером, все понима-
ли, что его физическое время под-
ходит к концу. Однако этого совер-
шенно не было заметно по поведе-
нию Марлена Мартыновича: он был, 
как всегда, невозмутим и при этом 
азартен, с головой погружен в рабо-
ту. Его последний (теперь уже мож-
но произнести это слово) кинопро-
ект называется «Невечерняя» и по-
строен на диалоге Чехова и Толсто-
го, но, в сущности, Хуциев был его 
третьим участником: он беседовал 
о сущностном со своими предшест-
венниками через века.

Режиссер, известный своим пер-
фекционизмом, не успел довести 
до самого конца «Невечернюю», но 
эскиз фильма был представлен еще 
шесть лет назад в юбилейном про-
екте Венецианского фестиваля «Бу-
дущее: перезагрузка». Семьдесят 
мэтров и актуальных режиссеров 
со всего мира сняли по короткоме-
тражке, длящейся всего одну-полто-
ры минуты, на тему будущего в ши-
роком смысле слова. Так вот, корот-
кометражка Хуциева «In Perpetuum 
Infinitum» — единственная из се-
мидесяти вызвала аплодисменты 
в журналистском зале. На экране — 
Толстой и Чехов, их снимает на свой 
допотопный аппарат киноопера-
тор, а потом мы видим стоп-кадр, где 
между двумя гигантами русской ли-
тературы поместился маленький Ху-
циев, и титр: «Поздравляем Венеци-
анский кинофестиваль!».

Время в хуциевском кинемато-
графе всегда было субъективным, 
а пространство живых и простран-
ство мертвых не разделены непро-
ходимой чертой. Достаточно вспом-
нить вызвавший гнев советских иде-
ологов эпизод из «Заставы Ильича», 
в котором юный герой встречается 
со своим ровесником — погибшим 
на войне отцом — и делится с ним 
своими сомнениями. В том поисти-
не эпохальном фильме запечатлены 
незабываемые молодые лица акте-
ров и неактеров… Валентин Попов 
(в главной роли), Николай Губенко, 
Станислав Любшин, Марианна Вер-
тинская, Лев Прыгунов, Андрей Тар-
ковский, Андрей Кончаловский, На-
талья Рязанцева, Павел Финн, Свет-
лана Светличная, Петр Щербаков, 
Ольга Гобзева, Виталий Соломин… 
Ну и, разумеется, изъятые цензора-
ми документально заснятые сцены 
выступлений Беллы Ахмадулиной, 
Роберта Рождественского, Андрея 
Вознесенского, Евгения Евтушен-
ко и Булата Окуджавы в Политехни-
ческом музее. Каждый кадр дышал 
полным надежд воздухом времени, 
воздухом перемен.

Перемены вскоре пришли, но 
совсем не те, которых ждали. «Заста-
ва Ильича», сквозь оттепельный оп-
тимизм которой уже проглядывали 
рефлексии нового поколения совет-
ских интеллектуалов, подверглась 
нападкам, вышла в прокат в урезан-

ном виде под названием «Мне двад-
цать лет», а в авторском варианте пу-
блично показана только во времена 
перестройки. «Июльский дождь» по-

явился на пару лет позднее, в 1966-м, 
когда оснований для оптимизма по-
уменьшилось, а оттепель уступила 
место заморозкам. В этом же году Ху-

циев подписал письмо двадцати пя-
ти деятелей культуры и науки генсе-
ку Леониду Брежневу против реаби-
литации Сталина. Герои-интеллиген-

ты из «Июльского дождя» уже сполна 
ощущали отчужденность от истори-
ческого процесса, а человеческие от-
ношения несли на себе печать новой 

мировой болезни — «некоммуни-
кабельности». Именно после этого 
фильма на Западе Хуциева окрести-
ли «советским Антониони» или да-
же «грузинским Антониони». На ро-
дине же официоз кисло встретил кар-
тину с порочной «дедраматизирован-
ной» структурой: тираж был резко ог-
раничен, а в газете «Советская культу-
ра» появился разнос в виде «открыто-
го письма кинорежиссеру М. Хуцие-
ву» критика Ростислава Юренева.

И тогда, притесненный цензур-
ными гонениями, Хуциев ушел в те-
левизионное кино, сняв одну из луч-
ших своих картин «Был месяц май». 
Вместе с Элемом Климовым доделал 
документальную дилогию их учите-
ля Михаила Ромма «И все-таки я ве-
рю...». Много говорилось в свое вре-
мя про хуциевский проект фильма 
о Пушкине, роль которого режиссер 
собирался доверить современному 
поэту Петру Вегину, потом, кажется, 
Алексею Парщикову. Не случилось. 
Потом были «Послесловие» и «Бес-
конечность», а для широкой публи-
ки Хуциев остался в первую очередь 
создателем ранних, предельно демо-
кратичных картин «Весна на Зареч-
ной улице» (поставлена вместе с Фе-
ликсом Миронером) и «Два Федора»: 
в них незабываемо сыграли Николай 
Рыбников и Василий Шукшин. Уже 
в этих лентах чувствуются лиризм, 
юмор, природная цепкость Хуциева 
к деталям жизни — то, что делало его 
наследником итальянского неореа-
лизма и резко контрастировало с мо-
нументальным пафосом кинемато-
графа сталинского классицизма.

Он сам был живым воплощени-
ем антипафоса, антигероя — если 
под героем понимать груду муску-
лов без мозгов и без души. Его ма-
ленький рост и хрупкое телосложе-
ние были обманчивы, они вмещали 
романтизм самой высокой пробы. 
В одну из наших встреч он расска-
зал о своем впечатлении от фильма 
Луи Маля «Ущерб». Сказал, что с ним 
в жизни произошла точно такая 
история. Я удивился: ведь в «Ущер-
бе» речь идет о роковой страсти муж-
чины средних лет к молодой краса-
вице, подруге его сына. Марлен Мар-
тынович сказал: да, точно так и бы-
ло, мы случайно встретились с этой 
женщиной на приеме и издалека 
обменялись взглядами. Я спросил: 
«А потом? Вы встретились? Созво-
нились?» — «Нет»,— ответил он. Все 
остальное было проиграно в вообра-
жении, в драматургии еще одного 
неснятого фильма.

Марлена (коллеги, даже намного 
моложе, почти всегда называли его 
по имени) ценили, уважали и люби-
ли в киносообществе. Именно поэто-
му его избрали в 2008 году председа-
телем Союза кинематографистов в ка-
честве альтернативы Никите Михал-
кову. Не без привлечения аппаратных 
усилий итоги VII съезда СК были при-
знаны незаконными в судебном по-
рядке, а косвенным следствием это-
го стало исключение старейшего пе-
дагога из ученого совета ВГИКа (позже 
он был восстановлен). Хуциев стойко 
пережил эти удары; его кажущаяся 
мягкость и маскировала настоящий 
бойцовский характер. Режиссерский 
и человеческий. И еще — была в нем 
какая-то детская наивность, откры-
тость и непосредственность воспри-
ятия жизни: она, полагаю, помогла 
ему дожить до столь солидного возра-
ста и создать кинопроизведения, ко-
торые надолго переживут его самого.

Андрей Плахов

Хрупкая сила
Умер Марлен Хуциев

Загадка фильма — в его вопиющей простоте. Можно сколь угодно 
говорить о «правде чувств обыкновенных людей», прорвавшейся 
в дебюте Хуциева и Феликса Миронера. О смелом бытописании 
«мещанских» — по-хорошему — нравов одноэтажной Заречной. 
Никакие умные слова не объяснят, почему «Весна» — манифест 
оттепели. Сюжет? Эка невидаль: недоговоренная любовь рабочего 
класса в лице сталевара Саши (Николай Рыбников) к трудовой 
интеллигенции в платьице педагога вечерней школы Тани (Нина 
Иванова). Ну пьют запорожские сталевары пиво в свободное от тру-
довых подвигов время. Так еще Маяковский отметил одобрительно: 
«Класс — он тоже выпить не дурак». Дело в неуловимом. С первых 
же кадров (оператор — Петр Тодоровский) — прибытие поезда под 
дождем, прохожие, ускоряя шаг, кутающиеся в плащи,— на экран 
пришла новая, неведомая экранная «живопись». Снятые с движения 
заводские корпуса, нежный снег, укутывающий Заречную, ветер, 
разметавший бумажки в комнате Тани. Эту «живопись» нарекут ме-
тафорой оттепели: «Когда весна придет, не знаю». Никакая это не 
метафора — на экран «просто» вернулась любовь к жизни, забытая 
в горниле сражений.

В конце 1980-х Хуциев восстановил фильм, истрепанный лично дорогим 
Никитой Сергеевичем, в исконном виде под названием «Застава Иль-
ича». Как ни крамольно это прозвучит, зря восстановил: оригинал без-
брежен и почти бесформен, пытается вместить неохватное. Так же без-
брежны и бесформенны чувства поколения и эстетика советской «новой 
волны». Три товарища (Валентин Попов, Николай Губенко, Станислав 
Любшин) ищут сами не знают чего. Всего и сразу, чего-то, «о чем вооб-
ще можно говорить всерьез». Повинуются в поисках любви подмигива-
ниям светофоров на ночных улицах. Дают отпор призракам 1937 года 
и циникам-стилягам. Просят совета у отцов, погибших в 1941-м: но те 
отцы ныне моложе сыновей и не могут ничего им сказать. Магия филь-
ма — в чувстве всеобщего сообщничества. Авторов и героев. Поэтов, 
выкрикивающих стихи на вечере в Политехническом, и толпы, в которой 
люди растворяются, но не теряются. Москвы и любующейся ею камеры 
Маргариты Пилихиной. Неуловимый идеал является на вечеринке золо-
той молодежи в облике Светланы Светличной. Ее манекенщица способ-
на, пройдясь, как по подиуму, по сдвинутым столикам, затянуть с бабьей 
тоской «Летят гуси». Но где же таких найдешь в жизни. Только в грезах 
полпредов поколения — Хуциева и Геннадия Шпаликова. 

Все вроде бы так же, как в «Заставе». Такие же свободные, 
остроумные, ну чуть повзрослевшие герои. Теплые дожди, девичьи 
телефоны, записанные на спичечных коробках, уличная карусель. 
Все так, да не так. Величайший фильм нашей «новой волны» — ма-
нифест капитуляции. Не перед властью, боже упаси. Перед самой 
жизнью, оказавшейся не светлым будущим, а именно что жизнью: 
компромиссы, рутина, обыкновенные смерти. Шутки професси-
ональных остряков уже не смешат. Взгляд в камеру, брошенный 
девушкой, убегающей из кадра, кажется призывом о помощи. 
Толпа поглощает людей безоговорочно: то самое «одиночество 
в толпе», о котором писали западные социологи, ощущают даже 
ветераны, встречающиеся в пронзительном финале у Большого 
театра. Никто не вслушается в страшный рассказ совсем молодого 
ветерана (Юрий Визбор), и он привычно возвращается к амплуа 
«Алика с гитарой». «Мне страшно, Володя»,— проговаривается 
в финале Лена (Евгения Уралова), расставаясь со своим Володей 
(Александр Белявский). Как, почему, с чего вдруг? Расставание 
мужчины и женщины — дело бытовое. Расставание с молодостью, 
с эпохой — бытийное. 

В лучшем шестидесятническом фильме о войне войны как раз 
и нет. Залпы сменила оглушительная тишина немецкого хутора, 
где квартируют бойцы лейтенанта Николаева (Александр Аржилов-
ский) и неотразимого старлея Яковенко (Петр Тодоровский). Пей, 
гуляй, отходи душой, обсуждай стати фермерской жены: разве не 
об этом они мечтали четыре проклятых года. Это выжившие отцы 
героев «Заставы», мальчишки, ведущие себя на посиделках как их 
сыновья и дочери из «новой волны».

Но то, с чем им пришлось встретиться, столь велико и ужасно, 
что покоя нет и не будет. В кульминационной сцене герои забре-
дают ночью в концлагерь, где истлевают робы узников, ржавеют 
на бетонном полу ложки, таят кошмарную тайну контейнеры из-под 
газа. Это почти галлюцинация, ночной кошмар, от которого не от-
мыться. Прошлое, которое не вернется потому, что никуда не ушло: 
о нем в 1960-х осмеливались говорить только великий Ален Рене 
во Франции и великий Хуциев в СССР. 

ОТТЕНКИ ОТТЕПЕЛИ

МИХАИЛ ТРОФИМЕНКОВ О ГЛАВНЫХ ФИЛЬМАХ МАРЛЕНА ХУЦИЕВА

«Весна на Заречной улице» (1956) «Застава Ильича» / «Мне двадцать лет» (1964) «Июльский дождь» (1968) «Был месяц май» (1970) 
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В четверг сборная России в отборочном турнире 
чемпионата Европы 2020 года  
сыграет в гостях с командой Бельгии
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НХЛ

«Тампа» побила всех
Команда Никиты Кучерова выиграла чемпионат  
с подавляющим преимуществом

В НХЛ определился обладатель 
первого приза. Победу в регуляр-
ном чемпионате задолго до его 
окончания обеспечил себе клуб 
«Тампа-Бей Лайтнинг». Его тур-
нирные показатели выглядят по-
чти такими же впечатляющими, 
как и бомбардирские показатели 
лидера «Тампы» россиянина Ни-
киты Кучерова. Впрочем, история 
НХЛ кричит о том, что Presidents’ 
Trophy, как бы уверенно он ни был 
добыт, еще не гарантирует успе-
ха в борьбе за приз главный — Ку-
бок Стэнли. Как не гарантирует 
«Тампе» тот факт, что она завер-
шит «регулярку» с цифрами, близ-
кими к рекордным, легкой сетки 
в play-off. Уже в стартовом раун-
де ее может ждать очень крепкий 
оппонент.

лавным событием дня в НХЛ бы-
ла победа — 4:1, одержанная «Там-
пой» на своем льду над «Аризона 
Койотс». Она принесла «Лайтнинг» 
первый из стоящих на кону в сезо-
не призов — Presidents’ Trophy. Он 
достается лучшему клубу по итогам 
регулярного первенства. «Тампа» 
обеспечила его себе задолго до фи-
ниша: в «регулярке» ей осталось сыг-
рать еще девять матчей. И это при-
мечательная цифра. В истории НХЛ 
был всего один — и очень давний — 
случай, когда команда завоевывала 
Presidents’ Trophy раньше. В 1996 го-
ду «Детройт Ред Уингс» добился его 
за 11 игр до окончания регулярного 
чемпионата.

Тому «Детройту» до сих пор при-
надлежит и рекорд по количест-
ву очков, в нем набранных,— 131. 
У «Тампы» в настоящий момент их 
116, и она еще может превзойти де-
тройтскую планку. Но даже если не 
превзойдет, ее итоговые цифры бу-
дут впечатляющими. «Тампа» уже 
подобралась вплотную, скажем, к 
результатам двух предыдущих обла-
дателей Presidents’ Trophy: у «Ва-
шингтон Кэпиталс» в 2017 году бы-
ло 118 очков, у «Нэшвилл Преда-
торс» в 2018-м — 117. А до рекорда 
нынешнего столетия ей на самом 
деле рукой подать. Он принадле-
жит тому же «Детройту», который 
в 2006 году завершил регулярный 
чемпионат со 124 баллами. Чтобы 
перекрыть его, «Тампе» достаточ-
но выиграть пять матчей, а именно 
столько длится ее беспроигрышная 
серия, продолжившаяся встречей с 
«Аризоной».

Разумеется, все букмекерские 
конторы уже сейчас считают имен-
но этот клуб фаворитом Кубка Стэн-
ли. Таким статусом он обязан и ста-
тистике, характеристикам соста-
ва — глубокого и качественного. И 
в России, и в Северной Америке о 
нем сейчас принято говорить пре-
жде всего в контексте выдающихся 
показателей лидера — Никиты Ку-
черова. Матч с «Аризоной» был тем 
редчайшим случаем, когда ему не 
удалось совершить результативных 
действий, но, несмотря на это, по-
зиция Никиты Кучерова на верхуш-
ке бомбардирской гонки незыбле-
ма: у россиянина 117 очков, у бли-
жайшего преследователя — Кон-
нора Макдэвида из «Эдмонтон Ой-
лерс» — на 12 меньше.

Однако на самом деле талантом 
Никиты Кучерова мощь сегодняш-

ней «Тампы» отнюдь не исчерпыва-
ется. У нее четыре продуктивных 
звена нападения, а помимо Куче-
рова еще два форварда — Брейден 
Пойнт и Стивен Стэмкос — входят 
в топ-20 сильнейших бомбардиров. 
У нее прекрасная защита, а россий-
ского вратаря Андрея Василевского 
эксперты называют основным пре-
тендентом на приз лучшему голки-
перу сезона.

Эти наблюдения и статистика те-
кущего чемпионата вкупе с полу-
ченным «Тампой» преимуществом 
своей площадки на всех стадиях 
play-off наталкиваются, правда, на 
два нюанса, мешающих признать ее 
именно стопроцентным фаворитом 
Кубка Стэнли. Первый — это кубко-
вая сетка.

В play-off попадут по восемь клу-
бов от Восточной и Западной конфе-
ренций. В восьмерку же войдут по 
три первых клуба от каждого диви-
зиона, а еще два владельца так на-
зываемых wild card, вне зависимо-
сти от того, в каком из этих дивизи-
онов они выступают. Ими будут ко-
манды, имеющие больше всего оч-
ков из тех, кому не удалось пробить-
ся в тройки.

Так вот, в этом сезоне Восточная 
конференция, где выступает «Там-
па-Бей», смотрится гораздо ровнее 
Западной. И даже на границе «зоны 
play-off» в ней на данный момент на-
ходится группа потенциально чрез-
вычайно опасных клубов. Вторая же 
wild card (а это с ее хозяином будет 
биться в стартовом раунде «Тампа») 
пока принадлежит «Колумбус Блю 
Джекетс», который после серии фев-
ральских обменов в плане если не 
игры, то подбора игроков смотрит-
ся очень-очень грозно, так, как смо-
трятся команды, всерьез замахива-
ющиеся на нечто грандиозное.

Второй нюанс — это часто прихо-
дящий на память североамерикан-
ским хоккейным экспертам факт: 
те, кто завоевали Presidents’ Trophy, 
гораздо чаще проваливались в play-
off, чем добирались до Кубка Стэн-

ли. Трофей был официально уч-
режден 33 года назад, и за это вре-
мя кубкового триумфа дождались 
лишь восемь клубов. В предыду-
щих трех сезонах команда, первен-
ствовавшая в «регулярке» (дважды 
— «Вашингтон», а вслед за ним — 
«Нэшвилл»), стабильно сходила во 
втором раунде.

Впрочем, эти регулярные чем-
пионы не имели по ходу сезона та-
кого подавляющего превосходст-
ва над остальными, как «Тампа», 
а ее поклонникам должны казаться 
куда актуальнее ассоциации не с их 
осечками, а с последним примером 
«дубля». В 2013 году и Presidents’ 
Trophy, и Кубок Стэнли оказались 
у «Чикаго Блэкхокс». Формально его 
нельзя ставить на одну доску с «Там-
пой»: чикагцы набрали всего 77 оч-
ков в «регулярке». Но тут надо учи-
тывать один момент. Тот регуляр-
ный чемпионат был урезан практи-
чески наполовину из-за локаута, так 
что «Чикаго» сыграл лишь 48 мат-
чей. Если бы первенство было пол-
ноценным, 82-матчевым, а «Блэк-
хокс» сберег бы график набора оч-
ков, то по его окончании в активе 
клуба их было бы аж 132 — больше, 
чем у «Детройта» в 1996-м.

Алексей Доспехов

Голкипер «Тампа-Бей»  
Андрей Василевский 
(№88) считается главным 
претендентом на приз  
лучшему вратарю регуляр-
ного чемпионата НХЛ 

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС 

FIFA наградили за симуляцию
Ее доходы от киберспорта превысили поступления от продажи билетов на чемпионат мира

Международная федерация футбола 
(FIFA) за цикл 2015–2018 годов, куль-
минацией которого стал чемпионат ми-
ра, прошедший в России, заметно нара-
стила доходы. Они достигли рекордных 
$6,42 млрд. Примечательно, что по-
чти десятая часть дохода была получе-
на в результате стремительного, сразу 
на 114%, до отметки $600 млн, роста по-
ступлений от лицензирования в сфере 
электронных развлечений, таких как ви-
деоигры или проведение чемпионатов 
с участием киберигроков. Не исключе-
но, что именно этот источник в ближай-
шие годы будет оставаться ключевым 
драйвером роста благосостояния FIFA.

инансовый отчет FIFA, охватываю-
щий четырехлетний цикл 2015–2018 годов, 
ключевым событием которого стал прошло-

годний чемпионат мира в России, получил-
ся весьма оптимистичным. Ведь FIFA полу-
чила рекордный доход за цикл. Он соста-
вил $6,42 млрд против $5,718 млрд в цикле 
2011–2014 годов. В результате резервы FIFA 
достигли $2,74 млрд, что также является луч-
шим показателем в истории организации. 

Однако при более детальном знакомст-
ве с данными, приведенными в отчете, вы-
ясняются интересные детали. В частности, 
оказывается, что поступления из большин-
ства традиционных источников если и ро-
сли, то не слишком заметно, а то и вовсе сни-
зились. Так, продажи билетов на российский 
чемпионат мира принесли $541 млн против 
$527 млн на первенстве 2014 года в Брази-
лии. Реализация пакетов гостеприимства да-
ла лишь $148 млн против $184 млн в Брази-
лии. Исполнение маркетинговой програм-
мы позволило заработать $1,66 млрд, что 
немногим больше $1,63 млрд, вырученных 
в 2011–2015 годах.

Исключением является разве что прода-
жа прав на телетрансляции. Она принесла 
$3,13 млрд, что на 20% больше, чем в преды-
дущем цикле. Но, как показывает практика, 
рынок телетрансляций приближается к на-
сыщению, и на прежний рост рассчитывать 
уже непросто. Скажем, много лет исправно 
бившая свои же рекорды Английская премь-
ер-лига (АПЛ) в новом цикле, на 2019–2022 
годы, вынуждена была согласиться на зна-
чительное уменьшение стоимости телеви-
зионных контрактов — до £4,5 млрд против 
£5,1 млрд, полученных за цикл 2016–2019 
годов. Выход на плато наблюдается и в дру-
гих ведущих лигах. Да, у FIFA есть потенци-
ал роста за счет увеличения числа участни-
ков чемпионата мира с 32 до 48 команд, но и 
он, понятно, не безграничен.

Однако у FIFA, оказалось, есть источник 
дохода, потенциально способный если не 
выйти на уровни, сопоставимые с реализа-
цией прав на телетрансляции, то прибли-

зиться к показателям маркетинговой про-
граммы. Речь о поступлениях от киберспор-
та и лицензирования электронных развлече-
ний. В цикле 2015–2018 годов по этой статье 
FIFA заработала $600 млн, то есть почти 10% 
от всех доходов. Это сразу на 114% больше, 
чем за предыдущий отчетный период. При-
чем рост, похоже, стал неожиданным для са-
мой FIFA. Скажем, только в 2018 году кибер-
спортивные доходы составили $185 млн, что 
на 206% больше, чем было запланировано. 

Ключевым фактором, обусловившим 
столь стремительный взлет поступлений, 
считают успешное проведение FIFA eWorld 
Cup Grand Final 18. В финальной части турни-
ра приняли участие только 32 сильнейших 
игрока в FIFA-2018 (EA Sports, являющаяся 
подразделением Electronic Arts, уже с 1993 
года разрабатывает и продает компьютер-
ные игры—симуляторы футбола). Однако 
в отборе за право участвовать в главном со-
бытии приняли участие более 20 млн кибер-

спортсменов на консолях Xbox и PlayStation 
(пять лет назад количество участников не 
превышало 2,5 млн человек). Сами же матчи 
финальной части на различных платформах 
посмотрели более 29 млн зрителей. А уже в 
этом году FIFA проведет еще один турнир — 
eNations Cup, в котором примут участие 20 
сильнейших киберкоманд (в каждой по од-
ному игроку на Xbox и PlayStation), включая 
и сборную России. И это событие также мо-
жет принести значительный доход. 

Отметим, что и сама Electronic Arts очень 
неплохо зарабатывает на своих футбольных 
симуляторах. К примеру, FIFA-2018 прине-
сла компании, с учетом продаж 24 млн ко-
пий игры, внутриигровых покупок и подпи-
сок на сервисы, около $3 млрд. Компания по 
традиции не разглашает, во сколько ей обхо-
дится лицензия FIFA (нынешнее соглашение 
рассчитано до 2022 года), но очевидно, что 
обе стороны довольны сотрудничеством.

Александр Петров

КАДРЫ

Руки Америки
«Локомотив-Кубань» нашел тренера  
с опытом работы в НБА

Один из грандов отечественно-
го баскетбола — «Локомотив-Ку-
бань» — в попытке превратить пока 
очень непросто складывающий-
ся сезон в успешный произвел уже 
вторую по ходу него смену настав-
ника. Вместо серба Влады Йова-
новича командой будет руково-
дить американский специалист 
Боб Дануолд. Это очень интерес-
ное назначение и потому, что у Да-
нуолда есть некоторый опыт рабо-
ты в сильнейшей лиге мира — НБА, 
и потому, что главные тренеры из 
США — редкость в российском ба-
скетболе, а с первым из них — Дэ-
видом Блаттом — связаны наибо-
лее яркие его достижения.

чера в баскетбольном клубе 
«Локомотив-Кубань» „Ъ“ подтверди-
ли информацию о том, что вместо сер-
ба Влады Йовановича на финишном 
отрезке сезона его будет тренировать 
американец Боб Дануолд. Это уже вто-
рая замена наставника в «Локомоти-
ве» по ходу нынешнего сезона. Входя-
щая в число безусловных грандов оте-
чественного баскетбола и имеющая в 
послужном списке немало призов, до-
бытых как во внутренних, так и в меж-
дународных турнирах (среди них, на-
пример, бронза Евролиги 2016 года), 
команда прошлым летом пережи-
ла потерю целого ряда лидеров, а по-
сле этого — непростой старт в чемпи-
онате Единой лиги ВТБ. Он стоил ра-
боты известному сербскому тренеру 
Саше Обрадовичу, чью должность за-
нял трудившийся его помощником 
Влада Йованович. В марте краснодар-
цы вновь потерпели чувствительные 
неудачи, уступив казанскому УНИКСу 
в четвертьфинале Кубка Европы, а за-
тем ему же — в важной встрече в рам-
ках Единой лиги ВТБ. И после них по-
терял пост уже Йованович.

Назначение Боба Дануолда — со-
бытие, несомненно, любопытное. 
Приглашение иностранных трене-
ров давно вошло в традицию у рос-
сийских клубов. Однако в их поиске 
они обращают внимание почти ис-
ключительно на Европу. Дануолд — 
всего третий представитель в россий-
ском баскетболе США, страны, явля-
ющейся безусловным флагманом ба-
скетбола мирового. При этом одно-
го из его предшественников можно 
вообще не учитывать: Брэд Гринберг 
провел с саратовским «Автодором» в 
2015 году лишь семь матчей. А вот с 
первым американцем, попавшим в 
российский баскетбол на ключевую 
должность, связаны наиболее яркие 
успехи в его истории. Им стал Дэвид 

Блатт, которому, после того как он 
эффективно поработал в петербург-
ском «Динамо», вскоре доверили 
сборную России. Он был ее главным 
тренером шесть лет. Под началом 
Блатта, успевшего также потрениро-
вать московское «Динамо», сборная 
совершила прорыв в элиту, выиграв 
золото чемпионата Европы 2007 го-
да, а также бронзовые награды кон-
тинентального первенства 2011 го-
да и Олимпиады 2012-го. Через не-
которое время после ухода из нее Дэ-
вид Блатт получил контракт с клубом 
«Кливленд Кавальерс» из НБА.

В биографии Боба Дануолда НБА 
уже была до приезда в Россию. В 
прошлом десятилетии в течение не-
скольких сезонов он был ассистен-
том главного тренера в выступаю-
щих в ней командах — «Нью-Орлеан 
Хорнетс» и «Кливленде», после чего от-
правился за границу. В последние го-
ды Дануолд в основном трудился в Ки-
тае, руководя его национальной сбор-
ной и ведущими клубами. Причем с 
китайской сборной он добился отлич-
ных результатов. В 2010 году она побе-
дила с Дануолдом на Азиатских иг-
рах, а в 2011-м — на чемпионате Азии.

Президент краснодарского клуба 
Андрей Ведищев, отметив, что Боб Да-
нуолд «добивался серьезных успехов 
на уровне сборных и имеет опыт рабо-
ты в НБА», сказал, что в команде рас-
считывают на то, что он поможет «Ло-
комотиву» «решить те задачи, которые 
стоят перед ним в Единой лиге ВТБ». «В 
последнее время нам не хватало нуж-
ных тактических решений, сплочен-
ности и взаимопонимания, которые 
необходимы для побед в ключевых 
матчах»,— добавил Ведищев.

В чем будет заключаться приори-
тетная цель Боба Дануолда этой вес-
ной, понятно. Сезон, несмотря на 
сложности, еще нельзя считать поте-
рянным для «Локомотива». Красно-
дарцы могут исправить впечатления 
от него, если выйдут в финал play-off 
Единой лиги ВТБ: он принесет пре-
стижную путевку в Евролигу. Чтобы 
шансы на участие в нем были высо-
ки, в регулярном чемпионате нужно 
занять место не ниже третьего. В та-
ком случае команда избегает пересе-
чения уже в полуфинале с почти неу-
язвимым флагманом российского ба-
скетбола — ЦСКА.

В настоящий момент «Локомо-
тив-Кубань» находится на четвертой 
строчке в таблице. Однако 1 апреля 
его ждет домашний матч с опережаю-
щими кубанцев на одну победу «Хим-
ками». Выиграв его, «Локомотив» 
обойдет химчан и превратится в фа-
ворита в гонке за финалом.

Алексей Доспехов
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Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 73 35 82 117

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 68 36 69 105

3. Патрик Кейн («Чикаго») 71 41 60 101

4. Сидни Кросби («Питсбург») 70 33 59 92

5. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 72 43 48 91

15. Александр Овечкин 71 48 33 81 
(«Вашингтон»)

23. Артемий Панарин 69 25 50 75 
(«Колумбус»)

30. Евгений Малкин («Питсбург») 66 21 50 71

Таблица снайперов
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 71 48
2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 72 43
3. Патрик Кейн («Чикаго») 71 41
4. Джон Таварес («Торонто») 72 40
5. Брейден Пойнт («Тампа-Бей») 71 38
14. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 73 35
36. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 66 28

Регулярный  
чемпионат НХЛ
«Лос-Анджелес»—«Виннипег» 2:3 (Ковальчук 
(«Лос-Анджелес») 0+1). «Сан-Хосе»—«Лас-Вегас» 
3:7. «Чикаго»—«Ванкувер» 2:3 (овертайм). «Тампа-
Бей»—«Аризона» 4:1 (Василевский («Тампа-Бей»), 
0+1; отразил 28 бросков из 29).
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Боб Дануолд в течение нескольких сезонов работал  
ассистентом главного тренера клубов НБА «Нью-Орлеан  
Хорнетс» и «Кливленд Кавальерс»  ФОТО REUTERS

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Тампа-Бей» 73 56 4 13 287:191 116

2. «Бостон» 72 43 9 20 216:185 95

3. «Торонто» 72 43 5 24 259:216 91

4. «Нью-Йорк 72 42 7 23 206:173 91 
Айлендерс»

5. «Вашингтон» 72 42 7 23 248:225 91

6. «Питсбург» 73 39 10 24 249:220 88

7. «Каролина» 71 39 7 25 212:196 85

8. «Колумбус» 72 40 4 28 220:210 84

9. «Монреаль» 72 37 7 28 212:212 81

10. «Филадельфия» 72 35 8 29 222:241 78

11. «Флорида» 72 32 12 28 234:242 76

12. «Буффало» 72 31 9 32 200:233 71

13. «Нью-Йорк 72 28 13 31 202:241 69 
Рейнджерс»

14. «Нью-Джерси» 73 27 9 37 204:249 63

15. «Детройт» 72 25 10 37 195:247 60

16. «Оттава» 72 25 6 41 213:263 56

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
1. «Калгари» 72 44 7 21 256:206 95

2. «Сан-Хосе» 73 43 8 22 261:229 94

3. «Виннипег» 72 43 4 25 246:213 90

4. «Лас-Вегас» 73 41 5 27 227:203 87

5. «Нэшвилл» 73 41 5 27 219:195 87

6. «Сент-Луис»  72 37 8 27 207:198 82

7. «Даллас» 72 37 6 29 181:178 80

8. «Аризона» 73 36 6 31 196:204 78

9. «Миннесота» 73 34 9 30 199:214 77

10. «Колорадо» 72 31 12 29 229:223 74

11. «Чикаго» 72 32 10 30 243:263 74

12. «Ванкувер» 73 31 10 32 199:225 72

13. «Эдмонтон» 72 32 7 33 204:237 71

14. «Анахайм» 74 30 9 35 173:227 69

15. «Лос-Анджелес» 72 25 8 39 170:230 58

«Тампа-Бей» и «Калгари» вышли в первый раунд 
play-off. «Тампа-Бей» гарантировала себе победу  
по итогам регулярного чемпионата.
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